
Закон 
в ассортименте
В Госдуме предлагают  
регулировать торговые сети  
в зависимости от их размера

Ритейлеры, не успевшие адап-
тироваться к последним поправ-
кам к закону «О торговле», могут 
столкнуться с очередными изме-
нениями правил работы. В дум-
ской фракции «Единая Россия» 
предлагают дать больше посла-
блений малым и средним компа-
ниям, разрешив первым взимать 
плату с поставщиков, а вторым — 
диктовать условиям контраген-
там. Это уже вызвало протесты 
со стороны крупных сетей, счита-
ющих, что инициатива противоре-
чит принципам рыночной эконо-
мики и ставит в неравные условия 
большинство ритейлеров.

Проект поправок к закону «О тор-
говле», которые вводят дифференци-
рованное правовое регулирование 
к продовольственным сетям, подго-
товил депутат Госдумы, член фрак-
ции «Единой России» Дмитрий Юр-
ков. В законопроекте, копия которо-
го есть у 

”
Ъ“, предлагается разделить 

розничные компании на малые сети 
с максимальной годовой выручкой 
4 млрд руб., средние сети с выручкой 
не более 40 млрд руб. и крупные се-
ти, чья выручка превышает 40 млрд 
руб. Депутат предлагает не приме-
нять к малым сетям ст. 9, 13 и 14 зако-
на «О торговле», а к средним — ст. 13 
и 14. В частности, ст. 9 запрещает се-
тям взимать плату за право поставок 
товаров и за изменение ассортимен-
та. В ст. 13 содержится запрет на со-
здание дискриминационных усло-
вий и препятствий для доступа на 
рынок, также на навязывание усло-
вий договора контрагенту. Ст. 14 ог-
раничивает предельную долю торго-
вой сети в регионе 25%. Между тем, 
согласно поправкам, крупные сети 
остаются без преференций.

В пояснительной записке к проек-
ту указывается, что сегодня ст. 13 и 14 
закона «О торговле» распространяют-
ся на сети с максимальной годовой 
выручкой 400 млн руб. Но этот порог 
в два раза ниже, чем показатель, уста-
новленный правительством для ма-
лых предприятий, и в пять раз ниже, 
чем для средних компаний.

потребительский 
рынок — с12

Завтра была волна
Правительство уже готово к слегка проциклической политике

На совещаниях двух последних дней 
в правительстве одобрен разработан-
ный Минэкономики в августе прогноз 
социально-экономического развития 
на 2018–2020 годы. Министр Максим 
Орешкин вчера представил его основ-
ные положения. Экономисты Минэко-
номики уверены в начале очередного 
кредитного цикла в экономике РФ, на-
чавшемся во втором полугодии 2017 го-
да. В целевом сценарии при реализации 
ряда проциклических мер он позволит 
к 2020 году вернуться к  среднемировым 
темпам роста — 3,1% прироста ВВП. 
Ставка Минэкономики довольно риско-
ванна: точных подтверждений вхож-
де ния в восходящую фазу цикла нет, 
а на таком небольшом росте он особен-
но хрупок — любой значимый шок может 
в 2017–2018 годах его остановить.

На пресс-конференции в Минэкономи-
ки 31 августа министр экономики Максим 
Орешкин официально представил передан-
ные ранее в правительство расчеты по скор-
ректированному макроэкономическому 
прогнозу на 2018–2020 годы, обсуждавшие-
ся на прошлой неделе в Кремле и Белом до-
ме. Вчера во второй половине дня прогноз 
стал главной темой еще одного совещания 
у премьер-министра Дмитрия Медведева, 
который объявил о принятии «базового» ва-
рианта прогноза для бюджетных расчетов. 
Прогноз — стандартная часть работы Мин-
экономики в бюджетном алгоритме, и прин-
ципиальных конфликтов вокруг его положе-
ний в правительстве в августе не было. Впро-
чем, работа ведомства с этим документом на 
фоне августовского периода отпусков нало-
жилась на публикацию Bloomberg прошлой 
недели, в которой Максим Орешкин был на-
зван «фаворитом президента Владимира Пу-
тина», и в конце пресс-конференции минис-
тру пришлось отвечать на вопрос и об этом 

(как и пресс-секретарю президента Дмит-
рию Пескову уже во второй половине дня — 
оба спрашиваемых явно не знали, что мож-
но всерьез на это ответить).

Между тем, исходя из прогноза Минэконо-
мики, Максиму Орешкину действительно уда-
лось убедить правительство и президента в сво-
ей концепции стимулирования экономическо-
го роста. В представленной версии она крайне 
осторожна, но выглядит обоснованной: основ-
ной идеей Минэкономики является очень мяг-
кая проциклическая политика в 2017–2019 го-
дах на предположительной восходящей фазе 
экономического цикла и использование бли-
жайших лет для подстройки рынка труда под 
будущий более органичный рост.

Напомним, Минэкономики с лета 2017 
года выдвинуло предположение о том, что 
окончание рецессии в экономике России 
в том числе связано с завершением цикли-
ческого спада, а ускорение роста во втором 
квартале 2017 года — начало восходящей фа-
зы нового кредитного цикла. Достаточно до-
стоверных индикаторов фазы цикла спада/
роста экономики не существует, как и точ-
ных расчетов по срокам исчерпания прямых 
последствий экзогенных шоков 2014–2015 
годов (обвал цены нефти и инвестспад, выз-
ванный санкционным режимом), к тому же 
при пока столь слабом промышленном и ин-
вестиционном росте устойчивость тренда 
можно проверить только на практике — на-
пример, Банк России в своих прогнозах пока 
крайне осторожен с «цикловыми» оценками. 
Тем не менее и базовый, и целевой вариан-
ты прогноза Минэкономики построены на 
предположении о том, что выход на восходя-
щую фазу цикла — реальность, и это можно 
использовать для вывода экономики на сред-
немировые темпы роста к 2020 году.

Если речь и идет о проциклической поли-
тике, то в очень умеренной форме. Так, если 
сообщение Reuters о прогнозе в версии 28 
августа (см. 

”
Ъ“ от 29 августа) предполагало 

в 2018 году среднегодовую цену нефти в $45 
за баррель, то в представленных сегодня циф-
рах на следующий год показана более консер-
вативная оценка — $43,8 за баррель.

экономическая политика — с2

Девелоперы  
выстроились по росту 
Отрасль выходит из кризиса за счет госзаказа

Строительная отрасль РФ, погрузив-
шаяся в кризис в 2014 году, постепен-
но выходит из него. В частности, по дан-
ным РАСК, в первом полугодии впервые 
за полтора года начал расти индекс кон-
курентоспособности отрасли, на 15% 
увеличился объем госзаказов. Общий 
объем работ в секторе вырос впервые 
с 2013 года. Однако жилищное строи-
тельство до сих пор вызывает опасения: 
в некоторых регионах, например в Под-
московье, девелоперы, по словам чи-
новников, «находятся на грани».

Индекс конкурентоспособности стро-
ительной отрасли (ИКСО), составляемый 
с 2014 года Рейтинговым агентством стро-
ительного комплекса (РАСК), по итогам 
января—июня 2017 года вырос на три 
пункта по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2016 года. Он достиг 349 пунктов, 
остановив тренд на падение, наблюдав-
шийся со второй половины 2015 года. 
В ИКСО учитывается несколько показа-
телей, включая общее число профессио-
нальных застройщиков, объем заключен-
ных госконтрактов, доступность кредит-

ных ресурсов, число обанкротившихся 
компаний и т. д.

В РАСК отмечают, что текущий рост индек-
са произошел на фоне увеличения объема 
строительных работ: по итогам первого по-
лугодия показатель составил 2,46 трлн руб., 
что на 0,2% больше, чем во втором полугодии 
прошлого года. Рост произошел впервые с се-
редины 2013 года. «В объем работ входят все 
виды строительных работ, включая девелоп-
мент, коммерческое строительство и любые 
другие строительные работы»,— объясняет 
гендиректор РАСК Николай Алексеенко.

Еще одной позитивной тенденцией на 
строительном рынке в РАСК называют вос-
становление процесса кредитования отра-
сли: за полугодие общий портфель кредитов 
вырос на 9,5%, до 1,85 трлн руб. Доля прос-
роченной задолженности при этом снизи-
лась с 22,6% до 20,4%. Впрочем, гендиректор 
Gilbert Invest LLC Андрей Феськов отмеча-
ет, что объем просроченной задолженности 
уменьшился в первую очередь за счет ухода 
с рынка проблемных компаний.

потребительский рынок — с12

В отношениях России и США 
прибавилось закрытости
Госдеп потребовал прекратить работу 
российского генконсульства и торгпредств

Дипломатическое противостояние меж-
ду Россией и США вчера вышло на новый 
уровень: Госдепартамент потребовал за-
крыть генконсульство РФ в Сан-Фран-
циско и российские торгпредства в Ва-
шингтоне и Нью-Йорке. Так власти США 
отреагировали на требование россий-
ской стороны сократить персонал аме-
риканских диппредставительств в РФ. 
Глава МИД РФ Сергей Лавров выразил 
сожаление по поводу «эскалации напря-
женности в двусторонних отношениях», 
пообещав вскоре сообщить о российской 
реакции. В Госдуме и Совете федерации 

”Ъ“ заверили, что ответ со стороны Рос-
сии непременно последует. При этом 
прибывший вчера в Вашингтон новый по-
сол РФ в США Анатолий Антонов выска-
зался против «истерических  порывов».

«Подарок» для нового посла
Новый посол России в США Анатолий Ан-
тонов, вылетевший вчера утром из Москвы 
рейсом «Аэрофлота», как раз подлетал к Ва-

шингтону, когда Госдепартамент объявил 
о новых антироссийских санкциях. «Со-
единенные Штаты полностью выполни-
ли предписание правительства РФ сокра-
тить численность нашей миссии в России. 
Мы считаем, что эти действия были нео-
боснованными и пагубными для отноше-
ний между нашими государствами,— зая-
вила глава пресс-службы Госдепа Хизер На-
уэрт и сообщила об ответных мерах Вашин-
гтона: — В духе паритета, к которому отсы-
лают русские, мы требуем, чтобы россий-
ское правительство закрыло свое генераль-
ное консульство в Сан-Франциско, канце-
лярское здание в Вашингтоне и консуль-
ское здание в Нью-Йорке. Закрытие должно 
быть проведено до 2 сентября». Позже в Гос-
депе уточнили, что в случае с объектами 
в Вашингтоне и Нью-Йорке речь идет о рос-
сийских торгпредствах.

По словам Хизер Науэрт, «в результате у обо-
их государств останется по три консульства».

мировая политика — с7
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По мнению министра  экономики 
Максима Орешкина,  экономике 
в 2018 году ничто не мешает 
 забраться повыше,  
чем планировалось ранее   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 39,3

триллиона рублей составил объем агрегата М2 (денежная масса в национальном определении, 
включает наличные рубли и депозиты) в РФ на 1 августа 2017 года, сообщил вчера ЦБ. В структуре денеж-
ной массы к предыдущему месяцу росла доля наличных денег вне банковской системы (агрегат М0, рост 
на 86,5 млрд руб., или 1,1%, до 8,03 трлн руб.), однако это не компенсировало общего сокращения пока-
зателя (на 0,9%, или 350 млрд руб.) из-за снижения объема депозитов на 1,4%, или 436 млрд руб. В основ-
ном сокращались депозиты нефинансовых организаций (на 438 млрд руб.), депозиты же населения сово-
купно сократились на 1,7 млрд руб., на этом фоне их доля в денежной массе выросла с 48,4% до 48,9%.

 УРОВЕНЬ ЖИЗНИ 

Граждане ждут  
от инфляции лучшего

После всплеска в июле 2017 года 
— на фоне повышения цен на плодо-
овощную продукцию и регулируемых 
тарифов — инфляционные ожидания 
домохозяйств в августе снизились 
на 1,2 процентных пункта, до ре-
кордно низкого значения 9,5%. Это 
следует из опубликованного вчера 
ЦБ опроса Фонда общественного 
мнения (ФОМ). Корректировка оце-
нок опроса, сделанная аналитиками 
ЦБ, указывает на снижение инфляци-
онных ожиданий до 3,7% с 4,1–4,2% 
в июле. Таким образом, прохожде-
ние «всплеска» тарифов и сезонное 
снижение цен на плодоовощную 
продукцию вернули гражданам 
уверенность в то, что инфляция про-
должит снижаться. Впрочем, около 
половины респондентов считают, что 
она будет заметно выше целевого 
уровня (4%) как в конце 2017 года, 
так и в трехлетней перспективе. 
Последнее в ЦБ объясняют инертно-
стью инфляционных ожиданий.

На этом фоне индекс потреби-
тельской уверенности, рассчиты-
ваемый в ФОМ, достиг в августе 
96,8 пункта. Это максимум с января 
2017 года и заметно выше среднего 
уровня 2015–2016 годов в 84,3 
пункта. Основные причины роста 
— снижение инфляции и низкая 
безработица. Доля тех, кто считает, 
что их материальное положение за 
год ухудшилось, снижается с начала 
2016 года, улучшение отмечают лишь 
12%, 55% считают его неизменным.

Улучшается и отношение домохо-
зяйств к крупным покупкам. В августе 
оно достигло максимума 2017 года, 
оставаясь при этом на отрицатель-
ном уровне в 12 пунктов (см. гра-
фик). По мнению ЦБ,  «население 
все еще придерживается сберега-
тельной модели поведения». Это 
подтверждает как растущая в августе 
оценка готовности граждан сбере-
гать, так и предпочтения сбереже-
ния потреблению при появлении 
«свободных денег». Заметим, что 
мнение ЦБ идет вразрез с мнением 
Минэкономики, в котором, ссылаясь 
на текущее превышение темпов 
роста кредитования граждан над 
темпами роста накопления депози-
тов, заявляют о переходе граждан 
к потребительской модели (см. ”Ъ“ 
от 28 августа).

То, что в Банке России видят 
в поведении граждан склонность 
к сбережению, свидетельствует: 
регулятор не обнаруживает растущих 
инфляционных рисков в связи с 
увеличением частного потребления 
и снижением сбережений. На фоне 
стабильного курса рубля снижение 
ключевой ставки, вероятнее всего, 
продолжится в сентябре.

Алексей Шаповалов

ОЦЕНКА ГРАЖДАНАМИ 
БЛАГОПРИЯТНОСТИ ВРЕМЕНИ 
ДЛЯ КРУПНЫХ ПОКУПОК 
(% РЕСПОНДЕНТОВ)  ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

18
16

13
151516

14 1516 14 14
17

15151616 151616 15
17

202019
21

17
20 212221

23 23

40

45
4443

3535

4243434243
45

49
47

50 49
46

43
46

45
4343

4039
42

3939393940

35

Хорошее
Плохое
Баланс ответов

2015 2016 2017

Третий по счету раунд переговоров по 
«Брекситу» не принес какого-либо суще-
ственного прогресса, констатировал вче-
ра глава европейской делегации Мишель 
Барнье. Британская сторона по-прежнему 
не готова даже обсуждать размер «отступ-
ных» за выход, а ЕС отказывается начинать 
вторую фазу переговоров о будущем тор-
говом соглашении до решения денежного 
вопроса. Вернуться к обсуждению сторо-
ны смогут, вероятно, не раньше декаб-
ря, когда до даты икс — марта 2019 года — 
останется немногим более года. 

Обе стороны брюссельских переговоров 
вчера не скрывали своего разочарования. Как 
заявил Мишель Барнье, отсутствие прогрес-
са в обсуждении условий выхода не позволит 
ему в октябре рекомендовать европейским ли-
дерам разрешить переход ко второй фазе пере-
говоров об отношениях ЕС и Великобритании 
после «развода», на чем настаивают в Лондоне. 
Это означает, что переговоры могут возобно-
виться не раньше декабря 2017 года и у сторон 
останется лишь чуть более года, чтобы решить 
вопрос о новом торговом соглашении до да-
ты икс. Напомним, окончательный выход Ве-
ликобритании должен быть оформлен к мар-
ту 2019 года.

«В июле Великобритания признавала, что 
у нее есть обязательства, распространяющи-
еся за дату 

”
Брексита“. Но на этой неделе она 

объяснила, что эти обязательства сводятся к 
их последнему платежу в бюджет ЕС перед вы-
ходом»,— заявил господин Барнье. Действи-
тельно, как отмечают аналитики, в длинной 
веренице меморандумов по «Брекситу», кото-
рые выпустил за последние пару недель бри-

танский кабинет, не оказалось одного, которо-
го в ЕС ждали больше всего, про деньги. Пре-
зидент Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер ранее 
заметил, что ни одна из представленных бу-
маг его «не удовлетворяет». Господин Барнье 

высказался еще жестче: по его словам, бри-
танские меморандумы проникнуты «носталь-
гией» и желанием «продолжать пользоваться 
преимуществами единого рынка и членства в 
ЕС, не будучи его частью», что в Брюсселе назы-
вают «невозможным».

Глава британской делегации Дэвид Дэвис, 
ранее обвинивший Брюссель в «недостатке во-
ображения», заявил, что британская сторона 
придерживается совсем другой правовой по-
зиции по финансовым обязательствам. У пра-

вительства есть обязательство перед налого-
плательщиками оспаривать претензии ЕС, 
подчеркнул он, сделав, однако, туманную ого-
ворку о «моральных» обязательствах, которые 
страна намерена чтить.

Напомним, ЕС пока не назвал сумму «от-
ступных», куда он намерен включить бюджет-
ные обязательства и прежде согласованные 
затраты на непредвиденные расходы,— по 
различным оценкам, она может составить от 
€60 млрд до €100 млрд. Впрочем, как отмеча-
ется в документе, недавно выпущенном Пала-
той лордов, юридических оснований для это-
го нет, и Британия может покинуть ЕС, не упла-
тив ни цента, однако экономические потери 
из-за отсутствия торгового соглашения могут 
оказаться значительно большими. В то же вре-
мя британские налогоплательщики, о кото-
рых беспокоится господин Дэвис, похоже, не 
готовы платить совсем. Согласно опросу ком-
пании ICM, 40% респондентов считают сумму 
даже в £10 млн неприемлемой. При увеличе-
нии размера «отступных» в два раза их число 
вырастает до 65%, а £30 млн не готовы платить 
уже 72% британцев.

Напомним, помимо решения финансовых 
вопросов, европейская сторона ставит усло-
вием перехода ко второй фазе соглашение по 
правам европейских граждан и ирландской 
границе, и лишь по последнему пункту сторо-
ны вчера зафиксировали значительный про-
гресс. На этом фоне большим успехом премь-
ер-министра Терезы Мэй выглядит достигну-
тая вчера в Токио договоренность о будущем 
торговом соглашении с Японией, копирую-
щем ее договор с ЕС. 

Надежда Краснушкина

У «Брексита» выбило фазу
Переговоры между Лондоном и Брюсселем зашли в тупик

Несмотря на то что Максим 
Орешкин констатировал ослабле-
ние рубля к бивалютной корзине 
в первом полугодии как подтвер-
ждение ранее высказывавшейся 
версии о том, что рубль переоце-
нен, он пояснил, что сейчас рос-
сийская валюта находится близ-
ко к равновесному курсу. Сам про-
гноз предполагает примерную ста-
бильность реального эффективно-
го курса рубля с 2018 года лишь в 
целевом варианте — в базовом он, 
по расчетам Минэкономики, все 
же будет немного ослабляться. Рас-
четы ведомства по платежному ба-
лансу предполагают в целевом ва-
рианте резкое (до $7,4 млрд) сокра-
щение счета текущих операций в 
2018 году, снижение оттока по ка-
питальному счету с $17 млрд в 2017 
году до $8 млрд в 2018 году и стаби-
лизацию почти на нуле финансово-
го счета с 2018 года.

В любом случае Минэкономики 
ставит на то, что за восстановлением 
инвестиций в 2017 году на уровне 
4,1% роста год к году (после падения 
на 0,9% в 2016 году) последует плав-
ный рост до 5,7% (базовый вариант) 
— 8,6% (целевой вариант) в 2020 го-
ду. Через три с половиной года доля 
инвестиций в ВВП должна вырасти 
с текущих 17% до 19,3–19,8% при ро-
сте ВВП в 2,2% в 2018 году. Как следу-
ет из конструкции прогноза, дело не 
столько в инвестициях — в целевом 
сценарии апрельского прогноза они 
на 2020 год прогнозировались да-
же выше (рост год к году 9,8%). Мин-
экономики предполагает «сдвинуть» 
кривую роста ближе к 2018 году, сти-
мулировав более ранний и более 
плавный рост,— Максим Орешкин 
не оценивал этот показатель, но, су-
дя по цифрам прогноза, длиной вос-
ходящей фазы короткого кредитно-
го цикла предполагается 2–2,5 года. 
При этом политика ЦБ не должна ме-
няться — стандартное для таких слу-

чаев использование мер ДКП в про-
циклической политике в этот раз не 
предполагается.

Судя по всему, в расчетах прогно-
за Минэкономики не использова-
лось предположение о реализации 
правительством налогового манев-
ра (рост НДС и снижение соцсборов) 
в прогнозном сроке. Перечислен-
ные Максимом Орешкиным «клю-
чевые изменения, способствующие 
ускорению роста экономики»,— 
это меры по стимулированию кре-
дитования, программа «Цифровая 
экономика», приоритетные проек-
ты Белого дома и отраслевые про-
граммы экономполитики, в том чи-
сле в здравоохранении и сельском 
хозяйстве. Среди мер стимулирова-
ния кредита названы расширение 
кредитования по программе под-
держки малого/среднего бизнеса 
«6,5», «Фабрика проектного финан-
сирования» с выкупом ВЭБом стар-
ших траншей обязательств по кре-
дитам отобранных экспертным ме-

тодом (без участия госслужащих) 
проектов, а также «инфраструктур-
ная ипотека». Они должны допол-
нять структурные и институцио-
нальные изменения в экономике в 
2017–2020 годах: удержание инфля-
ции ЦБ на уровне 4%, новые «бюд-
жетные правила», законодательное 
урегулирование неналоговых пла-
тежей, тарифный консерватизм по 
схеме «инфляция минус», реформа 
контрольно-надзорной деятельнос-
ти, модернизация институтов бан-
кротства. «Стимулирующая» часть 
должна добавить в рост ВВП в тече-
ние трех лет около 1 п. п. ВВП — в 
этом случае в 2020 году можно (ви-
димо, уже на нисходящей фазе ци-
кла) говорить об устойчивом росте 
экономики РФ на среднемировом 
уровне — 3,1%.

Несмотря на риски такого про-
гноза, на деле в пользу программы 
Максима Орешкина в любом слу-
чае будет играть довольно мощный 
фактор, отменить действие которого 

уже невозможно,— масштабы поло-
жительной реакции бизнеса на ста-
билизацию инфляции в 2018–2019 
годах, которые явно недооценива-
ются. Они будут играть в пользу ро-
ста вне зависимости от того, будет ли 
существенно оживляться корпора-
тивное кредитование. Еще один бу-
дущий фактор роста, который также 
предположительно недооценивает-
ся, глава Минэкономики упоминает 
открыто — это предполагаемый бум 
жилищного строительства, ипотеки 
и стройиндустрии. Напротив, рынок 
труда будет довольно проблемным 
(см. »Ъ-Онлайн»).

Очевидно, что умеренность стра-
тегии на 2018–2020 годы, обеспе-
чивающей более органичную пере-
стройку ключевых рынков, важна 
для второй части плана восстанов-
ления роста. Впрочем, в трехлетнем 
прогнозе Минэкономики о событи-
ях после 2020 года почти ничего не 
говорится.

Дмитрий Бутрин

Завтра была волна

Страховая отрасль продолжает 
увеличивать сборы. По данным 
ЦБ, за первое полугодие 2017 го-
да объем премий на рынке вырос 
на 9,5%, до 646 млрд руб. Почти 
весь рост обеспечило страхова-
ние жизни. Как говорят на рын-
ке, такие продукты поддержива-
ются премиальным клиентским 
сегментом в 10–12 млн человек. 
ОСАГО, в свою очередь, тянет ры-
нок вниз — на него приходится по-
чти треть всех выплат. Аналити-
ки разочарованы статистикой и 
ждут, что рост рынка «на жизни» 
скоро схлопнется.

Совокупные сборы на рынке в 
первом полугодии 2017 года соста-
вили 646 млрд руб. (рост на 9,5%). 
Компании заключили 88,5 млн до-
говоров (рост на 25,5%). ЦБ называ-
ет единственным значимым драй-

вером роста страхование жизни, 
которое обеспечило 93,3% увеличе-
ния сборов. Взносы в этом сегмен-
те выросли на 52,4 млрд руб., или 
на 60%, до 141,2 млрд руб. «Такая ди-
намика связана с ростом вовлечен-
ности населения в инвестиционное 
страхование жизни (ИСЖ) на фоне 
сохранения невысоких ставок по 
депозитам»,— говорится в сообще-
нии ЦБ.

В итоге страхование жизни заня-
ло первое место по сборам (с долей 
рынка 21,9%), сместив прежнего ли-
дера — ОСАГО. «Мы прогнозировали 
рост взносов по страхованию жизни 
на уровне 30%, но он превзошел на-
ши ожидания вдвое»,— заявил 

”
Ъ“ 

глава Всероссийского союза стра-
ховщиков Игорь Юргенс. ИСЖ уже 
несколько лет основной драйвер ро-
ста рынка (+66% в 2016 году), но в ВСС 

отмечают, что роль сегмента в эконо-
мике невелика — он в основном ин-
тересует «премиальных» клиентов 
(10–12 млн человек).

Страховые резервы компаний 
по этому виду равны 500 млрд руб. 
(около 0,5% ВВП). Для сравнения, на-
пример, в Польше — 4,5%. «Страхов-
щики жизни в среднесрочной пер-
спективе утроят объем 

”
длинных 

денег“, инвестируемых в экономи-
ку,— ожидает господин Юргенс,— 
это обусловлено снижением ставок 
по депозитам банков. Страховщики 
активно инвестируют в облигации, 
доход по которым выше депозитов 
на 1–1,5 процентных пункта».

На рынке ожидают, что сборы в 
страховании жизни продолжат ра-
сти, но аналитики с этим не соглас-
ны. Как говорит директор груп-
пы рейтингов финансовых инсти-

тутов агентства АКРА Алексей Бре-
дихин, рост на страховании жизни 
«начинает постепенно выдыхать-
ся», а данные страховой отчетности 
за полугодие «являются в основном 
разочаровывающими и в некото-
рой степени странными». Так, сре-
ди крупных сегментов отрицатель-
ную динамику показывают стра-
хование имущества юридических 
лиц (–14%), автокаско (–7%) и ОСАГО 
(–4%). «Если первый сегмент являет-
ся достаточно волатильным, так как 
зависит от крупных договоров, а в 
автокаско, по-видимому, продол-
жается снижение средней премии, 
связанное с распространением 
франшиз, то данные по ОСАГО оза-
дачивают»,— говорит эксперт. Чи-
сло договоров по ОСАГО выросло 
на 8% — это связано с запуском си-
стемы «Единый агент» и обязатель-

ной продажей электронных поли-
сов. Но средняя премия снизилась 
на 11%, что совершенно неожидан-
но ввиду высокой убыточности сег-
мента. Если это следствие примене-
ния коэффициентов «бонус-малус», 
то можно говорить о существенном 
дисбалансе в системе. В ВСС сни-
жение премии объясняют ростом 
электронных продаж ОСАГО — при 
этом клиенты вводят неверные дан-
ные, например, по территории ис-
пользования автомобиля — чтобы 
снизить размер премии (см. 

”
Ъ“ от 

29 августа).
Тем временем ОСАГО обеспечи-

вает почти треть выплат страхов-
щиков — 103,6 млрд из 274,3 мл-
рд руб. И если общие выплаты вы-
росли на 12%, то выплаты по ОСАГО 
— на 33,7%. 

Татьяна Гришина

Страховой рынок растет на жизни
десяти миллионов обеспеченных граждан

Денежный агрегат М2 (трлн руб.)

39,3
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Регионы запросили 
спецмарки
Некоторые получат их больше,  
чем открепительных на прошлых выборах

При голосовании по спецмаркам и на 
специальных избирательных участках, 
которое заменило голосование по от-
крепительным удостоверениям, ито-
ги выборов можно фальсифицировать, 
как и прежде, считают эксперты дви-
жения в защиту прав избирателей «Го-
лос» и Комитета гражданских иници-
атив (КГИ) Алексея Кудрина. Бурятия, 
например, получит марок почти в три 
раза больше, чем получала открепи-
тельных удостоверений на предыду-
щих выборах, а в некоторых регионах 
спецучастки составили почти 20% от 
общего числа. В ЦИКе настаивают: при 
новом порядке само голосование ста-
новится максимально открытым для 
партийных наблюдателей.

По данным «Голоса» и КГИ, число специ-
альных марок, напечатанных ЦИКом для 
голосования граждан 10 сентября не по ме-
сту жительства, составляет от 5 тыс. (Саха-
линская область) до 65 тыс. (Свердловская 
область). 60 тыс. марок предназначены для 
Краснодарского края (в прежние годы там 
выдавали открепительных даже больше). 
Бурятия, где выбирают губернатора, полу-
чит 14 тыс. марок — почти в три раза боль-
ше, чем открепительных на прошлых вы-
борах (2012 год). Новгородская область (гу-
бернаторские выборы) — 20 тыс. марок (от-
крепительных было выдано на прошлых 
выборах 7707), Пензенская область (выбо-
ры в парламент) — 13 тыс. марок (9419 от-
крепительных). При этом, по данным как 
экспертов, так и ЦИКа, в некоторых реги-
онах специальные избирательные участ-
ки составили почти 20% от общего числа. 
Больше всего их в Белгородской области — 
245 из 1242 (19,7%), в Краснодарском крае 
— 534 из 2750 (19,4%) и в Ярославской обла-
сти — 168 из 874 (19,2%).

Напомним, открепительные удостовере-
ния этой весной были законодательно от-
менены, новый порядок вводился под пре-
зидентскую кампанию, а ЦИК решил опро-
бовать его в 20 регионах, где проходят вы-

боры губернаторов или парламента. Те-
перь любой россиянин может голосовать 
там, где окажется в день выборов, если за-
ранее подаст в избирком по месту житель-
ства заявление о включении его в список 
избирателей другого участка. Эти сведения 
будут занесены в специальный реестр, ко-
торый проконтролирует ЦИК через элек-
тронную систему ГАС «Выборы». Заявление 
можно будет подать «по месту нахождения» 
и в день выборов. Но после 5 августа та-
кие избиратели технически не могут быть 
включены в реестр, подконтрольный ЦИ-
Ку. Поэтому на их заявления будет накле-
ена специальная марка, а голосовать они 
смогут только на специальных избиратель-

ных участках. Все эти ограничения вводи-
лись, чтобы исключить «карусели» и «кру-
изное голосование» на выборах.

Но такое будет возможно и при новом по-
рядке, заявил 

”
Ъ“ сопредседатель движения 

«Голос» Григорий Мельконьянц, особенно в 
тех регионах, где около 20% всех участков 
превращено в спецучастки. «Чем больше та-
ких участков, тем слабее контроль со сторо-
ны оппозиции, тем выше вероятность тех 
же 

”
каруселей“»,— считает эксперт. Регио-

нальные избиркомы сами решали, сколько 
спецучастков создавать. В целом в единый 
день голосования из почти 21 тыс. избира-
тельных участков специализированными 
будут 2648 (13%). «Мы рекомендовали реги-
онам — каждый седьмой участок,— сооб-
щил 

”
Ъ“ Николай Булаев.— Чтобы он был в 

транспортной доступности для избирателя 
и чтобы на каждом таком участке мог при-
сутствовать наблюдатель. У нас нет ощуще-
ния, что это дает возможность проголосо-
вать с нарушениями».

Правда, в некоторых регионах — к при-
меру, в Саратовской области — «по два спе-
цучастка расположены по одному и тому же 
адресу», сообщил 

”
Ъ“ эксперт КГИ Аркадий 

Любарев. Так бывает, когда два участка рас-
положены на разных этажах школы. «Пе-
реход от одного спецучастка к другому об-
легчен,— говорит эксперт.— Без жесткого 
контроля со стороны наблюдателей марки 
могут быть задействованы для многократ-
ного голосования».

«Мы впервые применяем этот механизм, 
у нас нет понимания и статистики, как это 
пойдет на практике. Но по маркам у нас аб-
солютно открытая отчетность»,— объяснил 

”
Ъ“ Николай Булаев. Накануне он сообщил, 

что уже подано более 46 тыс. заявлений о го-
лосовании «по месту нахождения». Лидера-
ми стали Краснодарский (9846 заявлений) и 
Пермский (9667) края.

«Нам придется теперь качественно ме-
нять подготовку наблюдателей, чтобы они 
разбирались в реестрах»,— заявил 

”
Ъ“ се-

кретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. По его сло-
вам, реестр об избирателях, голосующих 
«по месту нахождения», будет открыт для на-
блюдателей только за два дня до голосова-
ния, убедиться в его достоверности можно 
будет только с помощью системы ГАС «Вы-
боры», а доступ к ней есть лишь в террито-
риальных избиркомах (ТИК). Коммунисты 
будут добиваться, чтобы повсеместно член 
ТИК от КПРФ был включен в рабочую груп-
пу по контролю за ГАС «Выборы». «А чтобы 
он действительно мог что-то проконтроли-
ровать, ему нужна квалификация програм-
миста,— считает господин Обухов.— А та-
ких кадров нам пока не хватает».

Виктор Хамраев

Артуру Парфенчикову 
добавили голосов
Трое кандидатов снялись с выборов в Карелии

В Карелии трое кандидатов от непар-
ламентских партий снялись с выбо-
ров главы республики. Двое из них —  
от Партии роста и «Родины» — отка-
зались участвовать в выборах в поль-
зу врио главы республики Артура Пар-
фенчикова. Эксперт считает, что их 
участие в кампании «не играло никакой 
роли», а основной конкурент врио гла-
вы справоросс Ирина Петеляева назва-
ла их «спойлерами», которые не соби-
рались участвовать в выборах. 

Трое кандидатов на пост главы Карелии 
вчера написали заявление в региональный 
избирком о снятии своих кандидатур с выбо-
ров. Уполномоченный по защите прав пред-
принимателей Карелии, кандидат от Пар-
тии роста Елена Гнетова и председатель реги-
онального отделения «Родины» Николай Та-
раканов отказались участвовать в выборах в 
пользу Артура Парфенчикова. Глава отделе-
ния «Патриотов России» Ольга Ильюкова не 
стала комментировать свое решение.

Решение о регистрации кандидатов бы-
ло аннулировано на вчерашнем заседании 
комиссии, сообщил 

”
Ъ“ глава карельского 

избиркома Алексей Бахилин. «Раньше по-
добных ситуаций, когда перед выборами 
приходилось вычеркивать сразу три фами-
лии, никогда не происходило»,— отметил 
он. Перепечатывать бюллетени избирком 
не будет — фамилии выбывших кандида-
тов будут из них вычеркнуты. А информа-
ционные плакаты, которые размещаются 
на участках, отпечатают заново. «Деньги на 
эти цели в бюджете еще остались»,— заве-
рил Алексей Бахилин. 

«Я вижу, насколько последовательно и эф-
фективно он (Артур Парфенчиков.— 

”
Ъ“) от-

рабатывает вопросы по стратегии роста, ко-
торая является моей программой по разви-
тию экономики республики. Это имущест-
венный комплекс, земельный, вопросы по 
развитию агропромышленного комплек-
са»,— объяснила свое решение Елена Гнето-
ва. Лидер Партии роста Борис Титов сказал 

”
Ъ“, что выдвижение и снятие с выборов бы-

ло ее «личным решением». «Она поняла, что 
претендовать на выигрыш не может, и поэ-
тому тратить дальше ресурсы и пытаться по-
лучить тот результат, который она себе за-
планировала, она не смогла. Для нее и для 
партии выдвижение было нужно, чтобы до-
нести свою позицию, стратегию партии»,— 
сказал господин Титов. Он добавил, что «то-
же с симпатией относится к Артуру Парфен-
чикову». Николай Тараканов также утвер-
ждает, что «лучший кандидат на сегодняш-
ний день — это Артур Парфенчиков».

Руководитель штаба врио главы Карелии 
Алексей Васильев сказал 

”
Ъ“, что в штабе 

«приняли к сведению снятие кандидатов». На 
вопрос 

”
Ъ“, могли бы они составить конкурен-

цию Артуру Парфенчикову, господин Василь-
ев ответил, что «данные социологических ис-
следований это никак не подтверждают».

Кандидат от «Справедливой России» 
Ирина Петеляева сказала 

”
Ъ“, что по сняв-

шимся кандидатам «было понятно, что они 
— спойлеры, которые не собираются при-
нимать участие в выборах». «Они ничего 
не делали для кампании»,— отметила она, 
подчеркнув, что после их снятия ничего не 
изменилось, так как «ноль, умноженный на 
ноль, дает ноль».

Глава Центра политических и социаль-
ных исследований Карелии Анатолий Цы-
ганков считает, что «ни один из трех канди-
датов не входил в кампанию вообще», поэ-
тому их «участие в выборах не играло ника-
кой роли». «Они не вели агитацию, не стали 
формировать избирательный штаб. Участие 
кандидатов объясняется тем, что в их вклю-
чении в кампанию был заинтересован штаб 
Артура Парфенчикова»,— отметил Анато-
лий Цыганков. По его мнению, врио главы 
«скорее проиграл, чем выиграл от снятия 
кандидатов». «Это демонстрирует их ведо-
мость. За них собирали подписи. Приказали 
— они вступили в кампанию, приказали — 
вышли из кампании. В лучшем случае они 
бы набрали 1,5–2% на троих»,— отметил го-
сподин Цыганков.

В Севастополе, напротив, непарламент-
ские партии пытались объединиться в коа-
лицию против врио губернатора Дмитрия 
Овсянникова. Кандидат от КПРФ Роман Ки-
яшко даже объявил себя «единым кандида-
том от оппозиции», сообщив, что в коали-
цию вошли семь партий. Однако одна из 
них — Партия Великое Отечество — выдви-
гала своего кандидата Вадима Колесничен-
ко (не прошел муниципальный фильтр). А 
в Калининграде оппозиция пытается выра-
ботать общую стратегию, но пока не реши-
ла, бойкотировать выборы или поддержать 
кого-то из кандидатов в противовес врио 
губернатора Антону Алиханову. «Откры-
тая Россия» предложила превратить выбо-
ры губернатора в «своеобразный народный 
референдум по недоверию существующей 
власти» и призвать избирателей портить 
бюллетени. «Патриоты России» предложи-
ли поддержать кого-то из кандидатов, что-
бы был «второй тур». 

Лиза Миллер, Екатерина Гробман; 
Алексей Смирнов, Петрозаводск; 
Александр Гмырин, Калининград

ГИБДД ищет аварийный выход
Новая стратегия безопасности дорожного движения  
предполагает борьбу с ростом ДТП в России

ГИБДД готовится к тому, что после 
2018 года в России произойдет рез-
кий рост погибших в ДТП, вызванный, 
в частности, старением водителей 
и автопарка, неконтролируемой авто-
мобилизацией населения на фоне со-
хранения проблем в экономике и ря-
дом других факторов. Такой прогноз 
содержится в представленном вчера 
проекте стратегии безопасности до-
рожного движения до 2023 года, с тек-
стом которого удалось ознакомиться 

”Ъ“. Среди предлагаемых мер по борь-
бе с аварийностью: увеличение чи-
сла камер, экономическое стимулиро-
вание водителей к соблюдению ПДД, 
а также использование «высокотехно-
логичной электронной техники» и при-
менение «малозатратных, но эффек-
тивных мероприятий».

Ситуация с аварийностью обсуждалась 
вчера на заседании правительственной ко-
миссии по безопасности дорожного движе-
ния. Напомним, комиссия заседает один-
два раза в год, на ней, как правило, прини-
маются стратегические решение. На сей раз 
встречу решили провести в Центре органи-
зации дорожного движения Москвы. Перед 
началом председатель комиссии, первый 
вице-премьер Игорь Шувалов осмотрел тех-
нические достижения: Минтранс презенто-
вал современные отбойники для разделе-
ния встречных потоков, вице-мэр Москвы 
Максим Ликсутов — систему фотовидео-
фиксации нарушений и потерявшие в раз-
мерах дорожные знаки, московские нарко-
логи — новейшие приборы для медосвиде-
тельствования.

Начальник ГИБДД России Михаил Чер-
ников начал с показателей, свидетельству-
ющих о снижении смертности в авариях в 
РФ. При этом, по его словам, в каждом тре-
тьем субъекте РФ смертность в результате 
ДТП в 2017 году, напротив, увеличилась (в 
частности, в Амурской, Орловской облас-
тях, ХМАО, Сахалинской области). Также на-
блюдается рост числа «пьяных» аварий в 14 
субъектах РФ. По поручению президента «с 
учетом предложений органов исполнитель-
ной власти, научного сообщества и обще-
ственных организаций», объявил Михаил 
Черников, ГИБДД подготовила проект стра-
тегии безопасности дорожного движения 
в РФ до 2023 года. Вице-мэр Москвы Ликсу-
тов отметил, что документ обозначит «век-
тор дальнейших действий»: «Мы, как реги-
он, его очень ждем». 

Проект вчера обсуждался комиссией за 
закрытыми дверями, но 

”
Ъ“ удалось ознако-

миться с содержанием 27-страничного до-
кумента. В нем говорится, в частности, что 
ежегодно Россия теряет 2% ВВП в результате 
аварий, а снижение аварийности в послед-
ние годы было «нестабильным»: положи-
тельная динамика 2006–2008 годов смени-

лась ростом в 2010–2012 годах. Дальнейшая 
ситуация может развиваться по двум сцена-
риям — «инерционному» и «прогрессивно-
му» (в зависимости от темпов развития эко-
номики), но в любом случае после 2018 го-
да ожидается резкий рост числа погибших 
в ДТП, следует из материалов стратегии. В 
итоге в 2022 году в год на дорогах будет по-
гибать примерно 30 тыс. человек (32–33 тыс. 
человек по «прогрессивному сценарию»), то 
есть произойдет резкий откат ситуации до 
уровня 2007–2008 годов. Связано с это с вли-
янием «внешней среды», негативно влияю-
щей на безопасность движения, говорится в 
стратегии. Среди проблем и рисков упоми-
наются неконтролируемый рост автомоби-
лизации населения, старение автопарка (по-
ловина машин в России старше десяти лет) 
и отсутствие действенного контроля за тех-
состоянием машин, увеличивающийся раз-
рыв между темпами автомобилизации и 
развитием улично-дорожной сети, повыше-
ние среднего возраста водителя. Кроме то-
го, упоминаются такие проблемы, как «при-
оритет экономических результатов хозяй-
ственной деятельности» над сохранением 
жизни участников движения, а также нали-
чие «ряда экономических проблем», препят-
ствующих принятию необходимых мер для 
снижения аварийности.

Конкретных мер по исправлению ситуа-
ции в документе не приводится. Речь идет 
пока об общих формулировках, например, 
формировании «в общественном сознании 

негативного отношения к нарушителям в 
ПДД», дальнейшем расширение сети авто-
матических камер и «упорядочивании» их 
на дорогах, развитии «механизмов эконо-
мического стимулирования» водителей к 
соблюдению ПДД, в том числе с помощью 
«налогообложения, лицензирования, стра-
хования». Помимо этого говорится о «раз-
витии принципов автоматизации управле-
ния дорожным движением на основе высо-
котехнологичной электронной и мобиль-
ной техники».

Известно, что стратегия будет выпол-
няться в два этапа. Первый — 2018–2020 
годы, переходный. На этом этапе будет за-
вершено выполнение ФЦП «Повышение 
безопасности дорожного движения 2013–
2020 годов» (общее ее финансирование со-
ставляет 35,6 млрд руб., основные деньги 
тратятся на ограждения, освещение, каме-
ры), также будет «наращиваться потенциал» 
для дальнейших работ. Основным же эта-
пом станет двухлетний период 2021–2023 
годов, конкретных мероприятий для него 
пока не указано, однако принятие новой 
ФЦП не упоминается. 

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“ о финансирова-

нии стратегии, Михаил Черников заявил, 
что «о деньгах говорить пока рано»: доку-
мент должен быть «всеми вычитан», пройти 
все стадии обсуждения. В любом случае пер-
вый этап стратегии будет финансироваться 
по плану, предусмотренному текущей ФЦП. 
В самом документе сказано, что основные 
усилия будут сконцентрированы на «мало-
затратных, но эффективных мероприятиях».

Иван Буранов

РГГУ отвлекся от изучения 
национального вопроса
Вопрос о создании центра мониторинга  
решит новый ректор

Увольнение ректора Российского госу-
дарственного гуманитарного универ-
ситета Евгения Ивахненко ставит под 
вопрос создание в РГГУ учебно-науч-
ного центра «Этнополитические иссле-
дования». В центре предполагалось 
создать новую систему мониторинга 
межнациональной ситуации с учетом 
недоработок действующей системы 
Федерального агентства по делам на-
циональностей (ФАДН). Врио ректора 
РГГУ Александр Безбородов решит, ну-
жен ли такой центр, когда ознакомится 
с документами. Эксперт считает, что 
новая система мониторинга будет со-
здана в любом случае, так как она нуж-
на в первую очередь администрации 
президента (АП).

Назначенный 29 августа врио ректора РГ-
ГУ Александр Безбородов заявил 

”
Ъ“, что но-

вое руководство университета «вниматель-
но изучит документы, в том числе кадро-
вый, финансовый вопросы», касающиеся 
создания в РГГУ научно-учебного центра «Эт-
нополитические исследования», которым 
занимался экс-ректор Евгений Ивахненко. 
«Тогда будем решать окончательно, созда-
вать или нет в РГГУ центр»,— сказал 

”
Ъ“ го-

сподин Безбородов. Напомним, официаль-
ной причиной увольнения Евгения Ивах-
ненко было «принятие уполномоченным 
органом решения о прекращении трудово-
го договора». Сам он заявил, что «особых на-
рушений» министр образования Ольга Ва-
сильева ему «не предъявила, поблагодари-
ла за проделанную работу». 

В центре предполагается создать новую 
систему мониторинга межнациональных от-
ношений в субъектах РФ. В регионах, по сло-
вам экс-ректора РГГУ, жаловались на трудно-
сти пользования мониторингом ФАДН. Вес-
ной курирующий межнациональные вопро-
сы замглавы АП Магомедсалам Магомедов 
отметил на коллегии ФАДН, что «во многих 
регионах говорят, что система не стала ин-
струментом в изучении ситуации»: «Межна-
циональные отношения там предпочитают 
изучать, используя свои источники».

Анализ системы мониторинга ФАДН (вве-
дена во всех субъектах РФ), проведенный 
экспертами РГГУ, показал, что она «не отра-
жает действительное положение дел в реги-
онах, так как строится преимущественно на 
информации о деятельности государствен-
ных, муниципальных чиновников, обще-
ственных, религиозных и других организа-
ций по реализации госпрограмм в сфере на-

цотношений». В отчете отмечается наличие 
закрытых данных в мониторинге ФАДН, а 
также «трудность восприятия и использова-
ния» его результатов, что «усугубляется отсут-
ствием должной подготовки у чиновников, 
особенно муниципальных, занятых в этой 
сфере». Напомним, Владимир Путин еще в 
октябре 2013 года поручил Минрегиону и 
АП создать федеральный мониторинговый 
центр. Но процесс тормозился из-за того, что 
не было решено, кто будет контролировать 
работу мониторингового центра — АП или 
правительство, а осенью 2014 года Минреги-
он был ликвидирован. И лишь созданное в 
2015 году Агентство по делам национально-
стей получило эти полномочия.

Новая система мониторинга в создавае-
мом в РГГУ научно-учебном центре, по сло-
вам господина Ивахненко, уже фактиче-
ски разработана программистами рабочей 
группы «с учетом недостатков системы мо-
ниторинга ФАДН». Предполагалось, что ин-
формация в эту систему будет поступать не 
от чиновников, а из СМИ, блогосферы, со-
циальных сетей и от участников полевых 
исследований, чтобы, отметил экс-ректор 
РГГУ, «можно было быстро понять тенден-
ции развития ситуации и выдать рекомен-
дации руководителям территорий». В «по-
ле», по его словам, могли бы работать в том 
числе студенты, обучающиеся в центре РГ-
ГУ (бакалавриат, магистратура, аспиран-
тура). Также в центре должны были прохо-
дить переподготовку, в том числе обучать-
ся пользованию мониторингом, региональ-
ные и муниципальные чиновники, работа-
ющие в сфере национальных отношений. 
Господин Безбородов сказал 

”
Ъ“, что «эта 

проблема в высшей степени важна и инте-
ресна для университета, интерес к ней со-
храняется, если не растет».

Президент Института национальной 
стратегии Михаил Ремизов уверен, что пусть 
и не в РГГУ, но новая система мониторинга 
межнацотношений будет создана. «Систему 
ФАДН в любом случае надо 

”
доводить“, из-

менить анкету для чиновников, ввести в нее 
вопрос о межконфессиональных отношени-
ях»,— пояснил он 

”
Ъ“. По словам эксперта, 

основной заказчик мониторинга — админи-
страция президента, где «сходятся нити, ко-
торые ФАДН и правительство в целом не мо-
гут регулировать»: «АП необходимо оцени-
вать информацию ФАДН, а для этого нужны 
параллельные системы мониторинга».

Наталья Городецкая,  
Анна Макеева

Борьба с аварийностью в России 
проходит под контролем Игоря 
Шувалова  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Без жесткого контроля наблюдателей итоги 
выборов могут быть по-прежнему 
фальсифицированы, невзирая на отмену 
открепительных удостоверений
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первые лица

Генеральный конструктор систе-
мы предупреждения о ракетном 
нападении (СПРН) Сергей Боев 
более 20 лет возглавлял концерн 
РТИ (входит в АФК «Система»). 
О том, почему он передал свой 
пост другому человеку и возгла-
вил совет директоров РТИ, какие 
проблемы существуют в назем-
ном сегменте СПРН и чем важен ее 
космический эшелон, а также что 
нужно сделать, чтобы не бояться 
ракетного удара со стороны Се-
верной Кореи, он рассказал кор-
респондентам ”Ъ“ Ивану Сафро-
нову и Александре Джорджевич.

— Вы покинули пост гендиректо-
ра РТИ, который занимали более 
двух десятков лет, и возглавили 
совет директоров концерна. Чем 
объясняется переход?
— Идет время: рано или поздно нуж-
но обновлять кадры, в том числе руко-
водящие. С учетом развития концер-
на и масштабов работ, которыми он 
занимается, совмещение должностей 
гендиректора и генконструктора для 
меня стало неимоверно сложной за-
дачей. Нужно было сделать выбор. 
Мы давно об этом договаривались, го-
товились — и провели эту ротацию. 
Это позволило мне более полно по-
грузиться в работу, связанную с созда-
нием и разработкой изделий, кото-
рые сегодня создаются в рамках госо-
боронзаказа. Это же позволяет на дру-
гом уровне выстраивать отношения 
между предприятиями концерна, по-
тому что у председателя совета дирек-
торов есть возможность акционерно-
го управления: с этого уровня многие 
вещи, которые гендиректор не видит, 
решать гораздо проще. Ну и, наконец, 
у меня как у председателя совета ди-
ректоров концерна возникало все 
больше задач, которые передо мной 
ставил акционер. Все это вместе и по-
служило основанием для того, чтобы 
сдать один пост и принять другой.
— То есть вам даже стало комфорт-
нее работать?
— Просто есть вещи, до которых рань-
ше руки не доходили, а сейчас есть 
возможность погрузиться в них, разо-
браться, поставить правильным обра-
зом вопросы и увидеть не мимоходом, 
а именно по существу. Когда я был ге-
неральным директором крупного ак-
ционерного общества, требовалось 
посещать очень много различных по-
сторонних мероприятий. А сейчас, 
слава богу, я от этого освобожден.
— В каком состоянии сейчас нахо-
дится проект АФК «Система» с «Ро-
стехом» по слиянию активов?
— Могу сразу сказать, что слияние 
Объединенной приборостроительной 
корпорации с «Росэлектроникой» бы-
ло заложено в стратегию, которая реа-
лизуется «Ростехом». Стратегия этого 
радиоэлектронного кластера извест-
на, и там предусматривалось такое ме-
роприятие — это их отдельная задача, 
и она никак не связана с нашим проек-
том. Что касается наших дел, то мы на-
ходимся буквально на первоначаль-
ной фазе. Я могу подтвердить, что та-
кое обсуждение идет и, с моей точки 
зрения, имеет под собой очень серьез-
ное и экономическое, и логическое, и 
научно-техническое обоснование. Мы 
добиваемся единой научно-техниче-
ской политики в большом секторе ра-
диоэлектроники с одной стороны и в 
секторе систем управления — с дру-
гой. Тем самым выстраивается техно-
логическая цепочка на единых прин-
ципах и технологиях, что само по себе 
абсолютно точно повысит эффектив-
ность, снизив излишний уровень кон-
куренции между структурами АФК и 
«Ростеха». С государственной точки 
зрения это выгодно.
— РТИ будет являться в этой сделке 
неделимым активом?
— Это как раз сейчас и является ос-
новным предметом обсуждения. По-
нятно, что у нас есть активы в области 
микроэлектроники, такие же активы 
есть у Объединенной приборострои-
тельной корпорации и «Росэлектро-
ники». Понятно, что у нас есть активы 
в области радиолокации, и у них есть 
такие же активы. Поэтому могут быть 
различные варианты.
— Что особенно мешало РТИ рабо-
тать в 2016 году?
— Валютные колебания и проблемы 
долгового финансирования. Но я счи-
таю, что мы преодолели пик наших 
сложностей: надеюсь, что теперь есть 
все возможности, чтобы начать серь-
езно улучшать ситуацию.
— Это был план концерна на 2017 
год?
— Это есть план и на 2017, и 2018, и 
2019 годы. В разные периоды мы дава-
ли ежегодный рост объемов более 
чем на 20%, а если давали чуть мень-
ше, то это всегда было связано с тем, 
что заказ был не готов в каких-то ча-
стях. В 2016 году целый ряд вещей мы 
должны были закончить, но, к сожа-
лению, вынуждены были перенести 

сроки, потому что строители были не 
готовы сдать объекты под монтаж.
— Ликвидация Спецстроя как-то 
скажется на вас?
— Драматично на нас это точно не 
скажется. Основная проблема со сда-
чей элементов систем СПРН и ЗГО (за-
горизонтного обнаружения.— 

”
Ъ“) 

кроется в задержке со стороны Спец-
строя. Но всю основную работу так 
или иначе выполняли структурные 
главки агентства. Насколько мне из-
вестно, все эти структурные подразде-
ления при ликвидации Спецстроя со-
храняются в Минобороны РФ. Они 
опять же будут выполнять работы в 
каждом из отдельных регионов. На 
наш взгляд, ликвидация Спецстроя 
не только не приведет к отставанию 
по срокам, а может быть, и ускорит 
строительство объектов для размеще-
ния наших станций.

Безусловно, какие-то сложности 
могут возникнуть, но, учитывая это, 
мы совместно с нашим основным за-
казчиками — космическими войска-
ми и войсками ПВО-ПРО — провели 
большую работу. Несмотря на то что 
Спецстроя не стало, с нашими под-
рядчиками в регионах дислокации 
объектов должно все получиться. Я 
здесь не вижу каких-то глобальных 
рисков, но это будет требовать особо-
го контроля за ходом строительных 
работ, постоянного мониторинга, что 
и делает в том числе по нашему на-
правлению межведомственная рабо-
чая группа под руководством вице-
премьера Дмитрия Рогозина.
— Пару лет назад вы говорили, 
что являетесь противником то-
тального импортозамещения, что 
«мир глобален, кто бы и что ни го-

ворил». Вместе с тем по закупкам 
микроэлектроники за рубежом и 
по некоторым другим проектам 
действительно были проблемы. 
Они остались?
— Все прекрасно понимают, что им-
портозамещение — это задача не года-
другого, а многолетняя программа, ко-
торая сегодня задана и реализуется по 
разным направлениям с разной степе-
нью скорости. Рассчитывать на то, что 
мы за два года решим все вопросы им-
портозамещения,— это чрезмерно оп-
тимистично. С другой стороны, сегод-
ня у нас каких-либо нерешенных про-
блем, связанных с импортозамещени-

ем, нет. Мы не находимся в безвыход-
ном положении. Что-то нам удается 
приобретать в третьих странах, что-то 
мы уже можем делать сами. Вся эта си-
туация с санкциями серьезно подтолк-
нула наше производство, чтобы зани-
маться разработкой новых элементов 
и технологий. Что еще пока сложно за-
местить — это высокопроизводитель-
ные вычислительные средства на базе 
сложных интегральных решений. Но 
сегодня фатально нерешенного сег-
мента для нас нет.

Если честно, я считаю, что нечего 
рассчитывать на отмену санкций — 
нам еще долго будут закрывать путь к 
покупке на Западе современных тех-
нологий и оборудования. Было бы 
правильно провести в стране инвен-
таризацию всего нашего хозяйства и 
поставить задачу создания собствен-
ных продуктов и технологий.
— А в целом координацией с пра-
вительством, с Минпромторгом, с 
профильными ведомствами вы 
довольны?
— Да, сейчас все отлажено. Если 
вспомнить историю, когда это все на-
чиналось, то, конечно, для нас как для 

первого такого частного концерна бы-
ло очень сложно выстроить отноше-
ния с госорганами. Но время идет, и 
все понимают прекрасно, что форма 
собственности не является главным 
содержанием нашей работы. Главным 
является экономика, которую демон-
стрирует акционерное общество, и 
результаты работы, которую оно вы-
полняет в интересах государства.
— Как обстоят дела с созданием 
наземного эшелона СПРН? Сколь-
ко ваших станций должно быть 
введено в эксплуатацию в 2017 го-
ду? Успеете ли создать сплошное 
радиолокационное пространство 
к 2018 году или придется сдви-
гать сроки?
— Первые сроки были поставлены 
на 2020 год, но потом смещены на 
2018-й. Тогда должно быть создано 
сплошное радиолокационное поле 
СПРН. И мы все возможное делаем 
для того, чтобы выполнить эту задачу. 
Понятно, что как раз именно по вине 
строителей мы вынуждены были по 
ряду наших проектов передвинуться 
за 2018 год. Но что касается замкнуто-
го радиолокационного поля, то, с на-
шей точки зрения, с постановкой на 
боевое дежурство станций, которые 
мы запустили в 2016 году — и Ени-
сейск, и Барнаул, и Орск, оно будет со-
здано. Кстати, впервые в истории. 
Это произойдет в конце 2017 года. 
Могу также сказать, что активно ве-
дутся работы по созданию РЛС ВЗГ в 
Мурманске и Воркуте.

В Советском Союзе не было тако-
го, поскольку не было закрыто севе-
ро-восточное ракетоопасное направ-
ление. А с вводом в строй енисейской 
станции мы закрыли его. С техниче-
ской точки зрения сам по себе факт, 
что мы в течение 2016 года испытыва-
ли одновременно три станции и вво-
дили их, тоже явился очень серьез-
ной проверкой на прочность. И не 
только нас как разработчиков и ис-
полнителей этого проекта, но и са-
мой идеи станций высокой завод-
ской готовности, способности в ко-
роткие сроки одномоментно вводить 
такое количество сложных по своей 
структуре и технической новизне 
объектов. Тем не менее мы с этой за-
дачей достаточно успешно справи-
лись. И я считаю, что здесь и мы, и на-
ши военные партнеры, и наука — мы 
все вместе достигли достаточно серь-
езных успехов. Потому что это сама 
по себе была рискованная задача.
— По станциям на этот год в чем 
конкретно план будет заключать-
ся — с точки зрения именно на-
земного СПРН?

— Соответствующие этапы мы долж-
ны выполнить на наших Воркутин-
ской и Мурманской станциях. Со сво-
ей стороны — выполнить обязатель-
ства по постановке на боевое дежур-
ство объектов в Барнауле, Енисейске 
и Орске. Должны завершить серьез-
ные работы по модернизации стан-
ций предыдущего поколения в Печо-
ре, в Оленегорске. В 2017 году боль-
шой план по модернизации нашего 
локатора «Дон». Планы грандиозные. 
В разработке еще целый ряд изделий 
принципиально нового поколения 
— все, что связано с перебазируемы-
ми радиоинформационными ком-
плексами, там тоже идет большая ра-
бота, и там мы серьезно продвину-
лись. 2017 год для этих изделий будет 
весьма значимым. Ну и серьезные за-
дачи стоят в этом году по нашей заго-
ризонтной группировке. Потому что 
развертывание загоризонтного 
сплошного радиолокационного по-
ля — на дальностях до 2 тыс. км за 
пределами РФ — это тоже важная 
стратегическая задача.
— Удастся ее решить в 2017 году?
— Здесь нужно уточнить: ЗГО — это 
воздушные объекты, а СПРН работает 
по баллистическим целям и космиче-
ским объектам. Нет, работы будут про-
должены еще и в следующие годы, 
если мы говорим о ЗГО. По плану — до 
2025 года. По линии СПРН могу ска-
зать, что станции, которые были на ста-
дии предварительных государствен-
ных испытаний, успешно зафиксиро-
вали целый ряд пусков ракет разного 
класса. Отечественных в том числе.
— Планируете объекты в Крыму 
возводить?
— Планировать и принимать реше-
ние должен наш основной заказчик.
— Каким видите развитие СПРН в 
десяти- и двадцатилетней пер-
спективе?
— СПРН имеет два эшелона — разви-
вается и наземный, и космический. 
Вся наша работа построена на том, 
чтобы быть на передовом рубеже. Мы 
должны быть готовы к тому, что техно-
логии все быстрее и быстрее будут ме-
няться, это должно и разработчиков, 
и заказчиков заставлять работать быс-
трее. Своевременно ставить новые за-
дачи, для того чтобы предупреждать и 
быть готовыми к возникновению но-
вых средств воздушно-космического 
нападения. Противник наряду с так 
называемыми традиционными сред-
ствами, к которым относятся МБР, 
баллистические ракеты средней даль-
ности, пилотируемые и беспилотные 
средства, ведет работы по созданию 
новых средств. К ним относятся, в 
частности, гиперзвуковые летатель-
ные аппараты, а в перспективе — ор-
битальные воздушно-космические са-
молеты. При развитии МБР упор дела-
ется на снижение заметности, а также 
на постановку помех для СПРН. В от-
вет на эти вызовы мы будем совер-
шенствовать наши станции: повыша-
ем помехозащищенность, точность 
измерения координат объектов. По-
вышаем также энергетику для увели-
чения дальности обнаружения всех 
типов объектов, наращиваем возмож-
ности по обнаружению перспектив-
ных целей. Это достигается создани-
ем комплексов сантиметрового диа-
пазона волн для повышения точно-
сти измерения. Для улучшения поме-
хозащищенности предполагается ис-
пользовать вынесенные приемные 
позиции. В перспективе СПРН долж-
на войти в нашу систему разведки и 
предупреждения о воздушно-косми-

ческом нападении. Ее опытный уча-
сток мы планируем ввести в 2019 году.
— Космический эшелон СПРН — в 
частности, два спутника «Тундра» 
— сейчас проходит этап летно-
конструкторских испытаний. 
Они разгрузят наземный сегмент 
СПРН?
— По первым двум аппаратам0 была 
проделана титаническая работа, поэ-
тому я жду только успеха. Касательно 
разгрузки наземного сегмента: не се-
крет, что фактор времени имеет очень 
серьезный уровень остроты, мы пос-
тоянно работаем над тем, чтобы как-
то увеличить время для оценки угро-
зы. Именно поэтому мы все время го-
ворим о том, что система должна быть 
сплошная, состоящая из двух эшело-
нов, работающих в разных диапазо-
нах и на различных физических 
принципах. Это серьезная задача, над 
которой мы постоянно работаем.

В целом наземный эшелон СПРН 
способен работать и выдавать требуе-
мую информацию и без космического 
эшелона. Это подтверждается пятью 
годами боевого дежурства. Сегодня 

возможности существующей группи-
ровки космического эшелона и пер-
спективной группировки, которая 
включает в себя на сегодняшний день 
один спутник, проверяются в ходе ис-
пытаний. Так или иначе, использова-
ние космического эшелона необходи-
мо. Во-первых, для более четкой рабо-
ты наземного эшелона и нацеливания 
в те области, где обнаружен пуск. Во-
вторых, для повышения достоверно-
сти информации о пусках, которая пе-
редается руководству для принятия 
решения об ответных действиях. Кста-
ти, Соединенные Штаты, где есть сис-
тема предупреждения в законченном 
виде, также используют оба эшелона.
— Сколько времени станции ВЗГ 
смогут работать без модерниза-
ции?
— С моей точки зрения, не более пяти 
лет. Мы постоянно обсуждаем это с ру-
ководством ВКС, с заместителем мини-
стра обороны РФ по вооружению Юри-
ем Борисовым. Появление новых тех-
нологий и новых решений в области 
той же микроэлектроники коренным 
образом меняет все. Часть средств, ко-
торые входят в нынешний состав, бы-
ла создана в начале 2000-х годов. В том 
числе станция ВЗГ в поселке Лехтуси. 
На сегодняшний день уже пришло 
время для ее модернизации. И стан-
ции, которые мы вводили в Армавире, 
и станции, которые мы вводим сегод-
ня в Енисейске, несмотря на то что они 
обе дециметрового диапазона, прин-
ципиально отличаются друг от друга 
по своим возможностям. А уж если го-
ворить о станции дециметрового диа-
пазона, которую мы создаем в Мурман-
ске, то это станция уже следующего по-
коления. Станция ВЗГ — это другая тех-
ника, другая элементная база, другой 
уровень обработки сигналов. И мы 
должны все эти новшества, которые 
разработали для Мурманска, в той или 
иной мере использовать и для наших 
предыдущих станций — и в Армави-
ре, и в Калининграде, и в Енисейске.
— Сколько времени уходит на пу-
сконаладочные работы?
— Все зависит от того, какие инстру-
менты калибровки у вас есть, также 
важна квалификация специалистов. 
Сегодня у нас сложился коллектив, 
обладающий исключительными ком-
петенциями в области разработки и 
реализации программно-алгоритми-
ческих комплексов, поэтому мы, ко-
нечно, стремимся к тому, чтобы пу-
сконаладочные работы реализовать 
за год-полтора. Но появление новых 
средств нападения, которые раньше 
просто не были известны, требует 
большего времени для того, чтобы 
проанализировать и понять, как с ни-
ми правильным образом бороться, 
как «довернуть» наше программное 
обеспечение, наши алгоритмы, для 
того чтобы и эти средства были под-
контрольны нашим станциям.
— А ракетного удара от Северной 
Кореи нам бояться стоит?
— Не надо нам никого бояться. Нам 
нужно серьезно работать над тем, что-
бы все время совершенствовать нашу 
СПРН в том числе на этом направле-
нии. Тем более когда все больше ри-
сков от так называемого внесистемно-
го воздушно-космического нападе-
ния, когда могут появляться новые 
средства нападения. В неожиданных 
местах, от неожиданных группиро-
вок. Над этим надо работать. А бояться 
не нужно. Никого.

полная версия 
kommersant.ru/12100

«Форма собственности не является  
главным содержанием нашей работы»
Председатель совета директоров РТИ Сергей Боев о судьбе концерна и его главных проектах

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  Р Т И

Группа компаний АО РТИ — оборонный холдинг, учрежденный АФК «Система» и Банком 
Москвы в феврале 2011 года на базе ОАО «Концерн ”РТИ Системы“». По данным официаль-
ного сайта, АФК «Система» владеет 74,7% уставного капитала АО РТИ, банк ВТБ — 15,3%, 
Совкомбанк — остальными 10%. В начале 2017 года сообщалось, что ВТБ продаст «Системе» 
свою долю акций РТИ и одновременно рефинансирует на льготных условиях кредиты холдин-
га, став его крупнейшим кредитором.

Группа РТИ занимается разработкой радио- и космических технологий, систем без-
опасности, микроэлектроники, системной интеграции, оборонными госпроектами. Группа 
включает в себя 21 предприятие, в частности ОАО «НИИМЭ и Микрон», ЗАО «Энвижн Групп». 
На протяжении последних шести лет АО РТИ входит в топ-100 мировых оборонных компаний 
по версии издания The Defense News. В 2017 году доходы от продажи вооружения составили 
$565,9 млн (86-е место в рейтинге). Всего в группе РТИ работает более 15 тыс. сотрудников.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б О Е В  С Е Р Г Е Й  Ф Е Д О Т О В И Ч

Родился 17 сентября 1953 года в Москве. В 1978 году окончил Всесоюзный юридический 
заочный институт, в 1984 году — Московский институт управления по специальности «эконо-
мика и управление в промышленности», в 1988 году — Высшие курсы Госплана СССР.

В 1971–1999 годах в Радиотехническом институте имени академика Минца прошел путь 
от ученика слесаря до гендиректора. В 2000–2008 годах — гендиректор ОАО «Концерн 

”Радиотехнические и информационные системы“». В 2008–2011 годах — вице-президент, 
руководитель бизнес-единицы «Высокие технологии и промышленность» АФК «Система». 
С 2011 года — гендиректор ОАО РТИ. С 2012 года — генконструктор системы предупрежде-
ния о ракетном нападении (СПРН). В 2016 году избран председателем совета директоров 
и назначен генеральным конструктором ОАО РТИ. Член научно-технического совета военно-
промышленной комиссии и научного совета при Совбезе РФ. Также возглавляет советы 
директоров ОАО «Радиотехнический институт имени академика Минца», ОАО «Научно-про-
изводственный комплекс ”Научно-исследовательский институт дальней радиосвязи“». Член 
совета директоров ОАО «Концерн ПВО ”Алмаз-Антей“», зампред совета директоров ОАО АФК 
«Система». Доктор технических наук, доктор экономических наук, профессор.

Ликвидация Спецстроя не только  
не приведет к отставанию по срокам,  
а может быть, и ускорит строительство 
объектов для размещения наших станций
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Рассчитывать на то, что мы за два года 
решим все вопросы импортозамещения,— 
это чрезмерно оптимистично
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Следственные органы проверяют  
обстоятельства смерти десятилет- 
ней ВИЧ-инфицированной девоч-
ки, которой, как сообщили в аппа-
рате детского омбудсмена Санкт-
Петербурга, приемные родители 
отказывались давать лекарства.  
По данным городского СПИД- 
центра, в Петербурге еще как ми-
нимум десять инфицированных 
детей живут в семьях «ВИЧ-дисси-
дентов», которые отрицают суще-
ствование ВИЧ и не дают им необ-
ходимые лекарства. В Минздраве 
РФ сообщили, что ведомство про-
рабатывает «вопрос предупре-
ждения негативных последствий 
ВИЧ-диссидентства».

Следственное управление ГСУ СКР 
начало доследственную проверку об-
стоятельств смерти 26 августа десяти-
летней девочки, находившейся в тер-
минальной стадии ВИЧ (СПИД), сооб-
щили 

”
Ъ“ в ведомстве. Следствие на-

значит ряд судебно-медицинских экс-
пертиз, поставив перед специалиста-
ми вопросы о причинах смерти ре-
бенка и правильности назначенного 
лечения. Также следователи обещают 
изучить и оценить действия не только 
врачей, но и специалистов, отвечаю-
щих за профилактику преступлений 
против несовершеннолетних. Погиб-
шей девочке диагноз ВИЧ был постав-
лен при рождении. Мать от нее отка-
залась, и девочку передали в дом ре-
бенка. Затем ее удочерила семья пра-
вославного священника, настоятеля 
одного из городских храмов (в семье 
было уже несколько приемных де-
тей с различными диагнозами, но не 
ВИЧ). Согласно информации, разме-
щенной на сайте детского омбудсме-
на в Петербурге, девочка перед пере-
дачей в приемную семью в лечении 
не нуждалась: «Показатели иммун-
ного статуса и вирусной нагрузки бы-
ли в норме». Но со временем ее состо-
яние ухудшилось, специалисты го-
родского СПИД-центра рекомендо-
вали ребенку начать прием терапии. 
Приемные родители «наотрез» отка-
зались давать ей препараты и увез-
ли на лечение в Германию, где «при-
менили 

”
нетоксичные методы лече-

ния“, которые на деле сводятся к при-
ему БАДов».

В декабре 2014 года детский ом-
будсмен Петербурга Светлана Агапи-
това, к которой обратились сотрудни-
ки СПИД-центра, организовала экс-

тренное совещание с участием пред-
ставителей прокуратуры, органов 
опеки и врачей. Завотделом меди-
цинской и социальной психологии 
петербургского Центра СПИД Ольга 
Кольцова тогда объясняла, что «вес-
ной показатели крови пациента бы-
ли очень плохими»: «С марта мы не 
имели возможности обследовать де-
вочку». Было принято решение обра-
титься в суд с заявлением о принуди-
тельном лечении ребенка, судебное 
решение было получено через полто-
ра года. После его исполнения девоч-
ка провела около года в детской гор-
больнице №5 и Центре профилакти-
ки и лечения ВИЧ, где и скончалась.

В середине 2016 года активисты 
российского движения «Пациент-
ский контроль» обратились в Генпро-
куратуру РФ с открытым письмом, в 
котором требовали провести провер-
ку по ситуации в семье девочки, обес-
печить «защиту этого ребенка и дру-
гих несовершеннолетних ВИЧ-ин-
фицированных от произвола, тво-

римого родителями». «В августе 2016 
года нас проинформировала город-
ская прокуратура о том, что материа-
лы переданы в органы дознания пе-
тербургской полиции»,— сообщила 
активист движения Юлия Верещаги-
на. Полицейские изучили материалы 
на предмет наличия признаков пре-
ступления, предусмотренных ст. 125 
УК (оставление в опасности) и ст. 156 
УК (неисполнение обязанностей по 
воспитанию несовершеннолетнего). 
Было вынесено постановление об от-
казе в возбуждении уголовного дела в 
связи с отсутствием состава преступ-
ления, отмененное позднее город-
ской прокуратурой. Движение «Па-
циентский контроль» вчера напра-
вило еще одно обращение в Генпро-
куратуру с просьбой обратить вни-
мание на ситуацию. По данным пе-
тербургского детского омбудсмена, 
«в больницах города по решению су-
да проходят лечение еще двое детей c 
ВИЧ». Как сообщают в СПИД-центре, 
всего в Петербурге 380 ВИЧ-инфици-

рованных детей, десять из них про-
живают в семьях «ВИЧ-диссидентов».

В Минздраве РФ пока не стали 
комментировать ситуацию по обсто-
ятельствам смерти ребенка. Там на-
помнили, что в марте 2017 года был 
утвержден план мероприятий к стра-
тегии по борьбе с распространением 
ВИЧ в РФ: «Министерство совместно 
с заинтересованными федеральны-
ми органами исполнительной влас-
ти осуществляет актуализацию нор-
мативных правовых актов, регламен-
тирующих вопросы предупрежде-
ния распространения ВИЧ-инфек-
ции, соцподдержки лиц, зараженных 
ВИЧ, детей, рожденных ВИЧ-инфи-
цированными матерями, а также во-
просы эпидемиологического контр-
оля». «Вопрос предупреждения нега-
тивных последствий ВИЧ-диссидент-
ства также прорабатывается»,— сооб-
щили в Минздраве.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург;  
Валерия Мишина

«ВИЧ-диссиденты» столкнулись со следствием
Правоохранительные органы Петербурга изучают  
причины смерти приемного ребенка

Курбан-байрам
Дорогие соотечественники, россияне,  
единоверцы, братья и сестры!

От имени Совета муфтиев России, 
Духовного управления мусульман Россий-
ской Федерации и духовных управлений 
мусульман нашей страны поздравляю всех 
своих единоверцев — мусульман России, 
Содружества Независимых Государств 
со светлым праздником мусульман —  
праздником Курбан-байрам.

Приход долгожданного радостного со-
бытия знаменуется окончанием хаджа, когда 
паломники со всего мира, а это миллионы 
людей разных национальностей, социального 
статуса, возрастов, объединенных верой 
в Единого Создателя, любовью к Нему и Его 
посланнику, стекались к священной Каабе и в 
общей молитве обратились к Всевышнему Со-
здателю. Сегодня на святой земле, колыбели 
нашей религии, на земле, где родился и жил 
наш Пророк Мухаммад, паломники со всего 
мира со слезами радости на глазах соверша-
ют Таваф — обход вокруг Каабы, Дома Аллаха.

В этот момент мусульмане едины, нас 
собрала воедино вера. Мы знаем, что перед 
Всевышним все мы равны и являемся друг 
другу братьями, каждому человеку на земле 
заповедан Создателем строгий запрет 
на бессмысленные человеческие жертвы 
и кровопролитие. Подобно паломникам, 

испытавшим небывалое чувство единения, 
духовного родства и желания заслужить 
довольство Создателя, нужно объединиться 
перед суровыми реалиями современности, 
отказавшись от незначительных противоре-
чий, вражды, ненависти и злобы, избегая 
извечных происков Сатаны.

На четырех вещах зиждется оружие Са-
таны — неверие. Это высокомерие, зависть, 
гнев и страсть. Они — источник бед человека. 
Высокомерие мешает человеку подчиниться, 
зависть мешает ему и принять и дать благие 
советы, гнев мешает ему быть справедли-
вым, а страсть сковывает свободу человека, 
мешает ему освобождаться для поклонения. 
Став основой неверия, эти силы показывают 
человеку ложное в образе истины, а истину 
— в образе ложного, одобряемое — в образе 
порицаемого. Неверие порождает ложные 
ценности в мире этом и отдаляет от человека 
понимание дарованного предназначения 
жизни земной перед лицом вечности. Наша 
сила, способная победить Иблиса,— в на-
шей Вере. Искреннее осознание своих 
прегрешений во время всеобщего стояния 
в долине Арафат раскрывает сердца для 
покаяния, глубина и сила которого ведома 
Одному Всевышнему. Признание дарованных 
Им благ наполняет души спокойствием и без-
граничной благодарностью к Нему, Творцу 
и Властелину всего и вся.

Светлый праздник Курбан-байрам, 
напоминая о подвиге веры и доверия Все-
вышнему, учит неустанному нравственному 
совершенствованию.

И да ниспошлет на Землю Аллах Тааля 
мир, милость, благоволение! С праздником 
вас, дорогие братья и сестры, уважаемые 
соотечественники, дорогие друзья, соседи, 
люди доброй воли и намерений!

Равиль Гайнутдин, 
председатель  
Совета муфтиев 
России, муфтий, 
шейх

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Сочинский национальный парк 
распродают на аукционах под за-
готовку древесины власти Крас-
нодарского края. Минприроды 
обратилось по этому поводу в Ген-
прокуратуру с просьбой взять си-
туацию на контроль и принять ме-
ры прокурорского реагирования. 
В 2013 году участки ценного леса 
были включены в состав нацпарка 
в качестве компенсации ущерба 
от Олимпиады в Сочи, но в адми-
нистрации Краснодарского края 
«затягивают технические проце-
дуры по переводу земель из кате-
гории лесных в земли особо охра-
няемой природной территории», 
говорят в Минприроды. Эколо-
ги просят чиновников «остановить 
продажу природного наследия 
Кавказа». В правительстве реги-
она ”Ъ“ сказали, что действуют 
«на законном основании», отме-
тив, что «население и представи-
тели местного малого бизнеса  
нуждаются в древесине».

Как стало известно 
”
Ъ“, замглавы 

Минприроды Мурад Керимов обра-
тился в Генпрокуратуру с просьбой 
взять ситуацию на контроль и при-
нять меры прокурорского реагирова-
ния в связи с тем, что власти Красно-
дарского края продают на аукционах 
для заготовки древесины участки Со-
чинского национального парка. Речь 
идет о десяти участках Солох-Аульско-
го лесного участка Туапсинского лес-
хоза площадью почти 50 га, выстав-
ленных на продажу с марта по июнь 
2017 года. WWF России просит главу 
Минприроды Сергея Донского «оста-
новить продажу природного насле-
дия Кавказа». На территории Солох-
Аульского лесного участка, где уже 
начались рубки, произрастают цен-
ные породы деревьев, рассказали 

”
Ъ“ 

в Минприроды. Один из покупателей 
экспортирует круглую древесину в 
Китай, уточняют в ведомстве. «Факты 
выборочной рубки деревьев породы 
дуб на территории лесничества бы-
ли зафиксированы инспекторами Со-
чинского национального парка,— го-
ворят в Минприроды.— Управление 
Росприроднадзора по Краснодарско-
му краю передало материалы провер-
ки по фактам рубок с расчетом вреда 

экосистеме Сочинского националь-
ного парка в УВД по городу Сочи в ию-
не 2017 года с ходатайством о возбу-
ждении уголовного дела».

В качестве компенсационной ме-
ры по восстановлению утраченных 
биоресурсов при строительстве объ-
ектов для Олимпийский игр в Сочи 
территория лесничества была при-
соединена к Сочинскому нацпарку. 
В 2013 году премьер-министр Дмит-
рий Медведев подписал постановле-
ние о расширении территории этой 
особо охраняемой природной зоны, 
в частности, за счет Солох-Аульско-
го участка. Минприроды России бы-
ло поручено обеспечить на присое-
диненных землях «режим особой ох-
раны природных комплексов и объ-
ектов, исключающий любую деятель-
ность, противоречащую целям и зада-
чам национального парка». Позднее, 
в 2015 году, приказом природоохран-

ного ведомства соответствующие тер-
ритории были внесены в положение 
о Сочинском нацпарке.

«Минприроды Краснодарского 
края игнорирует принятые прави-
тельством решения и затягивает тех-
нические процедуры по переводу зе-
мель из категории лесных в земли 
особо охраняемой природной терри-
тории,— пояснили 

”
Ъ“ в Минприро-

ды России.— Тем самым органы влас-
ти Краснодарского края создают воз-
можность для коммерческой заготов-
ки древесины на территории лесни-
чества, фактически охраняемой при-
родной территории федерального 
значения». Бывший директор нац-
парка Николай Пеньковский доба-
вил, что администрация региона «не 
выпускает распорядительный акт о 
передаче земель Солох-Аульского лес-
ного участка, что мешает внесению 
их в кадастр как части Сочинского на-
ционального парка».

«Солох-Аульский лесной участок 
должен был быть включен в заповед-
ную зону нацпарка, что подчеркивает 

экологическую значимость этой тер-
ритории — там очень ценная с точки 
зрения биоразнообразия экосистема, 
много реликтовых видов»,— говорит 
эксперт WWF Валерий Шмунк.

В Минприроды Краснодарского 
края говорят, что «решение о пере-
воде земель лесного фонда в земли 
иных категорий принимается прави-
тельством». «Однако на сегодня такого 
решения в отношении земель лесно-
го фонда Солох-Аульского участково-
го лесничества нет,— сказали 

”
Ъ“ в ве-

домстве.— Процесс передачи лесного 
участка Сочинскому национальному 
парку не завершен, поэтому полномо-
чия краевого министерства в отноше-
нии этой территории не прекращены 
в соответствии с 83-й статьей Лесного 
кодекса». «На участке производятся 
рубки леса, поскольку население и 
представители местного малого биз-
неса нуждаются в древесине, разре-
шения выдаются на законном осно-
вании»,— добавили в министерстве.

Ольга Никитина,  
Анна Перова, Краснодар

В сочинском нацпарке завелись лесорубы
Минприроды просит Генпрокуратуру проверить  
законность продажи заповедных земель для заготовки древесины

Как стало известно ”Ъ“, в Генпро-
куратуру направлено заявление 
с просьбой провести проверку и 
принять меры прокурорского ре-
агирования по решению ФСБ Рос-
сии не обнародовать копию опре-
деления об отказе в реабилитации 
адмирала Александра Колчака. 
Заявитель, житель Санкт-Петер-
бурга Дмитрий Остряков, говорит, 
что власти ограничивают доступ 
к материалам о нереабилити-
рованных репрессированных. 
Это противоречит госконцепции 
по увековечению памяти жертв 
политических репрессий, указы-
вают правозащитники.

Петербургский активист Дмитрий 
Остряков вместе с юристами правоза-
щитной группы «Команда 29» доби-
вается от Центрального архива ФСБ 
копии определения суда об отказе 
в реабилитации адмирала Алексан-
дра Колчака. «Зимой в Санкт-Петер-
бурге демонтировали табличку в па-
мять об адмирале, заявив, что Колчак 
— военный преступник. Так решил 
Забайкальский окружной военный 
суд в 1999 году, отказав в реабилита-
ции Колчака,— рассказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Остряков.— Мне стало интерес-
но, что в этом решении».

• Александр Колчак (родился в 1874 
году) — российский исследователь Ар-
ктики, адмирал. В 1917 году, нахо-
дясь в Севастополе, признал Времен-
ное правительство, но покинул Черно-
морский флот после требования ма-
тросов сдать оружие. Год провел за 
пределами России. В сентябре 1918-го 
приехал в Сибирь, где присоединился 
к Временному всероссийскому прави-
тельству и был выбран «верховным 
правителем». Объединил часть войск 
Белого движения, расследовал убийст-
во царской семьи, получил доступ к зо-
лотому запасу России (500 тонн). В ян-
варе 1920 года адмирала предали со-
юзники: командование Чехословацко-
го корпуса задержало его во время от-
ступления на восток и передало вме-
сте с золотом большевикам в обмен 
на эвакуацию корпуса из России. В ночь 
на 7 февраля Александр Колчак был 
расстрелян без суда в Иркутске.
В Восточно-Сибирском окружном 

военном суде господину Острякову со-
общили, что определение находится 
в уголовном деле, которое рассматри-
вал Забайкальский окружной суд и ко-
торое теперь хранится в Центральном 
архиве ФСБ. Судебный департамент 
при Верховном суде уточнил, что де-
лу присвоен гриф «совершенно се-
кретно». В свою очередь, замначаль-
ника Центрального архива ФСБ Ни-
колай Иванов сообщил, что на судеб-
ном определении ограничительного 
грифа не стоит, но выдать его копию 
отказался. Господин Иванов сослался 
на ч. 3 ст. 10 закона «О реабилитации 
жертв политических репрессий», где 
говорится, что копии определения 
выдаются заявителям, а также на п. 5 
Положения о порядке доступа к мате-

риалам, хранящимся в госархивах и 
архивах госорганов РФ, прекращен-
ных уголовных и административных 
дел в отношении лиц, подвергшихся 
политическим репрессиям.

«Оба этих акта не регулируют до-
ступ к материалам о нереабилити-
рованных»,— указывает господин 
Остряков, это четко прописано в 
первом предложении п. 5 положе-
ния. Второе предложение этого пун-
кта обязывает архив выдавать обра-
тившимся справки о результатах пе-
ресмотра дел. «Почему-то этот пункт 
трактуется как выдача справок вме-
сто доступа к материалам дел, хотя 
слова 

”
вместо“ там нет»,— подчерк-

нул 
”
Ъ“ руководитель «Команды 29» 

Иван Павлов. «Ограничение доступа 
к архивам прописано только в ст. 25 
ФЗ 

”
Об архивном деле в РФ“,— отме-

чает 
”
Ъ“ зампред совета научно-ин-

формационного и просветительско-
го центра 

”
Мемориал“, один из веду-

щих специалистов по истории орга-
нов ВЧК—ОГПУ—НКВД Никита Пет-
ров.— Документ не выдают никогда, 
если он содержит гостайну, либо до 
75-летнего срока со дня создания до-
кумента, если он содержит личную 
тайну. Но ни личной, ни гостайны в 
документах Колчака нет». Таким обра-
зом, Центральный архив ФСБ нару-
шил ст. 25 закона «Об архивном деле 
РФ», подчеркивает господин Петров. 
На этот же аргумент опирается госпо-
дин Остряков в своем заявлении в 
Генпрокуратуру с просьбой «приме-
нить к ФСБ России меры прокурор-
ского реагирования и обязать предо-
ставить копию определения суда».

Стоит отметить, что причины, по 
которым Александр Колчак не был 
реабилитирован, ранее назывались. 
Суд посчитал, что он не воспрепятст-
вовал террору против гражданско-
го населения на территории, заня-
той его войсками. Своей жалобой го-
сподин Остряков пытается привлечь 
внимание к проблеме закрытости 
архивов. Его семья тщетно пыталась 
получить материалы по прадеду, ре-
прессированному, но не реабилити-
рованному. «Мы видим необоснован-
ные отказы в выдаче документов на 
нереабилитированных лиц,— гово-
рит господин Петров.— Я сам не раз 
судился по таким отказам. Никогда 
не выигрывал». При этом исследо-
вателям не препятствуют в доступе 
к архивам ФСБ, сообщили 

”
Ъ“ в Му-

зее истории ГУЛАГа, при условии, что 
они точно знают, какие именно доку-
менты и за какой период им нужны.

В «Мемориале» напоминают, что 
в 2015 году правительство приняло 
Концепцию по увековечению памя-
ти жертв политических репрессий. 
«Получается, что эта концепция у нас 
для галочки: открывают монумент 
жертвам политических репрессиий, 
а в это же время прячут архивы. Это 
вопиющий диссонанс»,— говорит го-
сподин Петров.

Анастасия Курилова

Генпрокуратуру 
просят 
разархивировать  
дело Колчака
В надзорное ведомство поступила 
жалоба на отказ ФСБ выдать 
материалы о реабилитации адмирала

Из Сочинского нацио- 
нального парка уезжают  
не только посетители,  
но и деревья ценных пород
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В Новосибирске начался закры-
тый судебный процесс по делу 
предполагаемого лидера бан-
ды киллеров Анатолия Радченко 
(Челентано). Господин Радчен-
ко, экстрадированный в 2015 
году из Австрии, обвиняется 
в организации четырех заказ-
ных убийств и нескольких поку-
шений, за что ему грозит по-
жизненное лишение свободы. 
Бывшие подручные Челентано 
уже отбывают в колониях дли-
тельные сроки — от 17 до 20 лет.

Новосибирский облсуд присту-
пил к рассмотрению дела предпо-
лагаемого шефа группировки на-
емных убийц 42-летнего Анатолия 
Радченко. На предварительном су-
дебном заседании, которое прошло 
на прошлой неделе, обвиняемый 
отозвал свое ходатайство о разби-
рательстве дела с участием присяж-
ных заседателей, и теперь оно слу-
шается судьей единолично. Пред-
седательствующая Анна Турченко 
объявила процесс закрытым. По 
словам гособвинителя Марина Мор-
ковиной, он может затянуться при-
мерно на год: материалы следствия 
насчитывают 163 тома, в обвини-
тельном заключении указано свы-
ше 300 свидетелей.

Банда киллеров, как указывается 
в материалах следствия, была созда-
на в середине 1990-х годов бизнесме-
ном Александром Труновым (Трун) и 
являлась одним из многочисленных 
структурных подразделений его 

криминальной организации. Руко-
водство бандой, по версии стороны 
обвинения, он поручил Анатолию 
Радченко, считавшемуся его правой 
рукой. Как полагают оперативники, 
роль господина Радченко, которого 
отличает аналитический склад ума, 
в преступном сообществе сложно пе-
реоценить. В ОПС он курировал «си-
ловой блок», в котором имелось да-
же подразделение, занимавшееся 
прослушиванием телефонов.

Группировка киллеров, по дан-
ным силовиков, состояла из четы-
рех участников, которые регуляр-
но проходили огневую подготов-
ку на одном из военных полигонов 
Новосибирской области. Арсенал 
группировки насчитывал 40 ство-
лов. Челентано, говорится в деле, 
разрабатывал план каждого пре-
ступления, обеспечивал исполни-
телей оружием и транспортом. По 
версии силовиков, за период с 1997 
по 2009 год банда совершила четы-
ре убийства криминальных лиде-
ров и бизнесменов и три неудав-
шихся покушения. Среди тех, кому 
удалось уцелеть,— известный но-
восибирский бизнесмен Фрунзик 
Хачатрян, отказавшийся платить 
дань группировке: от коммерсан-
та, владевшего крупным вещевым 
рынком, требовали $40 тыс. еже-
месячно. 18 июня 1999 года кил-
лер расстрелял Grand Cherokee го-
сподина Хачатряна, однако бизнес-
мен успел пригнуться и не постра-
дал: две автоматные пули угодили в 

подголовник переднего пассажир-
ского кресла иномарки.

В 2009 году с «труновским» крими-
нальным сообществом было покон-
чено. Челентано — один из немно-
гих, кому удалось скрыться. С 2012 
года в Новосибирске состоялось не-
сколько судебных процессов по делу 
участников ОПС. Его создатель Тру-
нов получил 22 года колонии стро-
гого режима. Четверым участникам 
банды киллеров, предполагаемым 
шефом которых являлся Анатолий 
Радченко, назначили от 17 до 20 лет. 
Меньше всех из них получил Дмит-
рий Буоль, заключивший досудеб-
ную сделку.

В феврале 2014 года Челентано 
был задержан в Вене с поддельным 
чешским паспортом и в 2015 году 
по запросу Генпрокуратуры РФ вы-
дан российским властям. Как сооб-
щили в пресс-службе Следственно-
го комитета России, Анатолию Рад-
ченко предъявили обвинение в со-
здании преступного сообщества 
и руководстве им (ст. 210), банди-
тизме (ст. 209), убийствах (ст. 105), 
покушениях на убийства (ст. 30 и 
105), незаконном обороте оружия 
(ст. 222), вымогательстве (ст. 163), 
мошенничестве (ст. 159). Ему грозит 
пожизненный срок. Ни с одним из 
пунктов обвинения господин Рад-
ченко не согласился, «труновское» 
преступное сообщество он назвал 
мифическим.

Константин Воронов, 
Новосибирск

Челентано закрыли от публики
Предполагаемому лидеру банды киллеров  
грозит пожизненное заключение

В Санкт-Петербурге задержан 
Руслан Хамхоков, президент 
компании «Петроинвест» — под-
рядчика строительства круп-
нейшего в России СИЗО «Кре-
сты-2». По версии следствия, 
в ходе строительства изолято-
ра предприниматель в качест-
ве откатов передал тогдашнему 
замначальника УФСИН России 
по Санкт-Петербургу и Ленобла-
сти Сергею Мойсеенко в общей 
сложности 350 млн руб. Сам 
Мойсеенко находится под аре-
стом по обвинению в причаст-
ности к убийству своего подчи-
ненного — руководителя отдела 
регионального управления 
ФСИН Николая Чернова.

Обыск в квартире Руслана Хамхо-
кова, президента крупной строитель-
ной фирмы «Петроинвест», выступав-
шей в качестве основного субподряд-
чика при строительстве «Крестов-2», 
начался в семь часов утра 31 августа. 
Оперативников ФСБ и сотрудников 
регионального управления СКР ин-
тересовали документы, связанные с 
освоением средств, полученных из 
бюджета на строительство изолятора. 
В это же время еще одна следственно-
оперативная бригада приступила к 
изучению финансовых документов в 
офисе «Петроинвеста», расположен-
ном на Конной улице. Следственные 
мероприятия заняли несколько ча-
сов. После этого господин Хамхоков 
был доставлен на допрос к следова-
телю, а затем задержан на двое суток.

Руслан Хамхоков подозревается в 
даче взятки в размере 350 млн руб. за-
местителю начальника УФСИН Рос-
сии по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области Сергею Мойсеенко, 
контролировавшему строительство 
СИЗО. Как рассказали 

”
Ъ“ в ГСУ СК РФ 

по Санкт-Петербургу, «в марте 2010 го-
да Мойсеенко предложил генераль-
ному директору ООО 

”
Петроинвест“ 

Хамхокову за денежное вознагражде-
ние в размере не менее 10% от каждо-
го перечисления денежных средств, 
поступающих на расчетный счет дан-
ного общества в целях исполнения 
ранее заключенного государствен-
ного контракта, обеспечить подписа-
ние актов о якобы выполненных ра-
ботах, на что последний согласился. 
В дальнейшем, с марта 2010 по август 
2015 года Хамхоков через посредни-
ков неоднократно передал Мойсеен-
ко взятки на общую сумму не менее 
350 млн руб.». Сейчас следствие гото-
вит ходатайство в суд об аресте руко-
водителя фирмы «Петроинвест».

Отметим, что возбужденное СКР 
30 августа дело о взятке появилось 
в ходе расследования хищений при 
строительстве «Крестов-2». А Мойсе-
енко уже несколько месяцев нахо-
дится в старых «Крестах». В СКР счита-
ют, что он был причастен к заказному 
убийству начальника отдела техниче-
ского надзора и эксплуатации объек-
тов строительства управления ФСИН 
по Петербургу и Ленобласти Николая 
Чернова. Нападение на него было со-
вершено 2 марта этого года, скончал-

ся офицер через несколько дней в 
больнице. Основная версия следова-
телей связывала это преступление со 
служебной деятельностью полковни-
ка: от господина Чернова в значитель-
ной степени зависели сроки прием-
ки работ, выполненных подрядчика-
ми строительства СИЗО «Кресты-2». 
Были задержаны предполагаемые ис-
полнитель преступления — житель 
Санкт-Петербурга Сабир Садыков — 
и заказчик Сергей Мойсеенко. По не-
которым данным, изучая проблемы 
во взаимоотношениях двух высоко-
поставленных офицеров ФСИН, сле-
дователи получили данные о много-
численных финансовых нарушени-
ях, допущенных в ходе строительства 
новых «Крестов». Итогом стало возбу-
ждение нескольких уголовных дел, 
в том числе и о растрате без малого 
57 млн руб., в которой подозревает-
ся владелец ОАО «Генеральная стро-
ительная корпорация» (ГСК) Виктор 
Кудрин. Не исключено, что именно в 
ходе расследования дел Мойсеенко и 
Кудрина следователи и получили ин-
формацию о незаконных действиях 
господина Хамхокова.

Кстати, в минувший четверг СКР 
сообщил об очередном успехе в рас-
следовании дела об убийстве полков-
ника Чернова: в Москве задержан че-
ловек, предоставивший преступни-
кам оружие — пистолет Макарова с 
глушителем, использованный для 
покушения на офицера ФСИН.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

В хищениях нашлось место откатам
Задержан руководитель фирмы-подрядчика  
строительства «Крестов-2»

Как стало известно ”Ъ“, Главное 
военное следственное управле-
ние СКР предъявило новые об-
винения фигурантам громкого 
уголовного дела об обрушении в 
2015 году незадолго до этого ка-
питально отремонтированной 
казармы 242-го учебного цент-
ра ВДВ в Омске. Следствие по-
лагает, что виновниками ава-
рии, которая унесла жизни 24 
десантников, причинила ущерб 
Минобороны на 88 млн руб. и на-
несла существенный вред пре-
стижу военной службы в целом, 
являются бывший начальник 
центра полковник Олег Поно-
марев и его заместитель по ты-
лу. Потерпевшие, в том числе 
ставшие инвалидами десантни-
ки, требуют прекратить уголов-
ное преследование своих ко-
мандиров, считая, что на скамье 
подсудимых должны находить-
ся строители, а также сотруд-
ники Спецстроя и Минобороны, 
контролировавшие их работу.

По данным 
”
Ъ“, Олегу Пономаре-

ву и его бывшему заместителю пол-
ковнику Владиславу Пархоменко ГВ-
СУ СКР предъявило обвинение в со-
вершении преступлений, предус-
мотренных ч. 3 ст. 286, ч. 5 ст. 33, ч. 2 
ст. 201, ч. 3 ст. 216 УК РФ (превыше-
ние должностных полномочий, по-
собничество в злоупотреблении пол-
номочиями, а также в нарушении 
правил безопасности при ведении 
строительных работ, повлекшее по 
неосторожности гибель двух и более 
лиц). Как полагает следствие, офице-
ры фактически должны были контр-
олировать ремонтные работы в ка-
зарме №226 учебного центра ВДВ, а 
выявив совершенные в ходе них на-
рушения, не допустить размещение 
на объекте личного состава. Офице-
ры же, полагает следствие, сделали 
все с точностью до наоборот: несмо-
тря на то что казарма не была при-
нята в эксплуатацию, определили в 
нее три учебные парашютно-десант-
ные роты. Таким образом, считают 
в ГВСУ СКР, экс-командование 242-
го учебного центра ВДВ, совершив 
должностные правонарушения, по-
способствовало гибели призывни-
ков в результате обрушения.

Офицеры вину не признали, но 
свою аргументированную позицию 
по инкриминируемым им действи-
ям высказать не смогли, так как для 
этого им сначала надо изучить поста-
новление следователя, занимающее 
несколько сотен страниц. При этом 
следует отметить, что обвинение бы-
ло предъявлено после того, как защи-
та полковника Пономарева получи-
ла заключения авторитетных экспер-
тов, считающих, что офицер-десант-
ник Пономарев в силу своих долж-
ностных обязанностей в принципе 
не мог определить, что строитель-
ные конструкции казармы находят-
ся в аварийном состоянии, а в ходе 
ремонтных работ появились новые 
дефекты. Согласно выводам экспер-
тов, обнаружить аварийное состоя-

ние объекта можно было не на глаз, а 
только с использованием специаль-
ных приборов и аппаратуры, напри-
мер диагностического комплекса 
«Струна» или аппаратно-программ-
ного диагностического комплекса 
«Стрела-П». Подобной аппаратуры 
не было не только у десантников, но 
и ремонтников и тех, кто контроли-
ровал их работу. «Пономарев О. Ю. не 
мог предотвратить аварию, гибель 
военнослужащих и получение ими 
травм»,— отметил один из участни-
ков исследования. На объекте прово-
дился капитальный ремонт, а не ре-
конструкция, в ходе которой казар-
ма должна была сниматься с эксплу-
атации, а затем приниматься в нее, в 
том числе военными. На вопрос, яв-
лялась ли войсковая часть 64712 экс-
плуатирующей организацией по от-
ношению к казарме, которая рухну-
ла, эксперты ответили, что не явля-
лась. Казарму по закону эксплуати-
ровало известное АО «Славянка», а 
войсковая часть выступала лишь по-
требителем предоставляемой этой 
структурой услуг по госконтракту.

Помимо офицеров новые обви-
нения были предъявлены еще не-
скольким фигурантам. По данным 
источников 

”
Ъ“, ими являются ген-

директор ООО 
”
Ремэксстрой“ Алек-

сандр Дорофеев; его партнер Дмит-
рий Баязов, руководивший проек-
том по ремонту казармы; сотрудник 
федерального казенного предпри-
ятия «Управление заказчика капи-
тального строительства Миноборо-
ны» Евгений Криворучко; замести-

тель руководителя по производству 
Регионального управления заказчи-
ка капитального строительства Цен-
трального военного округа Алек-
сандр Савустьян; менеджеры ФГУП 
«Спецстройинжиниринг при Спец-
строе», ГУССТ №9 при Спецстрое 
России и СМУ №916 Георгий Годнюк, 
Игорь Титарев, Александр Дубинин, 
Николай Гашенко. Всем им следстви-
ем также инкриминируются ст. 201 
и ст. 216 УК РФ, а некоторым еще и 
особо крупное мошенничество (ч. 4 
ст. 159). Причем военные строите-
ли совершили его вместе с Алексан-
дром Дорофеевым, нанеся ущерб на 
сумму более 9 млн руб. По версии 
следствия, эти деньги были выделе-
ны из госсредств на подготовку раз-
личной документации по ремонту 
казармы 224-го учебного центра, од-
нако сами работы осуществлялись 
фактически без ее использования.

Как полагают в ГВСУ СКР, все 
участники работ, связанных с ка-
зармой в Омске, действовали из ко-
рыстной заинтересованности. Пред-
ставители военных строительных и 
контролирующих организаций, по 
версии следствия, рассчитывали по-
быстрее отремонтировать объект и 
сдать его в эксплуатацию, чтобы по-
лучить премии и продвинуться по 
службе. Сами ремонтники полага-
ли, что чем быстрее они разберутся 
с казармой, тем быстрее смогут пе-
ребросить силы на другие объекты в 
том же 224-м центре и претендовать 
на заключение новых контрактов с 
силовыми ведомствами.

При этом, как выяснило воен-
ное следствие, у участников работ и 
их контролеров не было проектной 
документации на капитальный ре-
монт казармы, отсутствовало поло-
жительное заключение на это гос-

экспертизы, даже разрешение на 
строительство они не получили. При 
этом по всей строительной вертика-
ли в структуры, которые оплачива-
ли выполняемые работы, поступа-
ли отчеты о том, что они проводятся 
под строгим надзором, качественно, 
в срок и даже с его опережением. Сам 
факт же отсутствия документации, 
использование которой, возможно, 
позволило бы сделать казарму без-
опасной для эксплуатации в резуль-
тате ремонта, скрывался исполните-
лями на местах.

При этом ремонтники работали, 
полагает следствие, не учитывая ре-
альное состояние здания, построен-
ного с серьезными дефектами еще в 
1975 году. Александр Дорофеев, ког-
да строители докладывали ему о 
том, что объект держится буквально 
на соплях, лишь требовал продолже-
ния работ.

Как считают в ГВСУ СКР, полков-
ник Пархоменко, являвшийся сна-
чала помощником командира части 
по материально-техническому обес-
печению, а затем ставший замести-
телем начальника 242-го центра ВДВ 
Пономарева по тылу, знал об аварий-
ном состоянии несущих стен зда-
ния, в том числе простенков первого 
этажа, однако не информировал об 
этом ни строителей, ни менеджеров 
Спецстроя. Напротив, считает след-
ствие, даже обнаружив уже после ре-
монта деформацию простенков, за-
меститель докладывал полковнику 
Пономареву о том, что казарму мож-
но безопасно эксплуатировать. Сам 
господин Пономарев переселил в 
непринятую в эксплуатацию казар-
му военнослужащих по призыву, ко-
торые до этого жили в палаточном 
лагере. Более того, отмечает следст-
вие, некоторое время в четырехэтаж-

ной казарме одновременно прожи-
вали личный состав 3-го учебного па-
рашютно-десантного батальона и са-
ми строители, устранявшие мелкие 
недостатки после своих работ. След-
ствие считает, что таким образом ко-
мандир части и его заместитель «со-
здавали непосредственную угрозу 
жизни и здоровья множества людей 
в местах их массового скопления».

В результате действий строите-
лей и военных, которые, как пола-
гает следствие, должны были за ни-
ми следить, с мая 2013-го по 12 июля 
2015 года был произведен комплекс 
работ, не соответствующих аварий-
ному состоянию здания казармы, ко-
торые привели к его значительному 
ухудшению. Так, с июня по ноябрь 
2013 года строители с использовани-
ем инструментов «ударного и удар-
но-вращательного действия» прове-
ли демонтаж железобетонных подо-
конных плит и штукатурки, на кото-
рых фактически держалась слабая 
кирпичная кладка стен. А кроме то-
го, увеличили нагрузку на и без того 
едва державшуюся кладку, заменив 
деревянные полы бетонной залив-
кой со второго по четвертый этаж зда-
ния. Стены, несущая способность ко-
торых уже была нарушена, полагает 
следствие, опирающееся на выводы 
своей экспертизы, «добили» работы 
по их обшивке изнутри гипсокарто-
ном и установке снаружи навесного 
фасада. В работах, проводившихся с 
сентября 2013-го по февраль 2014 го-
да, снова использовались электриче-
ские инструменты, повреждавшие 
кладку. Кроме того, за гипсокарто-
ном и навесным фасадом было скры-
то разрушение кирпича. О нем стало 
известно лишь после того, как в неко-
торых местах на фасаде пластик стал 
подозрительно выпирать наружу.

Катастрофа, по данным участни-
ков расследования, произошла из-
за существенного ослабления в ре-
зультате ремонта несущей способно-
сти простенков первого этажа здания 
и серьезного, в 1,3 раза, увеличения 
нагрузки на строительные конструк-
ции. Часть казармы рухнула 12 июля 
в 22:36 по местному времени (19:36 
по Москве), через 36 минут после то-
го, как личный состав размещенно-
го в ней батальона получил команду 
«отбой». 24 военнослужащих поги-
бли «в результате воздействия тупых 
твердых предметов, которыми явля-
лись фрагменты здания казармы», 
еще несколько призывников стали 
инвалидами.

Объект, который был оценен в 
15 млн 316 тыс. руб., признали не-
подлежащим восстановлению. Из-
за того что оставшихся в живых де-
сантников переселили в другие по-
мещения, которые уже занимали во-
еннослужащие 242-го центра, быто-
вые условия для всех них были се-
рьезно ухудшены. Вместе с казар-
мой признали утраченным различ-
ное военное имущество, в том числе 
бронежилеты и каски, на 867 тыс. 
руб. Следствие также решило, что 
71,9 млн руб. бюджетных средств бы-

ли необоснованно потрачены на ре-
монт казармы, которая от него и раз-
валилась, сочтя, что действия фигу-
рантов расследования причинили 
государству ущерб в особо крупном 
размере. После различных подсче-
тов его окончательная сумма соста-
вила 88 млн руб. Кроме того, полага-
ют в ГВСУ СКР, ЧП сказалось и на пре-
стиже несения военной службы в це-
лом, которому был нанесен сущест-
венный вред.

По данным источников 
”
Ъ“, в бли-

жайшее время в ГВСУ СКР планиру-
ют завершить основные следствен-
ные действия по громкому делу и 
предоставить его материалы обви-
няемым и потерпевшим на ознаком-
ление. Адвокаты полковника Поно-
марева с этим не согласны, так как 
в дело не включены новые экспер-
тизы, проведенные по их назначе-
нию. Не дана им и оценка со сторо-
ны самого следствия. «Все это явля-
ется нарушением права офицера на 
защиту»,— полагают его представи-
тели, уже обратившиеся с жалобой в 
главную военную прокуратуру. По их 
версии, нарушения, которые в итоге 
привели к аварии и гибели военных, 
были совершены еще на стадии фор-
мирования госзаказа о проведении 
работ в 242-м центре. При тщатель-
ном обследовании казармы, в том 
числе с использованием спецаппа-
ратуры, можно было бы установить, 
что ее нужно не ремонтировать, а ре-
конструировать, а может быть, даже 
снести и построить новую.

Потерпевшие, а ими являются ро-
дители погибших военнослужащих 
и искалеченные десантники, высту-
пают против того, что на скамье под-
судимых вместе со строителями мо-
жет оказаться полковник Понома-
рев. По их мнению, боевой офицер, 
не являющийся специалистом в об-
ласти строительства или надзора за 
ним (полковник закончил Рязанское 
высшее командное училище ВДВ и 
Академию вооруженных сил, став 
специалистом в области управления 
частями и соединениями десантных 
войск), не должен нести ответствен-
ность за происшедшее.

«Мы крайне возмущены тем, что 
за два года расследования уголовно-
го дела вместо истинных виновни-
ков трагедии нам пытаются подсу-
нуть полковника Пономарева, кото-
рый не дал нашим детям замерзнуть 
в палаточном лагере,— говорится в 
обращении матерей погибших и по-
страдавших десантников к генпроку-
рору Юрию Чайке и главе СКР Алек-
сандру Бастрыкину (имеется в рас-
поряжении 

”
Ъ“).— Мы, потерпев-

шие, Пономарева виновным в траге-
дии не считаем». По их версии, отве-
чать за обрушение казармы должны 
гражданские и военные строители. С 
них же, рассчитывают потерпевшие, 
в их пользу должен быть взыскан мо-
ральный и материальный ущерб. 
Оперативно получить комментарии 
в ГВСУ СКР и надзорных органах 

”
Ъ“ 

не удалось.
Николай Сергеев

Офицер-десантник  
не справился с ремонтом казармы
Военное следствие обвинило в катастрофе бывшего начальника учебного центра ВДВ

Полковник Олег Понома-
рев считает, что в ходе рас-
следования крушения ка-
зармы были нарушены  
его права на защиту 
ФОТО ВАДИМА ХАРЛАМОВА



Коммерсантъ   l   Пятница 1 сентября 2017 №161   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

мировая политика
7

Руководство «Революцион-
ных вооруженных сил Колум-
бии» (FARC), еще недавно 
крупнейшей повстанческой ор-
ганизации Латинской Амери-
ки, сегодня объявит о создании 
собственной политической пар-
тии. Ее члены намерены при-
нять участие в парламентских 
выборах в Колумбии в марте 
2018 года. При этом им пред-
стоит преодолеть недоверие 
многих жителей страны, не го-
товых простить бывшим по-
встанцам совершенные за 53 
года гражданского конфликта 
преступления.

В прошлом году правительст-
во Колумбии и FARC заключили 
мирный договор, положивший ко-
нец длившейся более полувека гра-
жданской войне. К 15 августа, со-
гласно договоренностям, 7 тыс. быв-
ших повстанцев завершили переда-
чу оружия представителям ООН. По-
сле этого открылась дорога к их уча-
стию в политической жизни Колум-
бии. Официальное объявление о со-
здании новой партии будет сдела-
но сегодня, в последний день съезда 
FARC, который с минувшего воскре-
сенья проходит в Боготе при участии 
1,5 тыс. делегатов.

Согласно условиям сделки, на 
парламентских выборах 2018 го-
да бывшим повстанцам будут пре-
доставлены уникальные гарантии: 
даже если новая партия не добьет-
ся успеха, то все равно получит пять 
мест в Сенате и пять — в Палате пред-

ставителей (верхняя палата Конгрес-
са сейчас насчитывает 102 члена, 
нижняя — 166). Как объяснили влас-
ти Колумбии, речь идет о дополни-
тельных креслах, специально созда-
ваемых для бывших повстанцев, так 
что эта мера не ущемляет интересы 
других политических партий.

FARC не первая повстанческая ор-
ганизация в Латинской Америке, ко-
торая трансформируется в полити-
ческую партию. Бывшие колумбий-
ские повстанцы используют опыт 
сальвадорского «Фронта националь-
ного освобождения Фарабундо Мар-
ти» (FMLN), который сложил оружие 
в 1994 году и крайне успешно занял-
ся политической борьбой. В 2009 го-
ду лидер FMLN Маурисио Фунес по-
бедил на президентских выборах, а 
в 2014 году лидером страны стал его 
бывший товарищ по оружию Саль-
вадор Санчес Серен. На парламент-
ских выборах 2015 года FMLN полу-
чил 37,28% голосов.

Между тем в самой Колумбии 
трансформация левых боевиков в 
политических деятелей до сих пор 
проходила болезненно. В 1990 году 
партией стала партизанская органи-
зация M-19, но особых успехов на по-
литическом поприще она не дости-
гла. А до этого, в конце 1980-х годов, 
часть бывших левых повстанцев со-
здала политическую организацию 
под названием «Патриотический со-
юз», но сотни ее членов в последую-
щие годы были уничтожены право-
радикальными бандами. «Сейчас мы 
также становимся мишенью, и те, кто 
не хочет нашего прихода к власти, бу-
дут бороться с нами, прибегая к наси-
лию»,— цитирует испанская газета El 
Pais одного из делегатов съезда FARC.

Но многие колумбийцы боятся и 
самих бывших повстанцев. Граждан-
ская война унесла жизни 250 тыс. 

человек, 60 тыс. пропали без вести. 
Как отмечает американская газета El 
Nuevo Herald, проведенный в авгу-
сте опрос показал, что менее 10% ко-
лумбийцев «полностью доверяют» 
новой партии, возглавляемой быв-
шими партизанами. «Они (повстан-
цы FARC.— 

”
Ъ“) не дождутся тепло-

го приема,— цитирует газета экспер-
та центра Washington Office on Latin 
America Адама Исаксона.— Им вре-
дит кошмарный послужной список 
в области прав человека. Их репута-
ция в СМИ ужасна. Кроме того, по-
давляющее большинство колумбий-
цев не являются ни коммунистами, 
ни социалистами».

Скептически настроен и экс-ми-
нистр внутренних дел и юстиции Ко-
лумбии Фернандо Лондоньо, в 2012 
году переживший организованное 
бойцами FARC покушение. В разго-
воре с 

”
Ъ“ он обратил внимание на 

то, что «за год с момента подписания 
мирного договора с FARC посевы ко-
ки в стране увеличились на 50%». «Те-
перь наша страна производит в год 
более 1 тыс. тонн кокаина и стано-
вится крупнейшим в мире трансна-
циональным преступным синдика-
том»,— заявил собеседник 

”
Ъ“, до-

бавив, что в Колумбии прекращено 
опыление гербицидами незакон-
ных посевов коки с воздуха, факти-
чески блокированы договоры с США 
по строительству новых аэропортов 
и радаров для борьбы с наркокарте-
лями, а также введен запрет на вы-
дачу в Америку главарей преступно-
го бизнеса.

«Лидеры FARC вполне могут 
прийти к власти, используя милли-
арды долларов, полученные ими от 
продажи наркотиков. Единствен-
ное, что им нужно,— это выбрать 
подходящего лидера, молодого и ха-
ризматичного, у которого руки не 
были бы по локоть в крови»,— зая-
вил 

”
Ъ“ живущий в Майами кубин-

ский политолог и публицист Карлос 
Альберто Монтанер. По его словам, 
«на стороне экс-повстанцев будет и 
Венесуэла, и Куба, и другие провод-
ники латиноамериканского 

”
соци-

ализма XXI века“, а также такие ле-
вые партии Западной Европы, как 
испанская Podemos». «Но сами ко-
лумбийцы от этого выбора не полу-
чат ничего, как не получили и ве-
несуэльцы (от боливарианской ре-
волюции Уго Чавеса и Николаса 
Мадуро.— 

”
Ъ“). Если лидер FARC ста-

нет президентом, его не будут инте-
ресовать иностранные инвестиции, 
укрепление рынка, контроль над ин-
фляцией и другие макроэкономиче-
ские параметры»,— предсказывает 
господин Монтанер.

На съезде в Боготе лидер FARC Ро-
дриго Лондоньо подтвердил, что ста-
новящиеся политиками экс-повстан-
цы сохранят верность революцион-
ным принципам. «Создание партии 
ни в коем случае не означает, что мы 
отказываемся от наших идеологиче-
ских основ и социальных проектов, 
мы остаемся революционерами»,— 
пояснил он. По предложению ря-
да заместителей Родриго Лондоньо 
новая партия будет иметь ту же, из-
вестную всему миру аббревиатуру 
FARC, но теперь она будет расшиф-
ровываться как Fuerza Alternativa 
Revolucionaria de Colombia —»Аль-
тернативная революционная сила 
Колумбии».

Евгений Бай

Колумбийские 
повстанцы  
идут в политику
Группировка FARC  
становится партией

Около 30 тыс. мусульман наро-
да рохинджа покинуло терри-
торию Мьянмы в попытке спа-
стись от правительственных 
войск. Такие данные были обна-
родованы во время экстренно-
го заседания Совбеза ООН. Про-
веденный на прошлой неделе 
группировкой «Армия спасения 
рохинджа Аракана» (Аракан — 
штат, где проживают рохинджа) 
налет на несколько полицейских 
участков и военную базу спро-
воцировал крупнейшую с 2012 
года ответную волну насилия, 
которую армия Мьянмы объ-
ясняет антитеррористической 
операцией. По рассказам оче-
видцев, войска и помогающие 
им буддистские добровольцы 
убивают рохинджа и жгут их де-
ревни. Численность беженцев 
еще не превысила показатель 
2012 года (120 тыс. человек),  
но площадь пожаров уже в пять 
раз больше, чем в прошлый раз.

Всю прошлую неделю погранич-
ники Бангладеш вылавливали из 
разделяющей эту страну с Мьянмой 
реки Наф трупы тех, кто не смог до-
плыть до нейтральной территории. 
При этом сейчас там уже собралось 
около 30 тыс. человек. Гуманитарные 
организации и власти пограничного 
бангладешского округа Кокс-Базар за-
действовали все мощности по разме-
щению беженцев, но предпринимае-
мых усилий все равно недостаточно. 
Генсек ООН Антониу Гутерриш при-
звал власти Бангладеш пропустить ро-
хинджа дальше в страну, на что пред-
ставители официальной Дакки отве-
тили: ни мест, ни ресурсов для разме-
щения такого количества людей у них 
нет. Бангладеш с начала 1990-х годов 
уже и так принял около 400 тыс. пред-
ставителей рохинджа, спасающихся 
от преследований у себя на родине.

Эксперты и мировые лидеры ожи-
дали, что с окончанием правления 
военной хунты и приходом к влас-
ти в Мьянме в конце 2015 года сорат-
ников лауреата Нобелевской премии 
мира Аун Сан Су Чжи насилие в от-
ношении рохинджа остановится и 
представителям этого народа нако-
нец дадут мьянманское гражданство. 
Ожидания не оправдались: следуя 
за электоратом, пришедшая к влас-
ти «Национальная лига за демокра-
тию» во главе с Аун Сан Су Чжи не сде-
лала ничего, чтобы улучшить положе-
ние этого мусульманского меньшин-

ства (1,1 млн человек из 55 млн жите-
лей). Буддисты Мьянмы (89% населе-
ния) считают рохинджа нелегальны-
ми мигрантами из Бангладеш, а влас-
ти отказывают им в гражданских и 
политических правах. После послед-
него всплеска насилия официаль-
ный Нейпьидо называл вооружен-
ные группы рохинджа не иначе как 
«бенгальскими террористами», наме-
кая на их происхождение из региона 
Бенгалия, находящегося на террито-
рии Индии и Бангладеш.

Нынешнее обострение началось 
после того, как 25 августа члены со-
зданной в октябре 2016 года «Армии 
спасения рохинджа Аракана» прове-
ли скоординированную атаку на не-
сколько полицейских постов и базу 
мьянманской армии. Погибли 12 си-
ловиков и 77 повстанцев (по другим 
данным, в сумме около 120 человек). 
После этого войска начали антитер-
рористическую операцию, результа-
том которой и стала нынешняя вол-
на беженцев. Спасшиеся бегством 
жители лагеря беженцев сообщили 
агентству Reuters, что армия совмес-

тно с буддистскими добровольцами 
целенаправленно поджигает дерев-
ни мусульман, заставляя их бежать в 
Бангладеш. Общая площадь пожаров 
уже пятикратно превысила прош-
лый печальный рекорд, установлен-
ный в 2012 году.

Правительство Мьянмы отрицает 
эту информацию, называя повстан-
цев виновными в поджогах и убий-
ствах правительственных войск. 
Они связывают боевиков-рохинд-
жа с международными исламскими 
террористическими движениями. 
Определенные основания для этого 
есть: «Армия спасения», по данным 
International Crisis Group, была осно-
вана рохинджа, жившими в Саудов-
ской Аравии и Пакистане и получив-
шими подготовку в Афганистане. Фи-
нансирование, как предполагает-
ся, группировка получает из Саудов-
ской Аравии.

Эксперту Центра стратегических 
разработок Антону Цветову ситуа-
ция в Мьянме кажется безвыходной. 
«
”
Армия спасения“ запустила этот ви-

ток насилия для того, чтобы привлечь 
внимание к положению рохинджа, 
но в результате не добилась ничего, 
кроме еще больших страданий этих 
людей,— сообщил собеседник 

”
Ъ“.— 

Правительство Мьянмы совершенно 
не реагирует на призывы ООН пре-

кратить насилие, а Аун Сан Су Чжи не 
может дать этим людям гражданство, 
потому что эта мера не находит под-
держки у населения страны». 

За рохинджа в числе прочих уже 
вступились президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган, министр иностран-
ных дел Ирана Мохаммад Джавад За-
риф и глава Чечни Рамзан Кадыров 
— все они потребовали от ООН вме-
шаться и прекратить насилие. «Влас-
ти Мьянмы стремятся уничтожить на-
род, а соседние страны не принимают 
беженцев, вводя смешные квоты,— 
написал руководитель республики 
на своей странице в Instagram.— Буд-
дистское правительство Мьянмы пы-
тается объяснить массовые убийст-
ва и геноцид рохинджа действиями 
тех, кто пытается оказать вооружен-
ное сопротивление. Весь мир видит, 
что происходит гуманитарная ката-
строфа, видит, что это открытое пре-
ступление против человечности, но 
молчит!» Накануне Совбез ООН про-
вел за закрытыми дверями встречу по 
ситуации в Мьянме, но никакого за-
явления по итогам выпущено не бы-
ло. Как сообщили агентству AFP бри-
танские дипломаты, принять резо-
люцию не удалось из-за позиции Ки-
тая, который противится чрезмерно-
му вмешательству ООН в конфликт.

Михаил Коростиков

Мусульмане Мьянмы  
вызвали огонь на себя
Действия повстанцев рохинджа спровоцировали  
жесткую антитеррористическую операцию

Проведенный в августе опрос показал, 
что менее 10% колумбийцев 
«полностью доверяют» новой партии, 
возглавляемой бывшими партизанами

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Суд лишил  
экс-президента  
Пакистана Первеза 
Мушаррафа всех  
активов на родине
Суд в пакистанском городе Равалпинди 
огласил вчера вердикт по делу об убийстве 
экс-премьера страны Беназир Бхутто. Пре-
зидент и военный лидер Пакистана в 2001–
2008 годах Первез Мушарраф объявлен ли-
цом, скрывающимся от правосудия, а все 
его активы теперь подлежат конфискации. 
Два высокопоставленных сотрудника управ-
ления полиции Равалпинди — Сауд Азиз 
и Хуррам Шахзад — признаны виновными 
в содействии убийцам Беназир Бхутто по-
средством сокрытия улик. Каждый из них 
приговорен к 17 годам тюремного заключе-
ния и штрафу 500 тыс. рупий ($4,7 тыс.).
В 2013 году Первезу Мушаррафу, вернувше-
муся тогда в Пакистан из добровольного из-
гнания, были предъявлены обвинения 
по трем статьям — убийство оппозиционного 
лидера и экс-премьера Беназир Бхутто, пре-

ступный заговор с целью убийства и содейст-
вие преступлению. Это судебное решение 
стало беспрецедентным для страны, которая 
десятилетиями управлялась высшими армей-
скими чинами. Сам Первез Мушарраф назвал 
все обвинения беспочвенными и политически 
мотивированными. После освобождения под 
залог он вновь покинул Пакистан и сейчас 
находится в ОАЭ.

Беназир Бхутто погибла 27 декабря 2007 
года в Равалпинди во время предвыборного 
митинга. Боевик-смертник сначала открыл 
огонь по ее автомобилю, а потом взорвал се-
бя рядом с ним. Согласно отчету ООН, подго-
товленному в 2010 году, трагедии можно было 
избежать, если бы руководство Пакистана 
предоставило лидеру оппозиции достаточную 
защиту. Тогда приближенные Первеза Мушар-
рафа назвали отчет «сплошной ложью». «До 
тех пор пока Мушарраф не ответит за свои 
преступления, ни о каком правосудии гово-
рить не приходится»,— написала на своей 
странице в Twitter дочь Беназир Бхутто Асефа 
Зардари. Георгий Степанов

На нейтральной террито-
рии между Мьянмой и Бан-
гладеш собралось уже око-
ло 30 тыс. беженцев из чи-
сла мусульман-рохинджа
ФОТО REUTERS

Напомним, на данный момент у 
России в США четыре генконсульст-
ва — в Нью-Йорке, Сан-Франциско, 
Сиэтле и Хьюстоне. А у США на тер-
ритории России — три: в Санкт-Пе-
тербурге, Екатеринбурге и Владивос-
токе. О том, что американские влас-
ти могут потребовать от России за-
крыть одно из российских генкон-
сульств на территории США, 

”
Ъ“ со-

общал еще 11 августа.
Хизер Науэрт добавила, что Ва-

шингтон не желает дальнейшего за-
кручивания санкционной «спирали» 
в отношениях с Москвой, но преду-
предила: США «готовы принять до-
полнительные меры, если они будут 
необходимы и обоснованы».

Напомним, 28 июля власти РФ по-
требовали от США сократить число 
сотрудников американских дипмис-
сий на территории России до 455 че-
ловек. Именно столько людей рабо-
тают в дипломатических представи-
тельствах РФ в США, в то время как 
в штат американских структур в Рос-
сии входят около 1200 человек. Кро-
ме того, с 1 августа приостановлено 
использование посольством США 
двух объектов недвижимости в Мо-
скве — дачи в Серебряном Бору и 
склада на Дорожной улице. Власти 
РФ объяснили, что эти ограничения 
— отложенный ответ на санкции в 
отношении российских диплома-
тов и российской дипнедвижимо-
сти, введенные президентом США 
Бараком Обамой перед его уходом 
из Белого дома.

Уже после появления заявления 
Хизер Науэрт на сайте МИД РФ поя-
вилась новость о телефонном разго-
воре главы МИД РФ Сергея Лаврова 
и госсекретаря США Рекса Тиллерсо-
на. «Министр (Лавров.— 

”
Ъ“) выра-

зил сожаление по поводу эскалации 
напряженности в двусторонних от-
ношениях, начатой не нами, и ука-
зал, что в Москве внимательно из-
учат объявленные американцами 

новые меры, после чего будет сооб-
щено о нашей реакции»,— говори-
лось в сообщении.

Чуть позже в ходе специального 
телефонного брифинга для журна-
листов представитель Госдепа уточ-
нила, что здания генконсульства РФ 
в Сан-Франциско и торгпредств в Ва-
шингтоне и Нью-Йорке у России изы-
маться не будут. «Но дипломатиче-
ская деятельность в них не допускает-
ся. Со стороны США будет гарантиро-
вана защита этой собственности»,— 
сказала она. При этом представитель 
Госдепа отметила, что «на данный мо-
мент» речи о высылке российских ди-
пломатов не идет и Россия имеет пра-
во перераспределить на территории 
США своих сотрудников, работав-
ших на закрываемых объектах.

В Вашингтоне торгпредство РФ 
располагается примерно в десяти 
минутах езды от основного комплек-
са зданий российского диппредста-
вительства. Торгпредство РФ в Нью-
Йорке расположено на Лексингтон-
авеню в центре Манхэттена, непода-
леку от штаб-квартиры ООН. Генкон-
сульство — в 20 минутах езды на се-
вер острова, рядом с Центральным 
парком. Выселенные из своих зда-
ний сотрудники торгпредств гипоте-
тически смогут продолжить выпол-
нять свои функции — например, пе-
реехав в помещения генконсульств. 
Дипломатам же из российского ген-
консульства в Сан-Франциско, а так-
же группе работающих при нем 
внешнеторговых сотрудников при-
дется переехать в другой город.

Торгпредства (их деятельность ку-
рирует Минэкономики) занимают-
ся укреплением торгово-экономи-
ческих отношений между РФ и США. 
В сферу ведения торгпредств входят 
вопросы оказания консультацион-
ной помощи, информационного и 
иного содействия как российским, 
так и американским компаниям 
по вопросам выхода на рынки двух 
стран. Первое торгпредство в США 
СССР открыл еще в 1973 году — в Ва-

шингтоне. Группа в Сан-Франциско 
начала работать в 1974 году. Отделе-
ние в Нью-Йорке появилось в 1994-м. 

Ответ на ответ
«Решение Вашингтона по закрытию 
российского генконсульства в Сан-
Франциско 

”
возвращением к пари-

тету“, как выразились в Госдепе, на-
звать никак нельзя,— написал вчера 
на своей странице в Facebook глава 
комитета Совета федерации по ме-
ждународным делам Константин Ко-
сачев.— Во-первых, американцы в 
очередной раз ставят крайне жест-
кие временные рамки для выпол-
нения этого решения, чего россий-
ская сторона в аналогичной ситуа-
ции не делала ни разу. Но это не глав-
ное. Главное — что своим решением 
американцы создают реальные до-
полнительные проблемы для много-
численных жителей Сан-Франциско 
и всего консульского округа россий-
ского генконсульства (а это еще не-
сколько штатов), которые пользова-
лись его услугами. Российская сто-
рона такого рода решений в отно-
шении американских диппредста-
вительств не принимала. И услож-
нение американских визовых про-
цедур для российских граждан в по-
следнее время — это американский, 
а не российский выбор».

Зампред комитета Совета федера-
ции по международным делам Анд-
рей Климов назвал решение амери-
канской администрации «абсолют-
но недружественным и немотивиро-
ванным шагом». «Американцы из ко-
жи вон лезут, чтобы показать, что они 
крутые ребята и что новая админист-
рация готова продолжать санкцион-
ный режим. Мне кажется, это отча-
сти делается для того, чтобы в амери-
канском обществе показать, с одной 
стороны, смелость и решительность 
самого Дональда Трампа, а с другой 
стороны, немножко отыграться на те-
ме русофобии, то есть показать, что 
президент США не такой уж пророс-
сийский, как о нем говорят в Вашин-

гтоне,— заявил сенатор 
”
Ъ“.— Но, по 

большому счету, это, конечно, очень 
печальная новость, потому что она 
без того непростые российско-аме-
риканские отношения загоняет все 
больше и больше в тупик. И на этот 
недружественный шаг нам просто 
придется реагировать». При этом он 
отметил, что ответ России не обяза-
тельно должен быть «зеркальным».

Глава комитета Госдумы по делам 
СНГ, евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Леонид 
Калашников, в свою очередь, назвал 
действия американской стороны «ци-
ничными» и «медвежьими». При этом 
он отметил, что ответ со стороны РФ 
«просто обязан быть». «В соответствии 
с дипломатической этикой, Россия 
должна ответить. Скорее всего, ответ-
ные меры коснутся одного из генкон-
сульств США на нашей территории. 
По-человечески мне этого не очень 
бы хотелось, ведь речь идет о контак-
тах между людьми, но это придется 
делать,— сказал он 

”
Ъ“.— Так устрое-

на дипломатическая практика».
Новый посол России в США Ана-

толий Антонов, однако, не стал с хо-
ду грозить ответными мерами. «Сей-
час нужно разобраться спокойно, 
очень спокойно и профессионально 
действовать,— сказал он журнали-
стам в аэропорту Даллеса (Вашинг-
тон) сразу после прибытия в США.— 
Говоря по-ленински, нам не нужны 
истерические порывы. Я и мои това-
рищи будем профессионально вы-
полнять свою работу».

Напомним, накануне вылета в Ва-
шингтон Анатолий Антонов заявил 
в интервью 

”
Ъ“, что «выстраивать эф-

фективное сотрудничество Россия и 
США смогут, только когда в диалоге 
перестанут использоваться инстру-
менты давления, не останется ме-
ста шантажу и попыткам навязывать 
свою волю».

Елена Черненко,  
Алена Акимова,  
Павел Тарасенко,  
Кирилл Кривошеев

В отношениях России и США  
прибавилось закрытости
с1
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25 августа в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
 «Калуга» мы рассказали историю четырехлет
него Миши Потапова из Калужской области. 
У мальчика врожденный порок спинного мозга — 
Spina bifida, ему требуются дорогие обследова
ния в стационаре командой специалистов. Рады 
 сообщить: вся необходимая сумма (658 317 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 25 августа 51 926 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Калу-

га», «Пермь», «Чита», «Курган», «Владимир», «Белго-
род», а также 168 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 24 детям 
на 25 613 005 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 1 сентября 2017 №161   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 
 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ.  Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действу-
ете сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
 наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 10,217 млрд руб. В 2017 году (на 31 августа) собрано 
1 147  117 440  руб., помощь получили 1790 детей, протипирова-
но 6502 потенциальных донора костного мозга для  Национального 
регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

«Нам не нужны 
мертвые души»
У Национального регистра  
будет своя инфраструктура

28 августа директору НИИ имени Р.М. Горбаче
вой Борису Афанасьеву исполнилось 70 лет. 
От имени тысяч спасенных людей и миллио
нов наших благотворителей мы поздравляем 
Бори са Владимировича с юбилеем. Русфонд 
 давно партнерствует с его НИИ в организации 
помощи онкобольным детям, а с 2013 года мы 
вместе создаем Национальный регистр доно
ров костного мозга имени Васи Перевощикова. 
О  своих взглядах на развитие регистра  Борис 
Афанасьев рассказал редактору Русфонда 
 Марианне Беленькой.

— Борис Владимирович, прошло четыре года 
с момента создания Национального регистра. 
Как вам результаты? 
— Я удивлен. Сейчас в регистре свыше 73 тыс. по-
тенциальных доноров, благодаря которым сделано 
183 трансплантации костного мозга (ТКМ). Если бы 
меня четыре года назад спросили: «При каком коли-
честве потенциальных доноров вы найдете столько 
реальных?» — я бы ответил: «Тысяч 200–300». 
— А сколько всего ТКМ должно проводиться 
в России в год? 
— Вопрос сложный. При одном и том же заболева-
нии существуют разные терапевтические подходы. 
Одни специалисты будут выступать за транспланта-
цию, другие — за таргетные препараты. Каждый год 
выходят новые показания к ТКМ. Если мы возьмем 
за основу западные подходы, то в России в год нужно 
делать примерно 1–2 тыс. ТКМ детям и 6–10 тыс.— 
взрослым. Это все виды трансплантаций: аутологич-
ные и аллогенные (родственные, неродственные, 
 гапло — когда донор совместим наполовину). 
— Получается, в среднем в России нужно делать 
где-то 9,5 тыс. трансплантаций в год?
— Пока да. Но среди онкобольных много пожилых 
людей, которым сложно переносить интенсивную 
терапию периода кондиционирования — подготов-
ки к трансплантации. В нашей клинике разработа-
ны более мягкие, щадящие терапевтические схемы 
для этой группы пациентов. При внедрении этих ме-
тодов в широкую практику потребность в неродст-
венных ТКМ возрастет.
— Сейчас в России делается в шесть раз меньше 
ТКМ — около полутора тысяч. Почему?
— Прежде всего не хватает трансплантационных коек. 
— Какова доля неродственных трансплантаций 
среди аллогенных?
— У нас в институте примерно 60% — это неродст-
венные ТКМ, до 25% — родственные, полностью сов-
местимые, около 15% — гапло.
— Если полностью совместимого родственного 
донора нет, какой лучше — неродственный до-
нор или гапло?
— Я бы предпочел неродственного. Реакция «транс-
плантат против лейкоза» сильнее выражена при не-
родственной трансплантации, чем при гапло. Но чем 
глубже мы будем изучать вопрос, тем сложнее станет 
наука об оптимальном доноре. Все может поменять-
ся. Пока мы сосредоточены на неродственных ТКМ. 
Поэтому нам так нужен свой регистр и так важно, 
чтобы в нем были представлены все регионы РФ.
— Какое число потенциальных доноров в Нацио-
нальном регистре вы считаете оптимальным 
для России? 
— Если будет 200 тыс. потенциальных доноров, у нас 
будет удовлетворительный регистр. Если 300 тыс.— 
очень хороший. А если полмиллиона, то наш регистр 
может быть сравним по эффективности с международ-
ным. Уже в 2016 году 18% неродственных транспланта-
ций мы сделали благодаря донорам Национального 
регистра. Нынче это число должно подрасти. 
— Мы с вами сейчас в Казани внедряем новый 
для России метод типирования доноров — в вы-
соком разрешении при помощи аппаратов NGS. 
Рассчитываем ускорить пополнение регистра 
и снизить стоимость типирования. Эта техно-
логия способна довести регистр до 500 тыс. до-
норов через девять-десять лет...
— Это разумные сроки. Но трансплантация — это 
технологическая цепочка, типирование — только 
малая ее часть. Вокруг регистра должна быть выстро-
ена инфраструктура. Быстро протипировать доно-
ров недостаточно — нужно разработать систему ре-
крутинга и мотивации наших добровольцев, раз-
вить трансплантационные мощности в регионах. 
Скорость не должна быть в ущерб качеству. Нам нуж-
ны реальные доноры, а не мертвые души — сдали 
кровь на типирование, а потом отказались от дона-
ции (забора.— Русфонд) костного мозга. Регистр — 
это всерьез и надолго.

весь сюжет
rusfond.ru/issues

Максим Васильков, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 157 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 42 тыс. руб.

Максим родился преждевременно, слабеньким, 
перенес кровоизлияние в мозг. По сей день мы ле-
чим сына, побывали во многих клиниках. Теперь 
я могу сказать, что ДЦП не приговор. Если с нашими 
детками много работать, результат будет! Лечение 
в основном дорогое, и только благодаря добрым лю-
дям мы можем реабилитировать Максима. Он уже 
хорошо ходит с тросточками или держась за руку. 
Учится в обычной школе — пишет с трудом, а вот за-
поминает легко. Максима готовы лечить в Институ-
те медтехнологий (ИМТ, Москва). Но денег у нас нет: 
я инвалид, работает только муж. Ирина  Василькова, 
Калужская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Макси-
ма необходимо госпитализировать, главная цель — 
снизить патологический тонус мышц, развить ко-
ординацию движений, улучшить опору на ноги, 
 развить мелкую моторику и речь».

Егор Сесенков, полтора года, врожденная рас-
щелина нёба, требуется операция. 164 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 285 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 46 тыс. руб.

Егорку выписали из роддома с заключением 
«здоров», хотя я никак не могла наладить кормле-
ние: малыш давился, молоко выливалось обратно 
через нос. И только в четыре месяца педиатр заме-
тила у Егора расщелину нёба. Нас направили в об-
ластную больницу. Там хирург сказал, что совсем ма-
леньких детей они не оперируют, придется ждать 
лет пять. Мы стали искать клинику, где возьмутся за-
крыть расщелину. В московском Центре челюстно-
лицевой хирургии предупредили, что ждать госкво-
ту придется больше года, а операция нужна сроч-
но. Мы просим помощи в ее оплате, самим не спра-
виться. Муж работает слесарем на ткацкой фабрике. 
 Наталья  Сесенкова, Ивановская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Расщелина 
твердого и мягкого нёба мешает Егору нормально 
дышать, говорить и есть, пища попадает в нос. Необ-
ходима операция — хирургическая пластика нёба».

Саша Ивченко, 7 лет, врожденная деформация 
стоп, рецидив, требуются этапные операции. 
334 501 руб.
Цена операций 385 501 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 51 тыс. руб.

Саша родился с искривленными ножками. Мы 
сразу начали его лечить, но результата не добились. 
Более того, правая голень деформировалась, выгну-
лась дугой. В три года мы обратились в ярославскую 
клинику. Сыну провели лечение методом Понсети, 
оплатить его помог Русфонд. Стопы выправили, Са-
ша стал бегать, даже в футбол играл. Но недавно сто-
пы опять подвернулись, сын не может ходить, ноги 
болят. Мы вновь обратились к доктору. Он сказал, 
что причина в костной деформации. Исправлять 
ее нужно в два этапа, голени фиксировать пласти-
нами. Но заплатить мы не можем. Помогите! Евгений 
 Ивченко, Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У ребенка эквино-
варусная деформация стоп, скручивание костей го-
лени. Планируются этапные операции — остеото-
мия костей обеих голеней с фиксацией пластинами. 
Только так можно поставить Сашу на ноги».

Яна Дудкина, 7 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 300 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 39 тыс. руб.

Яна родилась недоношенной, открытое овальное 
окно в сердце в положенное время не закрылось. Ее 
все время наблюдали кардиологи. А год назад обна-
ружили большой дефект межпредсердной перего-
родки и сказали, что нужна операция. Дочь жалует-
ся на боль в груди и постоянно прислушивается к се-
бе — боится, что «сердце остановится». Нас напра-
вили на консультацию к томским кардиологам. Они 
рекомендуют как можно скорее провести щадящую 
операцию — без вскрытия грудной клетки. Но опла-
тить операцию я не могу. Мы живем в селе, я рабо-
таю уборщицей, Яну воспитываю одна. Светлана 
 Дудкина, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У девочки отмечены при-
знаки легочной гипертензии. Ей требуется эндовас-
кулярное закрытие дефекта межпредсердной пере-
городки. После щадящей операции Яна быстро вос-
становится и будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Несмотря на юный возраст, Анге
лина Рожина из Пензы — ребенок 
с большим чувством собственно
го достоинства. Именно так: Анге
лина, а не Геля, не Лина. Она  сама 
называет себя только полным име
нем. Да и мама и папа тоже, обра
щаясь к дочери, не экономят на 
 слогах. Ангелина знает: она в семье 
главная. Так было с самого рожде
ния, а уж когда заболела, весь мир 
завертелся вокруг нее.

Четыре года назад температура у де-
вочки скакнула до 40 градусов. Ну, как 
водится: скорая помощь, поликлини-
ка, педиатр, антибиотики, анализ кро-
ви… К слову, в иных местах до анали-
за крови еще долго могло бы не дой-
ти — бывает, врачи назначают его нео-
хотно, будто с них за это спросят. Здесь, 
в Пензе, не медлили. Уже на следую-
щий день домой к Рожиным прибежа-
ла врач-педиатр и оглушила: в крови 
20% бластов. Это такие незрелые клет-
ки, которые уже и сами по себе ста-
вят диагноз: лейкоз. Дальше — госпи-
тализация в онкодиспансер (а бластов 
в крови уже 32%, в костном мозге — 
42%),  направление в московскую кли-
нику. Теперь, вслед за бластами, и вра-
чи определили: острый лимфобласт-
ный лейкоз.  Химиоте рапия.

Родители и узнавали, и не узнава-
ли дочь: крепенький и, как они гово-
рят, «обычно слегка гиперактивный» 
ребенок стал вялым, ел-пил через си-
лу. Но химия, а затем поддерживающее 
лечение свое дело сделали. Не сразу, но 
через два года была зафиксирована ре-
миссия: болезнь отступила. Отступила, 
как это часто бывает, на заранее подго-
товленные позиции, но этого знать еще 
никто не мог.

Казалось, все идет хорошо, и регу-
лярные обследования — каждые три 
месяца — это подтверждали. В сентя-
бре прошлого года Ангелине разреши-
ли пойти в детский сад. Это пришлось 
ей по вкусу, по нраву. Если некоторые 
дети по утрам идут туда с ревом, то Ан-
гелина — с радостью. А вечерами еще 
попробуй забери ее оттуда. 

Пришлось забрать — снова на дол-
гое лечение, противорецидивную хи-
мию. Теперь Ангелина проходит ее 
в Петербурге, в НИИ детской онколо-
гии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой. По названию 

клиники вы уже догадываетесь, что без 
трансплантации костного мозга (ТКМ) 
не обойтись.

— Как дочка переносит лечение? — 
спрашиваю Елену, маму Ангелины.

Пауза. Елена некоторое время под-
бирает правильное слово, и я не удив-
ляюсь, когда слышу ответ:

— Достойно. 
Что ж, какое имя — такое и поведе-

ние, таков и ответ.
Итак, уже в сентябре предстоит 

ТКМ. Но Ангелина первенец, брать-
ев и сестер у нее нет. А в донорских ре-
гистрах — ни в нашем Национальном 
имени Васи Перевощикова, ни в зару-
бежных — совместимого донора не на-
шлось. Поэтому решено провести пере-
садку от частично совместимого доно-
ра — отца Ангелины Сергея.

У Елены и Сергея нет вопроса, кото-
рый часто нам задают: как же это, ро-
дители — самые родные люди, поче-
му же они совместимы с дочерью толь-
ко отчас ти? Они весь интернет прошер-
стили, с врачами говорили, так что зна-
ют: потому что родителей-то двое, а ре-
бенок один — и у него свой, уникаль-
ный фено тип. Мог бы совпасть с фено-
типом родных брата или сестры, да и то 
только в четверти всех случаев. Но тут 
братьев с сестрами нет.

ТКМ от частично совместимого до-
нора — рискованный, но единственно 
возможный сейчас шаг. Для снижения 
риска после процедуры нужны надеж-

ные и очень дорогие лекарства, кото-
рые не покрываются госквотой (саму-
то ТКМ проведут по квоте). На эти ле-
карства денег в семье просто нет. Зар-
плата Сергея 15 тыс. руб. Елена не рабо-
тает, получает пособие по уходу за ре-
бенком-инвалидом 5,5 тыс. руб. Пен-
сия Ангелины — 12 тыс. руб. Если ни 
копейки не тратить и все деньги скла-
дывать, то заниматься этим придется 
дольше трех лет. А жить как? Да и ТКМ 
нужна уже сейчас, а не через три года.  

Врачи Пензы, Москвы и Петербур-
га, мама и папа, дедушка и бабушка — 
весь мир вертится сейчас вокруг Анге-
лины. А еще полудомашний, а вернее, 
дворовый член семьи — пес по кличке 
Бублик, лучший друг Ангелины. 

— Почему такая кличка? — спра-
шиваю Елену.— Он у вас что, толстый, 
круг лый?

— Наоборот, длинный и тощий. 
Но вот она сама его так назвала.

— Может быть, лежа сворачивается 
бубликом?

— Вот-вот,— смеется мама.— Уж как 
оба улягутся да свернутся — так точно 
два бублика!

Мы ведь поможем Ангелине, правда?
Виктор Костюковский,
Санкт-Петербург

Весь мир вокруг
Пятилетнюю девочку спасут дорогие лекарства

Борис 
Афанасьев,
ДИРЕКТОР НИИ ДЕТСКОЙ 
ОНКОЛОГИИ, ГЕМАТОЛОГИИ 
И ТРАНСПЛАНТОЛОГИИ 
ИМЕНИ Р.М. ГОРБАЧЕВОЙ, 
ПРОФЕССОР

Из свежей почты

Недоликвидация
Самарский суд попытался закрыть фонд «Спасение». Не вышло

МАРОДЕРЫ
21 июля 2017 года  Промышленный 
районный суд Самары принял ре
шение о ликвидации Благотвори
тельного фонда социальной помо
щи детям «Спасение». Основной 
деятельностью фонда был сбор 
 пожертвований на лечение  детей. 
Собирали в ящики в магазинах 
и торговых центрах разных городов 
России. Собранные средства пере
числяли на личный счет руководи
теля фонда Арсения Шепса. Какая 
их часть пошла на благотворитель
ные цели, осталось тайной.

Странности возникли с самого нача-
ла процесса. Сотрудника Русфонда уда-
лили из зала заседания по ходатайст-
ву представителя «Спасения»: мол, во 
время процесса будет оглашаться лич-
ная информация о детях. И суд пошел 
навстречу, хотя с медицинскими до-
кументами и даже свидетельствами 
о рож дении детей любой может ознако-
миться на сайте «Спасения». При этом 
процесс был открытым. 

Другая странность. Из решения 
 суда удалены данные о деньгах, посту-
пивших в фонд в 2014–2015 годах. Там 
лишь указано, что «на благотворитель-

ные мероприятия израсходовано менее 
80%, что является нарушением п. 3 ст. 
17 Федерального закона от 11.08.1995 г. 
№135-ФЗ». Однако эта информация уже 
была опубликована изданием «Волга 
Ньюс». В 2015 году «Спасение» собрало 
3,376 млн руб., а на благотворительность 
перечислило лишь 794 тыс. В 2014 году 
из собранной 401 тыс. руб. на добрые де-
ла было отправлено только 53 тыс. За-
чем закрывать от публики информа-
цию об объемах привлеченных фондом 
 пожертвований и их расходовании?

Фонд не проходил аудиторские про-
верки, не предоставлял ежегодные отче-
ты в Управление Минюста РФ по Самар-
ской области, но это не мешало ему соби-
рать деньги по всей стране в течение не-
скольких лет. Его деятельность, несмот-
ря на обращения родителей, не полу-
чивших помощи для детей после сбо-
рочных акций, не заинтересовала мест-
ную прокуратуру и полицию. И толь-
ко внеплановая проверка фонда, кото-
рую провело Управление Минюста РФ 
по Самарской области, выявила мно-
гочисленные нарушения и послужила 
основанием для иска о ликвидации этой 
 благотворительной организации.

Волонтеры фонда вскрывали ящики 
для пожертвований в магазинах и торго-

вых центрах Москвы,  Самары,  Тольятти, 
Санкт-Петербурга, Рыбинска, Сочи 
и других городов, не составляя необхо-
димую документацию. Деньги они не  
перечисляли на расчетный счет органи-
зации и не вносили в кассу «Спасения», 
а направляли на личный счет руководи-
теля организации Арсения  Шепса. 

Решение ликвидировать фонд «Спа-
сение» — победа в борьбе с недобросо-
вестными фандрайзерами. Но победу 
нельзя признать полной: судьба денег, 
которые люди жертвовали детям на ле-
чение, так и осталась неустановлен-
ной. Более того, несмотря на ликвида-
цию фонда решением суда, сборочные 
ящики «Спасения» по-прежнему откры-
ты для пожертвований в магазинах Са-
мары, работает короткий мобильный 
номер фонда для SMS–пожертвований. 
А сайт просто сменил адрес и снова при 
делах. Как ни в чем не бывало.

Светлана Машистова,  
специальный корреспондент 
Русфонда
Александра Черникова,  
руководитель бюро Русфонда 
в Самарской области

весь сюжет 
rusfond.ru/ swindler

русфонд / rusfond.ru 20 лет

Москва примет Мишу 
Потапова в сентябре

После ТКМ иммунитет 
Ангелины будет на нуле, 
ей понадобятся мощные 
и дорогие препараты    
ФОТО МАКСИМА ШЕРА

Почта за неделю 25.08.17–31.08.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 50 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 48
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н Г Е Л И Н Ы  Р О Ж И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 0 2  7 2 3  Р У Б .

Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «У Ангелины после длительной 
ремиссии возник рецидив лейкоза. В организме присутствует, несмотря на лечение, небольшое 
количество онкоклеток. Это увеличивает риск нового рецидива. Поэтому мы рекомендовали в бли-
жайшее время провести ТКМ. Родственных доноров у Ангелины нет, ни в Национальном регистре, 
ни в международном также не нашлось полностью совместимых доноров. Поэтому своими клетками 
поделится папа. Это гаплоидентичная трансплантация, то есть от не полностью совместимого доно-
ра: родители обычно совпадают по фенотипу с детьми примерно наполовину. После ТКМ потребует-
ся мощная сопроводительная терапия лекарствами, которые не покрываются госквотой».

Стоимость лекарств 1 202 723 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. Не хватает 
702 723 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ангелину Рожину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет приемной мамы Ангелины — Елены Сергеевны Рожиной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



Аргументация исключительной силы
Доводы суда по делу «Башнефти» шокировали юристов
Юристы, ознакомившиеся с обосно-
ванием решения арбитражного суда 
Башкирии о взыскании с АФК «Систе-
ма» и «Системы-инвеста» 136   млрд руб. 
в пользу «Башнефти», называют его 
плохо обоснованным и противореча-
щим практике. Не рискуя предсказы-
вать развитие конкретного «исключи-
тельного» дела, они надеются, что оно 
не станет прецедентным, иначе «это ко-
нец гражданскому обороту».

Детали обоснования решения арбитраж-
ного суда Башкирии по делу «Башнефти» 
стали известны 31 августа (см. https://www.
kommersant.ru/doc/3398043). Суд решил, что 
АФК «Система» и «Система-инвест» вели себя 
недобросовестно и действовали не в интере-
сах нефтекомпании, опираясь, в частности, 
на доводы из арбитражных решений 2005–
2008 годов (касались оспаривания сделок с ак-
циями «Башнефти»). Хотя эти решения были 
отменены, башкирский суд счел изложенную 
в них аргументацию верной и решил, что вла-
дельцы «Башнефти» должны были сразу пони-
мать, что акции у них в итоге отберут.

«Решение суда еще раз подтвердило глав-
ный тезис АФК 

”
Система“ об отсутствии ка-

ких-либо убытков в ходе реорганизации 

”
Башнефти“»,— заявил 

”
Ъ“ представитель 

АФК Сергей Копытов. Юристы также критиче-
ски оценивают позицию суда. «Говоря слова-
ми Гоголя, вынесенное решение можно оце-
нить как 

”
чепуха, белиберда, сапоги всмятку“. 

Оно неверно, необоснованно и чрезвычайно 
противоречиво, а самое главное, пристраст-
но, поскольку доводы ответчиков необосно-
ванно отвергаются, а все утверждения истцов 
принимаются на веру»,— говорит управляю-
щий партнер АБ «Бартолиус» Юлий Тай.

Факт «осведомленности» ответчиков о сво-
ем незаконном владении «Башнефтью» тоже 
вызывает вопросы. «В качестве доказательств 
указанного знания суд сослался на отменен-
ные решения судов по делам, в которых ответ-
чики не участвовали. Обычно отказ от иска и 
отмена решения суда о его удовлетворении 
трактуется, наоборот, как свидетельство того, 
что вопрос закрыт. А неотмененное и вступив-
шее в силу решение суда с выводами в пользу 
ответчиков учтено, напротив, не было на том 
основании, что в данном деле не участвовали 
истцы, хотя там участвовала 

”
Башнефть“«,— 

указывает партнер юрфирмы «Кульков, Коло-
тилов и партнеры» Олег Колотилов.

При этом суд по-разному подходит к дока-
зыванию осведомленности сторон. «Ответ-

чикам все ставится в вину, они еще с 2005 го-
да должны были знать о незаконности вла-
дения акциями. Зато истцы ничего не зна-
ли и знать не могли: ни о судебных процес-
сах 2005–2006 годов, ни обо всем остальном, 
включая публично раскрытую 

”
Башнеф-

тью“ информацию. И исковая давность ис-
числяется почему-то со вступления в закон-
ную силу решения по иску Генпрокуратуры 
об истребовании акций в пользу РФ, в кото-
ром истец тоже не участвовал»,— удивляет-
ся Юлий Тай.

Партнер юрфирмы Goltsblat BLP Рустам 
Курмаев отмечает, что суд не опроверг пред-
ставленные АФК правовые заключения отно-
сительно законности проведенной реоргани-
зации, а просто сказал, что они не учитывают 
незаконность владения акциями со стороны 
ответчиков: «Так убытки причинены фактом 
самого владения или реорганизацией?»

Говоря о последствиях решения башкир-
ского суда, юристы надеются, что оно не ста-
нет прецедентным. Руслан Нагайбеков счи-
тает, что собственники бизнеса при продаже 
акций компании в сделках M&A теперь в лю-
бом случае «должны более взвешенно смо-
треть на возможные риски предъявления 
впоследствии исков из предыдущей деятель-

ности». По мнению Олега Колотилова, если 
решение устоит, оно может дестимулировать 
мирное разрешение спора: «Из него следует, 
что отмена судебного решения, например, в 
случае отказа от иска по договоренности сто-
рон не мешает учитывать содержащиеся в 
нем и невыгодные для одной из сторон вы-
воды в последующих спорах».

«Думаю, что данное решение не окажет 
влияния на правоприменительную практи-
ку. К этому, кстати, стремился и сам суд, неод-
нократно подчеркивая обусловленность вы-
водов конкретными обстоятельствами»,— 
отмечает Рустам Курмаев. Юлий Тай согла-
сен, что другие судьи не должны принимать 
во внимание доводы башкирского: «Были 
случаи, когда на заседаниях судьи прямо го-
ворили, что на дела ЮКОСа ссылаться не на-
до. Надеюсь, здесь будет так же, иначе это ко-
нец гражданскому обороту». Впрочем, то же 
самое говорили и об исключительном харак-
тере решения арбитражного суда Москвы, 
который в октябре 2014 года по иску Генпро-
куратуры истребовал акции «Башнефти» у 
«Системы» в пользу государства. Но на это ре-
шение уже есть как минимум одна ссылка — 
в нынешнем деле башкирского суда.

Анна Занина

Как выяснил 
”
Ъ“, вице-премь-

ер Александр Хлопонин, по су-
ти, запустил создание в России 
второй очереди мусоросжигаю-
щих ТЭС (МТЭС). Строить их бу-
дет подконтрольный «Ростеху» 
«РТ-Инвест», который уже полу-
чил право на строительство пя-
ти станций в Подмосковье и Та-
тарстане. Господин Хлопонин 
поручил подготовить финансо-
вую модель еще четырех МТЭС 
в Московской области и трех — 
в Сочи, районе Минвод и Тама-
ни. Но пока неясно, как финан-
сировать проекты: энергетики 
и потребители против идеи воз-
вращать инвестиции в МТЭС 
за счет оптового энергорынка.

Вице-премьер Александр Хлопо-
нин одобрил предложение подкон-
трольного «Ростеху» фонда «РТ-Ин-
вест» о строительстве второй очере-
ди МТЭС (510 МВт) в Подмосковье, 
Сочи, в районе Минвод и Тамани. 
Как сообщал 

”
Ъ“ 3 августа, это пред-

ложение «РТ-Инвест» направил ви-
це-премьеру в июле. Уже 2 августа 
вице-премьер дал поручение (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) Минэнерго, Минэко-

номики, ФАС, Минтрансу, Минпро-
мторгу, «Совету рынка» (регулятор 
энергорынков) и «РТ-Инвесту» до 31 
августа разработать финансовую мо-
дель строительства МТЭС с учетом 
господдержки и тарифного регули-
рования «с целью снижения роста 
стоимости электроэнергии и мощ-
ности для потребителей».

МТЭС причислены в России к 
возобновляемым источникам энер-
гии (ВИЭ). «РТ-Инвест» в июне выиг-
рал конкурс на первые пять стан-
ций (четыре в Подмосковье и одна 
в Татарстане, всего 335 МВт). Их бу-
дут строить по договорам поставки 

мощности (ДПМ) ВИЭ, которые га-
рантируют возврат инвестиций из 
повышенных платежей потребите-
лей (50% платежа за МТЭС закрывает 
оптовый энергорынок, 50% — потре-
бители региона). Но CAPEX МТЭС в 
несколько раз выше, чем солнечных 
или ветровых станций,— 378,7 тыс. 
руб. за 1 кВт, первые пять МТЭС сто-
ят 150 млрд руб.

Вчера в Минэнерго, Минпром-
торге и ФАС ситуацию не коммен-
тировали. В Минтрансе 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что направили предложения в 
Минэкономики, там заявили, что 
«работа ведется». Но в «Совете рын-
ка» 

”
Ъ“ рассказали, что считают не-

обходимым максимально снять на-
грузку с энергорынка, в частности, 

увеличив плату за утилизацию отхо-
дов. По мнению регулятора, основ-
ную нагрузку по оплате мощности 
МТЭС должны закрыть регионы, где 
размещены заводы. Поддерживать 
инвестпроекты «РТ-Инвеста» мож-
но также за счет льгот по налогам 
и пошлинам, привлечения средств 
фондов развития и госгарантий по 
кредитам (эти схемы ранее предла-
гал Минэнерго глава «Совета рынка» 
Максим Быстров, см. 

”
Ъ“ от 4 июля). 

Для снижения CAPEX и OPEX МТЭС 
«Совет рынка» предлагает вовлекать 
в программу более дешевые проек-
ты по модернизации действующих 
ТЭС, это позволит вернуть часть за-
трат с рынка тепла, снизить требова-
ния по локализации оборудования 

для МТЭС. Также регулятор предло-
жил сделать отбор более конкурент-
ным, отменив концепцию единого 
лота. Снизить платежи потребите-
лей можно и за счет увеличения сро-
ков возврата инвестиций по ДПМ 
ВИЭ с 15 до 20–25 лет.

В «РТ-Инвесте» 
”
Ъ“ сообщили, 

что финансовая модель по расши-
рению проекта «на стадии обсужде-
ния, предстоят детальные расчеты». 
Но среди основных параметров — 
тариф для населения не должен вы-
расти, максимально эффективная 
логистика, сжигание только тех от-
ходов, которые невозможно напра-
вить во вторичный оборот.

17 июля «РТ-Инвест» в письме 
Александру Хлопонину сообщал, 

что из-за невозможности бюджетно-
го финансирования и роста тарифов 
для населения, а также при неопре-
деленности в части экологическо-
го сбора основным источником фи-
нансирования представляется ДПМ 
ВИЭ. Как говорят источники 

”
Ъ“ на 

рынке, «РТ-Инвест» в обсуждениях 
продолжал настаивать на финанси-
ровании МТЭС за счет энергорынка. 
При этом, по словам собеседников 

”
Ъ“, обсуждается и вариант замеще-

ния МТЭС на конкурсных отборах 
объемов других ВИЭ, получающих 
поддержку энергорынка. В «РТ-Ин-
весте» комментарии на эту тему со-
чли преждевременными. На рынке 
ВИЭ считают, что это существенным 
образом изменит долгосрочные 
правила для инвесторов. В «Солар 
Системс» (принадлежит китайско-
сингапурской Amur Sirius) отмеча-
ют, что, выходя на рынок РФ, компа-
ния затратила значительные средст-
ва на локализацию оборудования, 
«если программа поддержки закан-
чивается раньше, то инвестиции бу-
дут потеряны». В «ВетроОГК» «Росато-
ма» также считают, что сокращение 
поддержки создает риски, «участни-
ки рынка обязаны реализовать ин-
вестиционно емкую программу ло-
кализации, рассчитывая на поддер-
жку рынка сбыта продукции».

В «Сообществе потребителей 
энергии» считают, что финансиро-
вать МТЭС за счет энергорынка до-
роже, чем платежами за утилиза-
цию отходов. Межотраслевое и меж-
территориальное субсидирование 
останавливает самостоятельное раз-
витие сферы обращения отходов и 
вредит как энергетике, так и энер-
гоемким отраслям, полагают в ассо-
циации.

Татьяна Дятел

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19646,24 (+139,70)
РТС 1095,84 (+11,43)
FTSE 100 7430,62 (+65,36)

DAX 30 12055,84 (+53,37)
DJIA* 21933,71 (+41,28)
NASDAQ Composite* 6423,97 (+55,67)

*На 19:37.    По данным агентства Reuters. 

июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль июнь июль августавгуставгуставгуставгуст

54,0 62,0

54,0

55,6

57,2

58,8

60,4

62,0руб. ● 58,5454

0,32%
1,0 1,25

1,00

1,05

1,10

1,15

1,20

1,25$ ● 1,1874

0,06%
1,8 2,05

1,80

1,85

1,90

1,95

2,00

2,05тыс. пунктов ● 2,022

0,66%
40,0 60,0

40

44

48

52

56

60$ / баррель

0,89%
19,0 22,5

19,0

19,7

20,4

21,1

21,8

22,5

0,18%

● 53,05тыс. пунктов ● 21,933

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.09.17
Австралийский доллар 46,2450
Английский фунт 75,4884
Белорусский рубль** 30,2638
Датская крона* 93,5993

Доллар США 58,5454
Евро 69,6222
Индийская рупия*** 91,5058
Казахский тенге*** 17,3291

Канадский доллар 46,3542
Китайский юань* 88,7428
Норвежская крона* 74,8777
СДР 83,0314

Сингапурский доллар 43,0703
Новая турецкая лира 16,9128
Украинская гривна* 22,7670
Шведская крона* 73,4056

Швейцарский франк 60,7570
Японская иена*** 52,9895
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Странная история с исчезновением 
решения Арбитражного суда Санкт-
Петербурга о снятии ареста с грече-
ского танкера Delta Pioneer получи-
ла продолжение. Спор о взыскании 
3,37 млрд руб. с греческой Pontoporos 
Special Maritime Enterprise в поль-
зу Приморского торгового порта и 
структуры «Транснефти» был вызван 
причинением ущерба причалу. В ка-
честве обеспечения танкер был аре-
стован, но греческая сторона смогла 
это оспорить — и 22 мая судья Арби-
тражного суда Санкт-Петербурга Оль-
га Клиницкая сняла арест. 24 мая 
Pontoporos получила заверенную ко-
пию акта. Но тем же вечером он исчез 
из картотеки арбитражных дел (КАД), 
а на следующий день, 25 мая, в КАД 
появилось уже определение об отказе 
в снятии ареста с противоположной 
мотивировочной частью. Pontoporos 
обжаловала их оба, вероятно, чтобы 
привлечь внимание к абсурдности 
ситуации.

На днях 13-й арбитражный апел-
ляционный суд наконец-то опубли-
ковал тексты решений по жалобам 
Pontoporos. По первой — на оставле-
ние ареста танкера в силе — суд пред-
сказуемо отказал. А вот со второй жа-
лобой — на определение о снятии 
ареста, выданное, а затем исчезнув-
шее,— получилось куда интереснее. 
Апелляция прекратила производст-
во по делу, сославшись на отсутствие 
оспариваемого акта в его материалах, 
в КАД и в сервисе «Мой арбитр». При 
этом произошла путаница, так как 
оба определения вынесены одной да-
той, апелляция написала, что судом 
первой инстанции не допущено про-
цессуальных нарушений, влекущих 
его отмену, но при вынесении какого 
акта, неясно.

На запрос апелляции первая ин-
станция ответила, что определение 
о снятии ареста действительно выда-
валось, но назвала его «технической 
ошибкой». Апелляция указала ответ-
чику, что факт выдачи этого акта мо-
жет являться основанием для при-
влечения неких лиц к дисциплинар-
ной ответственности, но не означа-
ет возможности его оценки в апелля-
ционном порядке, так как определе-
ния «фактически не существует». По-
лучился замкнутый круг. С одной сто-
роны, суд признал, что определение 
о снятии ареста действительно было. 
С другой стороны, по мнению апел-
ляции, этого акта не существовало, а 
значит, и оспаривать нечего.

Еще в начале августа юристы гово-
рили о признаках вмешательства в де-
ло неких посторонних лиц. Лично у 
меня подозрений теперь еще больше 
— особенно учитывая то, что после 
пропажи акта судья Клиницкая бы-
ла заменена председателем судебно-
го состава. Греческим морякам, впро-
чем, эти сомнения вряд ли помогут. «В 
последнее время на случайность или 
техническую неисправность можно 
списать что угодно, даже самопроиз-
вольно стреляющий пистолет в го-
стинице в центре Москвы»,— ирони-
зирует управляющий партнер АБ КИ-
АП Андрей Корельский. По его сло-
вам «доказать, что это была чья-то на-
меренная злая воля, стало практиче-
ски невозможно».

правила  
игры

Апелляция не нашла 
оснований для рас
смотрения жалобы 
по существу, посколь
ку судебный акт, су
ществование которо
го не доказано, не мо
жет быть обжалован

вызывают подозрения 
у корреспондента  
арбитражной группы

Андрея Райского

«Юла» раскрутит квартиры
Сервис Mail.Ru Group вышел в сегмент недвижимости
Принадлежащий Mail.Ru Group сайт 
объявлений «Юла» запустил сервис 
продажи и аренды недвижимости. 
Он позволит продать квартиру «под 
ключ», заплатив 2–3% от ее стоимости. 
«Юле» будет непросто занять лидирую-
щие позиции в сегменте, где уже рабо-
тают Avito и «Циан», считают участни-
ки рынка.

«Юла» начала предоставлять пользовате-
лям услуги, связанные с продажей и арендой 
недвижимости, включая бесплатную фотосъ-
емку и юридическое сопровождение, а в бли-
жайшем будущем предложит и электронное 
закрытие сделки с помощью блокчейн-тех-
нологий, рассказал 

”
Ъ“ руководитель серви-

са Егор Абрамец. На начальной стадии сервис 
стартовал в Москве и ближайшем Подмоско-
вье, вскоре запустится в Санкт-Петербурге, а 
после — в городах-миллионниках.

Покупатели получат доступ к базе прове-
ренных квартир и объявлениям, прошед-

шим модерацию с помощью нейросетей, го-
ворят в компании. Партнером сервиса станет 
цифровое агентство недвижимости «33 Сло-
на», которое по желанию пользователя зай-
мется предпродажной подготовкой. Эти услу-
ги обойдутся в 2–3% от суммы сделки. Агент-
ство будет делиться выручкой с «Юлой», про-
порции не раскрываются.

По данным Росреестра, за год в Москве со-
вершается около 200 тыс. сделок купли-про-
дажи вторичного и первичного жилья, в Рос-
сии — 4 млн сделок. Единовременно в Мо-
скве на продажу выставлено около 100 тыс. 
объектов первичного и вторичного жилья, 
оценивал «Миэль». Ежемесячная аудитория 
«Юлы», запущенной в 2015 году, составляет 
около 20 млн пользователей. «Весь рынок мы 
оцениваем в сумму около 100 млрд руб. в год: 
это то, что получают все участники рынка в 
виде комиссий,— как агентства, так и пло-
щадки, где продвигаются объявления о про-
даже»,— говорят в «Юле». Из этой суммы чи-

стая прибыль классифайдов недвижимости 
составляет, по оценке компании, 6–7 млрд 
руб. в год. В «Юле» рассчитывают за счет ново-
го сервиса увеличить объем этого рынка.

Руководитель направления «Avito Не-
движимость» Анна Березина считает выход 
«Юлы» в новый сегмент «логичным». «Миро-
вой опыт развития онлайн-классифайдов по-
казывает, что объявления о продаже и арен-
де недвижимости — один из наиболее по-
сещаемых разделов»,— говорит она. Но сер-
вис «Юлы» не новый для рынка, считает руко-
водитель проектов «Яндекс.Недвижимости» 
Сергей Роменский. По его словам, «Яндекс» 
в начале этого года тестировал аналогичный 
проект: при размещении объектов предла-
галась бесплатная фотосъемка и проверка, а 
владельцам предлагались риэлторские услу-
ги. Но тестирование не дало ожидаемых ре-
зультатов, и сейчас проект остановлен.

«Стоимость услуги в 2–3% на первый 
взгляд кажется небольшой. Но, к примеру, 

за помощь в продаже квартиры стоимостью 
10 млн руб. нужно заплатить около 300 тыс. 
руб. На рынке уже есть сервисы, предостав-
ляющие необходимую юридическую инфор-
мацию и проверяющие чистоту сделок. Эта 
процедура стоит в десятки раз дешевле»,— 
добавляет сооснователь онлайн-площадки 
«Локалс» Евгений Лучинин. По его мнению, 
«Юле» будет непросто стать лидером рынка, 
«как это не получилось в полной степени и 
у Avito». «Сервисы неплохо развиваются, но 
при этом люди продолжают пользоваться 
специализированными сайтами вроде 

”
Ци-

ана“»,— констатирует он.
Это не первый шаг Mail.Ru Group по моне-

тизации «Юлы». Ранее компания запустила 
услугу доставки товара от продавца к покупа-
телю, а также функцию «Безопасная сделка» 
для расчетов между пользователями. За ка-
ждую покупку с этими услугами «Юла» взима-
ет комиссию в 3% с продавца.

Роман Рожков

Мусор борется за место под солнцем
Новые проекты «Ростеха» пробиваются на энергорынок
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рост постоянных расходов не
государственных пенсионных 
фондов (НПФ) на выполнение 
 регуляторных требований под
талкивает их к консолидации. 
Вслед за крупнейшими игрока
ми ею занялись и владельцы 
фондов второго эшелона — гос
корпорация «Ростех» прорабаты
вает объединение НПФ «Роствер
тол» и НПФ «АвтоВАЗ». Однако 
на практике M&A фондов потре
бует серьезных затрат, прежде 
всего временных, и не гарантиру
ет выхода в стабильный плюс.

Запрос предложений на оказание 
услуг по проведению комплексной 
экспертизы пенсионных фондов — 
АО «НПФ 

”
АвтоВАЗ“» и АО «НПФ 

”
Рост-

вертол“» — госкорпорация «Ростех» 
разместила на сайте госзакупок в на-
чале недели. По условиям тендера за-
явки принимаются до середины сен-
тября, а стоимость услуг не превысит 
16,4 млн руб.

За эти деньги «Ростех» рассчитыва-
ет получить «анализ структуры, каче-
ства и ликвидности активов фондов 
(по собственным средствам, накопле-
ниями и резервам), зависимости от 
операций со связными сторонами и 
крупнейшими партнерами, оценку 
налоговых рисков, судебной практи-
ки, взаимодействия с Банком России 
и ряда других параметров». Отдель-
ным пунктом в приложении к догово-
ру прописана разработка сценариев 
наиболее эффективной реорганиза-
ции НПФ «Роствертол» и НПФ «Авто-
ВАЗ» — с устранением дублирующих 
функций и распределением функци-
онала единого фонда и его филиалов. 
Особо подчеркивается, что ни один из 
сценариев не должен ухудшить поло-
жение клиентов фондов. На запрос 

”
Ъ“ о подробностях возможного объе-

динения фондов в пресс-службе «Ро-
стеха» не ответили.

• По итогам первого полугодия 
2017 года совокупные активы НПФ 
«Росвертол» составляют 2,1 млрд 
руб., НПФ «АвтоВАЗ» — 2,4 млрд руб. 
Оба фонда работают как с накопле-
ниями, так и с резервами, исповедуя 
достаточно консервативный подход 
в выборе финансовых инструментов. 
Большую часть их портфелей со-
ставляют госбумаги, корпоратив-
ные облигации и депозиты, доля ак-
ций невелика. Доходность фондов по 
итогам полугодия близка к средним 
по системе показателям: по пенсион-
ным накоплениям — около 7,25% годо-
вых, по пенсионным резервам — око-
ло 7,5% годовых. Общее число клиен-
тов ОПС — более 17 тыс., участни-
ков НПО — более 75 тыс. человек. 
Оба фонда находятся в периметре 
ГК «Ростех» через владение компания-
ми-бенефициарами НПФ или долями 
в таких компаниях.
Отметим, что на фоне роста расхо-

дов НПФ на выполнение регулятор-
ных требований консолидация фон-
дов активно идет в большинстве пен-
сионных групп. «Объединение позво-
ляет оптимизировать издержки. Вы-
полнение требований к риск-менед-
жменту, принципам инвестирования, 
переходу на единый план счетов, XBRL 
требует существенных затрат, и от-
дельным небольшим фондам они про-
сто не под силу»,— отмечает гендирек-
тор НПФ «Газфонд Пенсионные нако-
пления» (присоединил три других 
НПФ группы) Олег Бялошицкий. Как 
отмечает гендиректор НПФ «Будущее» 
(фонд присоединил три НПФ, еще два 
работают в периметре группы) Нико-
лай Сидоров, процесс консолидации 
может занять четыре—шесть месяцев. 
Член совета директоров АО «НПФ 

”
Со-

гласие“» (находится в процессе объе-
динения с НПФ ОПК) Андрей Неверов 
отводит на проведение технических 
процедур M&A минимум год. Однако 

затраты на объединение должны себя 
оправдать. По оценке Николая Сидо-
рова, экономический эффект объеди-
нения M&A составит 7–8% от общей 
суммы операционных расходов.

Вместе с тем эксперты отмечают и 
риски, которые несет процесс консо-
лидации. «Речь может идти о недоо-
ценке потенциальных затрат на этапе 
аналитики, разнице в информацион-
ных технологиях, системах персони-
фицированного учета, подходах к ин-
вестированию и оценке рисков»,— го-
ворит Олег Бялошицкий. Участники 
рынка отмечают, что оба фонда уже 
осуществляют выплаты своим клиен-
там, и в процессе консолидации необ-
ходимо строгое выполнение этих обя-
зательств. «Причина рисков — в тех-
ническом выполнении самой консо-
лидации, которое потребует переноса 
баз данных, унификации процедур и 
перехода на единую платформу»,— 
указывает господин Неверов.

Объединение двух крепких регио-
нальных игроков даст экономию на 
постоянных издержках и повысит 
шансы на прохождение стресс-тестов. 
Однако для работы НПФ в стабильном 
плюсе в текущих условиях его активы 
должны составлять около 7 млрд руб., 
отмечает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. Помимо покупки среднего по 
объемам фонда у «Ростеха» есть и дру-
гие возможности по увеличению ак-
тивов объединенного НПФ. Помимо 
корпоративных программ НПО до-
полнительные козыри у такого игро-
ка появятся после переформатирова-
ния системы ОПС (по планам ЦБ и 
Минфина новая должна заработать с 
2018 года.— 

”
Ъ“), говорит Юрий Но-

гин, индивидуальный пенсионный 
капитал гражданам предстоит форми-
ровать в НПФ при активном участии 
работодателей.

Павел Аксенов

«Ростех» собирает пенсии
Для фондов «Роствертол» и «АвтоВАЗ»  
ищут точки объединения

Отчетность одной из крупнейших 
компаний на микрофинансовом 
рынке — «Домашних денег» — 
за первое полугодие содержит 
 оговорку аудитора. Полгода назад 
компания заключила необыч
ный контракт сроком на 70 лет. 
Благодаря признанию будущих 
доходов от данной сделки МФО 
на 500 млн руб. увеличила при
быль за 2016 год, а теперь учла 
данную сумму в капитале. Одна
ко аудитор не нашел достаточно 
оснований для такого при знания 
выручки от сделки и, как следст
вие, увеличения капитала.

На днях микрофинансовая компа-
ния «Домашние деньги» (занимает вто-
рое место по размеру портфеля микро-
займов) опубликовала международную 
отчетность за первое полугодие. В ней 
аудитор «БДО Юникон» сделал сущест-
венную оговорку. Поводом для нее ста-
ла сделка, в рамках которой «Домаш-
ние деньги» 29 декабря 2016 года за-
ключили лицензионный договор с 
компанией «Вевенум трейдинг лими-
тед», по которому дали ей право пользо-
вания продуктом почти на 70 лет (до 
1 января 2085 года). Как указано в отчет-
ности, это договор на предоставление 
права пользования программным 
обеспечением. «Организация признала 
дебиторскую задолженность в отчете о 
финансовом положении на 31 декабря 
2016 года и доход от указанной сделки в 
сумме 500 млн руб. в составе прочих 
операционных доходов в отчете о при-
были или убытке и прочем совокуп-
ном доходе за 2016 год,— указал ауди-
тор.— Соответственно, в промежуточ-
ном сокращенном отчете о финансо-
вом положении по состоянию на 30 ию-
ля 2017 года организация признала де-
биторскую задолженность и нераспре-
деленную прибыль в сумме 500 млн 
руб.». При этом аудитор подчеркнул: 
ему не представлены «достаточные над-
лежащие доказательства вероятности 

поступления в организацию экономи-
ческих выгод, связанных с этой опера-
цией, которые являются необходимым 
условием признания выручки». 

К тому же компания «Вевенум трей-
динг лимитед», судя по адресу ее реги-
страции, может быть аффилирована с 
«Домашними деньгами». Адрес реги-
страции компании тот же, что и у струк-
тур Craford Trading Limited и Reluzo 
Trading Limited, аффилированных с 
Adela Financial Retail Group Limited (го-
ловная компания холдинга, в который 
входят «Домашние деньги»).

«Домашние деньги» создали уни-
кальный программный продукт, по-
зволяющий любой МФО вести учет вы-
данных займов, и в 2016 году провела 
первую продажу, сообщили в пресс-
службе «Домашних денег». «Продукт 
включает в себя, в частности, расчет 
графиков платежей для клиентов в за-
висимости от суммы, срока и ставки по 
займу, учет выданных займов в разрезе 
каналов привлечения, территориаль-
ных подразделений, агентов, контроль 
количества контактов с должниками и 
много других полезных функций»,— 
уточнили в компании. В 2016 году бы-
ла произведена первая продажа этого 
продукта, а срок пользования лицензи-
ей обусловлен возможным сроком его 
использования.

Согласно отчетности, прибыль «До-
машних денег» за первое полугодие 
2017 года составила 118,3 млн руб. В 
2016 году компания заработала в том 
числе благодаря данной сделке 
869 млн руб. Нераспределенная при-
быль прошлых лет учитывается в капи-
тале, и если предположить, что договор 

о пользовании программным продук-
том до 2085 года на самом деле не будет 
обеспечивать дисконтированный де-
нежный поток 500 млн руб., то ситуа-
ция в отчетности отличалась бы карди-
нально. «Если не учитывать эти 
500 млн руб. в отчете о финансовых ре-
зультатах за 2016 год, компания показа-
ла бы 369 млн руб. прибыли, а капитал 
за первое полугодие 2017 года был бы 
на 500 млн руб. меньше»,— указал ана-
литик «Эксперт РА» Иван Уклеин. На 30 
июня 2017 года капитал «Домашних де-
нег» составлял 982,7 млн руб. По сло-

вам господина Уклеина, в отчетности 
есть и другие косвенные признаки 
проблем с капиталом. «Сделка по про-
даже лицензии в рассрочку до 2085 го-
да осуществлена в один из последних 
дней года, накануне выполнения ре-
зервных требований»,— отмечает он.

Кроме того, у специализирующейся 
на выдачах микрозаймов гражданам 
компании предоставленные займы 
 аффилированным юрлицам уже со-
ставляют более 50% валюты баланса — 
более 8 млрд руб. (в том числе около 
1  млрд руб.), исключенной из реестра 
ЦБ МФО «Финотдел» (входит в одну 
группу с «Домашними деньгами» и ори-
ентируется на малый бизнес), указыва-
ет Иван Уклеин. «Около 50% валюты ба-
ланса компании приходится на займы 
юрлицам, но эти займы обслуживают-
ся и приносят стабильный процент-
ный доход,— отметили в 

”
Домашних 

деньгах“.— 
”
Финотдел“ в настоящий 

момент не выдает займы, но его менед-
жмент готовит на утверждение акцио-
неров стратегию рестарта бизнеса».

Юлия Полякова

«Домашние деньги»  
заглянули в будущее
Компания учла доход от контракта на 70 лет

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс доллара на торгах Москов
ской биржи вплотную прибли
зился к 58 руб./$, то есть к тем 
 значениям, на которых находил
ся до расширения антироссий
ских санкций Сенатом США. 
Во многом укреплению россий
ской валюты способствовали 
иностранные инвесторы, кото
рые сохраняют повышенный 
интерес к операциям carrytrade. 
Однако аналитики не видят пер
спектив для значительного уси
ления позиций рубля, в том чи
сле и на фоне ожидания сниже
ния ключевой ставки Банком 
России.

В ходе основной сессии валютных 
торгов Московской биржи курс долла-
ра опускался до отметки 58,05 руб./$ — 
минимального значения с 19 июня, то 
есть того дня, когда американский Се-
нат принял решение о расширении 
антироссийских санкций (см. 

”
Ъ“ от 

20 июня). Впрочем, в последнюю неде-
лю американская валюта ослабевает 
повышенными темпами во всем ми-
ре. Так, курс евро вчера находился 
вблизи отметки $1,9 — максимально-
го значения с начала 2015 года. При 
этом на российском рынке курс евро 
также снизился, до 68,88 руб./€, одна-
ко это минимальное значение лишь с 
21 июля. Уверенное укрепление рос-
сийской валюты происходит с начала 
августа (за это время курс доллара и ев-
ро потеряли около 2,5 руб.), причем на 
фоне небольшого снижения стоимо-
сти нефти. По данным агентства Reu-
ters, на спот-рынке котировки северо-
морской нефти Brent превышали $53 
за баррель, российской Urals — $51,3 
за баррель. Эти значения на 2% ниже 
показателей середины августа.

Участники валютного рынка связы-
вают укрепление рубля в последние 
дни с активными покупками россий-
ских активов зарубежными инвестора-
ми. По словам аналитика Юникредит-
банка Анны Богдюкевич, «одной из 
причин наблюдающегося укрепления 
рубля является стремление иностран-
ных инвесторов купить рублевые акти-
вы до снижения доходности по ним 
(которое, вероятно, произойдет в слу-
чае снижения ключевой ставки ЦБ)». 
Главный аналитик Нордеа-банка Денис 
Давыдов поясняет, что «фактор относи-
тельно высоких доходностей рублевых 
активов на фоне замедления инфля-
ции и инфляционных ожиданий 
вновь повышает интерес к покупке ин-
струментов фондового рынка». В част-
ности, об этом свидетельствует и разме-
щение в среду ОФЗ, когда спрос на 
один из выпусков превысил предложе-
ние в три раза (60 млрд руб. против 
20 млрд руб.). Аналитики Альфа-банка 
отмечают, что нерезиденты наращива-
ют покупку ОФЗ на фоне выхода пози-
тивной статистики по инфляции. В ав-
густе Росстат регулярно фиксировал 
еженедельную дефляцию, и на этом 
фоне по итогам месяца в годовом выра-
жении аналитики банка ожидают ин-

фляцию на уровне 3,5%. Кроме того, не-
смотря на снижение цен на нефть, они 
остаются преимущественно выше от-
меток $51 за баррель (по сорту Brent). 
Как указывает Денис Давыдов, среднее 
значение Brent за август превышало на 
5,5% июльский показатель.

В сложившихся условиях (замедле-
ние инфляции, укрепление рубля) у ЦБ 
появляется больше свободы в отноше-
нии денежно-кредитной политики. 
Как считают участники рынка, на бли-
жайшем заседании совета директоров 
ЦБ, которое намечено на 15 сентября, 
регулятор может снизить ключевую 
ставку на 50 базисных пунктов (до 
8,5%). Кроме того, по оценке аналити-
ков Альфа-банка, повышается вероят-
ность снижения ставки до 7,5% к концу 
года. Таким образом, снижается при-
влекательность и операций carry-trade 
для зарубежных инвесторов.

На таком фоне аналитики осторож-
ны в прогнозах на ближайшие недели 
(до заседания ЦБ), ожидая колебания 
доллара на российском рынке в преде-
лах 57,5–60 руб./$. Как резюмировала 
Анна Богдюкевич, чрезмерное укре-
пление маловероятно, особенно учи-
тывая сезонность платежного баланса.

Дмитрий Михайлович

Рубль выбирается из санкций
И ждет ключевых решений ЦБ

500 миллионов рублей
добавила к капиталу МФО «Домашние 
деньги» необычная сделка по заключе-
нию контракта сроком почти на 70 лет

Его поздравляет капитан ФК «Спартак» Денис Глушаков:
— Уважаемый Вагит Юсуфович! От имени всей команды 
«Спартак» искренне поздравляю Вас с днем рождения! Же-
лаю Вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, сча-
стья, успехов в бизнесе и гармонии в семье. Мы высоко це-
ним поддержку и постоянную заботу о нашем клубе — 

 Вашу личную и руководимой Вами компании ЛУКОЙЛ. 
Ваш вклад в чемпионство красно-белых в сезоне-2016/17 
чрезвычайно велик. Ваше присутствие не только на до-
машних, но и на гостевых матчах «Спартака» придает нам 
дополнительные силы и эмоции. Всегда рады видеть Вас 
на играх нашей команды!

Сегодня исполняется 67 лет  
президенту нефтяной компании ЛУКОЙЛ 
Вагиту Алекперову
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Бессменный гендиректор «Россетей» 
с момента создания холдинга в 2013 
году Олег Бударгин все же уходит с по
ста. Его меняют на главу департамен
та ЖКХ Москвы Павла Ливинского, 
много лет проработавшего в электро
сетевых компаниях. По мнению ана
литиков, господин Ливинский в бли
жайшее время воздержится от смены 
 команды. Как сложится дальнейшая 
карьера господина Бударгина, пока 
неизвестно.

Вчера Дмитрий Медведев объявил главе 
департамента ЖКХ Москвы Павлу Ливин-
скому, что правительство решило рекомен-
довать его на должность гендиректора «Рос-
сетей». Дату заседания совета директоров 
холдинга, на котором господина Ливинско-
го назначат гендиректором, официально 
не раскрывают, по данным источников 

”
Ъ“, 

оно может пройти заочно уже сегодня. В 
«Россетях», Минэнерго и аппарате вице-
премьера Аркадия Дворковича ситуацию 
не комментируют.

С момента создания «Россетей» в 2013 го-
ду ими бессменно руководил Олег Будар-
гин. До 2009 года он работал в структурах 
Норильского ГМК, был мэром Норильска, 
главой Таймырского АО, помощником пол-
преда президента в Сибирском ФО. С 2009 
по 2013 год он возглавлял Федеральную се-
тевую компанию (ФСК), позже включенную 
в «Россети». В 2012–2013 годах господин Бу-
даргин выиграл аппаратную борьбу за пост 
руководителя создаваемого электросетево-
го холдинга у своего первого заместителя 
Андрея Мурова, который возглавил ФСК.

Чуть ли не с момента назначения в «Рос-
сети» Олегу Бударгину начали прочить ско-
рую отставку. В 2013–2014 годах источники 

”
Ъ“ предполагали, что в случае ухода он 

сменит на посту полпреда в Северо-Кавказ-
ском ФО шедшего на повышение Алексан-
дра Хлопонина (сейчас вице-премьер) — 
своего предшественника на посту гла-
вы Таймыра. Впоследствии господина Бу-
даргина слухи регулярно прочили в коман-
ду вице-премьера, а его возможными пре-
емниками называли Андрея Мурова либо 

реже замминистра энергетики РФ Вячесла-
ва Кравченко. Но Олегу Бударгину неиз-
менно удавалось сохранить кресло главы 
«Россетей».

Слухи о его отставке возобновились к 
июню, когда его кандидатура не попала в 
директиву правительства по новому соста-
ву совета директоров «Россетей». Источни-
ки 

”
Ъ“ называли его преемником первого 

зампреда ВЭБа Михаила Полубояринова (о 
его назначении главой совета директо-
ров «Аэрофлота» см. материал на этой ста-
нице) или гендиректора Российского энер-
гетического агентства (подотчетно Минэ-
нерго) Анатолия Тихонова. Сам Олег Будар-
гин в интервью 

”
Ъ“ 30 июня эти слухи 

опровергал, свое отсутствие в списке кан-
дидатов связывал с решением увели-

чить число независимых директоров и ут-
верждал, что не видит «никаких рисков в 
части своего участия в дальнейшем управ-
лении 

”
Россетями“».

37-летний Павел Ливинский окончил 
МГУ по специальности «экономика», до 
2011 года работал замгендиректора столич-
ной МОЭСК (входит в «Россети»), в 2011–
2013 годах возглавлял Объединенную энер-
гетическую компанию (владеет частью 
электросетей Москвы и в «Россети» не вхо-
дит). В 2013 году возглавил департамент то-
пливно-энергетического хозяйства Мо-
сквы, а в 2017 году стал самым богатым чи-
новником мэрии: по его декларации, за 
2016 год он заработал 203,8 млн руб.

По мнению главы Фонда энергетиче-
ских исследований Сергея Пикина, Павел 
Ливинский с учетом его опыта работы при-
ходит в «Россети» на достаточно продолжи-
тельный срок. Какие-либо назначения в до-
черних структурах «Россетей» в ближайшие 
девять месяцев маловероятны, считает он, 
отопительный сезон скоро, и менять руко-
водителей слишком рискованно. «Есть 
много сил, которые по-разному восприни-
мают 

”
Россети“,— говорит господин Пи-

кин.— И от того, какие силы имеют боль-
ший административный ресурс, зависит 
решение о дальнейшей деятельности ком-
пании». Так, отмечает он, Олег Бударгин 
всегда голосовал за консолидацию электро-
сетевых компаний, но было сильное про-
тиводействие на местах, где многие компа-
нии принадлежат региональным руково-
дителям. 

Будущее «Россетей» зависит от наличия 
системного руководителя, добавляет он. «В 
июне 2013 года на ПМЭФ Олег Бударгин за-
явил, что для компании очень важно до-
биться доверия потребителей,— говорит 
директор 

”
Сообщества потребителей энер-

гии“ Василий Киселев.— За прошедшие го-
ды определенный шаг к этой цели был сде-
лан, в том числе по настоянию регулятора. 
Ожидаем, что новому руководству удастся 
этой цели достичь».

Наталья Скорлыгина,  
Татьяна Дятел

Павел Ливинский  
заходит в «Россети»
Холдингу подыскали гендиректора-энергетика

Российские металлурги обеспокоены 
дефицитом и резким ростом цен на гра
фитированные электроды (ГЭ), необхо
димые для электропечей: это около тре
ти выплавки стали в РФ. Причина дефи
цита — в закрытии электродных заво
дов после длительного падения цен 
на ГЭ и сокращении неэкологичных 
мощностей в Китае, на который при
ходилось до половины производства ГЭ 
в мире. Металлурги просят снять им
портные пошлины на электроды.

В ФАС вчера состоялось заседание рабочей 
группы по развитию конкуренции на рынке 
ГЭ, на котором металлурги и поставщики 
электродов обсуждали резкий рост цен на 
продукцию. Начальник управления контр-
оля промышленности ФАС Нелли Галимхано-
ва уточнила 

”
Ъ“: заседание провели после 

двух жалоб на проблемы с закупками ГЭ от Ро-
стовского электрометаллургического завода 
(РЭМЗ) и волгоградского «Красного Октября» 
(позже отозвал обращение). По ее словам, си-
туация довольно сложная, поскольку рынок с 
начала года испытывает острый дефицит из-
за сокращения мощностей и ужесточения 
экологических требований в Китае. Есть и 
сложности с поставками игольчатого нефтя-
ного кокса, необходимого для выпуска ГЭ: 
как отметил на заседании представитель 
«Энергопром Менеджмента» (ЭПМ, входит в 
«Ренову» Виктора Вексельберга), основного 
производителя РФ, сырье поставляют только 
две компании из США и Японии. В ЭПМ мощ-
ности загружены по долгосрочным заказам, 
рассказала госпожа Галимханова. По ее сло-
вам, было предложение обнулить импорт-
ные пошлины на ГЭ.

По данным «Металл Курьера» и CIMM 
Group, в 2016 году в мире выпущено около 
1,3 млн тонн ГЭ, из которых 500 тыс. тонн — в 
КНР. Выплавка стали в электропечах с 2013 по 
2016 год снизилась на 10%, до 410 млн тонн 
(данные World Steel), это привело к профици-
ту электродных мощностей и их сокращению: 
по оценкам источника 

”
Ъ“, за три года закрыто 

семь заводов. По его словам, спрос на ГЭ в РФ 
оценивается в 60–100 тыс. тонн в год.

В ЭПМ сообщили 
”
Ъ“, что являются круп-

нейшим в РФ, но не единственным произво-
дителем ГЭ, есть ряд небольших игроков — на-

пример, ЧЭМК. ЭПМ выпускает до 50 тыс. тонн 
ГЭ, до 15% экспортируется, а рынок РФ на две 
трети занят импортом. «Российские металлур-
ги закупают наши электроды по долгосроч-
ным контрактам, при этом многие столкну-
лись с резким ростом цен на импорт после то-
го, как Китай (48% мирового выпуска ГЭ, экс-
портирует 20% объемов.— 

”
Ъ“) резко сократил 

производство из-за ужесточения экологиче-
ских требований. Это привело к закрытию до 
30% мощностей КНР»,— рассказывают в ЭПМ.

По данным «Русской стали», на электропе-
чи приходится около трети объемов выплав-
ки стали в РФ: 22 млн тонн из 70 млн тонн в 
2016 году. Этот метод используется для сорто-
вого проката, прежде всего арматуры. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, ГЭ занимали в себестои-

мости стали около 1%, но спотовые цены на 
китайские электроды выросли в среднем в 
десять раз и по отдельным позициям доходят 
до $30 тыс. за тонну. Импортные пошлины на 
индийские электроды — до 33%, а серьезную 
конкуренцию за игольчатый кокс составля-
ют производители аккумуляторов для элек-
тромобилей.

Гендиректор РЭМЗа Вадим Варшавский 
сказал 

”
Ъ“, что из-за удорожания китайских 

электродов и дефицита завод «периодически 
на грани остановки» и сейчас готовится подпи-
сать контракт с новочеркасским заводом ЭПМ. 
«Скорее всего, ряду электросталеплавильных 
предприятий придется покинуть рынок»,— 
полагает он. В «Северстали» говорят, что «стал-
киваются с определенными трудностями в 
обеспечении электродами, но пока ситуация 
некритичная». Компания закупает электроды 
в основном в РФ по годовым контрактам. В 
НЛМК и ММК отказались от комментариев.

Исполнительный директор НП «Русская 
сталь» Алексей Сентюрин отмечает, что ситуа-
ция «грозит некоторым металлургам возмож-
ными остановками уже в сентябре» и НП 
предложило обнулить пошлины и не возоб-
новлять их, на чем настаивает ЭПМ, которая 
может закрыть всего 50% потребностей РФ. 
Претензий к участникам рынка у ФАС пока 
нет, говорят там. Удорожание ГЭ повысит це-
ны на арматуру примерно на 9%, но они еще 
не догнали импортный паритет, указывает 
Олег Петропавловский из БКС.

Анатолий Джумайло

Арматура обламывается 
об электроды
Металлурги просят отмены  
импортных пошлин

«Аэрофлот» определился с но
вым главой совета директоров. 
Им, как предполагал 

”
Ъ“, вместо 

управляющего директора Altera 
Capital Кирилла Андросова ста
нет первый зампред ВЭБа Миха
ил Полубояринов, которого еще 
в июне прочили на должность 
гендиректора «Россетей». Совет 
директоров также выбрал руко
водство трех комитетов по ауди
ту, стратегии, кадрам и вознагра
ждениям.

Вчера на первом заседании нового 
совета директоров «Аэрофлота», из-
бранного акционерами в конце ию-
ня, был избран новый председатель 
совета, им стал первый зампред ВЭБа 
Михаил Полубояринов. Прежний гла-
ва совета — управляющий директор 
инвестфонда Altera Capital Кирилл 

Андросов, бессменно занимавший 
этот пост с 2011 года, в новый состав 
не попал, отказавшись от кресла по 
собственному желанию (см. 

”
Ъ“ от 27 

июня), чтобы заняться инвестирова-
нием в авиабизнес.

Господин Полубояринов работал в 
«Аэрофлоте» в 2000–2009 годах в каче-
стве главного бухгалтера и заместите-
ля гендиректора. Он также входил в 
советы директоров ряда других го-
скомпаний, в том числе «Россетей», 
«Совкомфлота», «Зарубежнефти», «Ро-
стелекома». Зампреду ВЭБа в послед-
нее время источники 

”
Ъ“ регулярно 

прочили новую должность в госструк-
турах. Так, его в начале лета считали 
вероятным претендентом на пост ген-
директора «Россетей», но это кресло 
вместо Олега Бударгина займет Павел 
Ливинский из правительства Москвы 

(см. материал на этой стр.). А в феврале 
слухи назначали зампреда ВЭБа в за-
местители министра экономики РФ.

Исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев замечает, что в 
условиях «разрушительной конку-
ренции» на российском авиарынке, 

связанной с избытком провозных ем-
костей, а также в свете инициатив по 
поддержке авиапроизводителей РФ 
планы «Аэрофлота» по развитию мо-
гут столкнуться с серьезными препят-
ствиями. В этой ситуации назначение 
опытного финансиста главой совета 

директоров должно поддержать на-
бранный темп увеличения капитали-
зации, считает эксперт. Капитализа-
ция «Аэрофлота» на Московской бир-
же с июня 2016 года по июль 2017 года 
выросла с 87 млрд руб. до более чем 
200 млрд руб.

«Аэрофлот» вчера также опреде-
лился с составом и руководителями 
трех комитетов совета директоров — 
по аудиту, стратегии и кадрам и воз-
награждениям. Член совета директо-
ров авиакомпании, независимый ди-
ректор Алексей Германович заявил 

”
Ъ“, что «утвержденный состав отра-

жает преемственность в работе авиа-
компании — все избранные руково-
дители давно работают в 

”
Аэрофло-

те“». Комитет по аудиту сохранил за 
собой гендиректор ООО «Арида» Васи-
лий Сидоров, комитет по стратегии 
возглавит управляющий директор 
«Ренессанс брокер» Игорь Каменской, 
сменивший главу лизинговой «Авиа-
капитал сервис» (входит в «Ростех», 
владеет около 3% акций «Аэрофлота») 
Романа Пахомова, который останется 
в составе этого комитета.

Алексей Германович стал руково-
дителем комитета по кадрам и вознаг-
раждениям, этот пост он занимал в 
2012–2014 годах. Тогда была разрабо-
тана программа мотивации топ-ме-
неджмента и членов совета директо-
ров, предусматривающая вознаграж-

дение при росте капитализации «Аэ-
рофлота» быстрее, чем у международ-
ных конкурентов. Господин Германо-
вич заявил 

”
Ъ“, что «не считает целесо-

образным» ее пересматривать. По его 
мнению, вполне возможно в ближай-
шие год-два выходить на капитализа-
цию выше $5 млрд. В директиве Роси-
мущества (есть у 

”
Ъ“) к собранию ак-

ционеров «Аэрофлота» фонд вознагра-
ждения совета по долгосрочной про-
грамме мотивации за первое полуго-
дие 2016 года утвержден в сумме свы-
ше 64,2 млн руб. (половина — 32,2 
млн руб.— отложена на конец дейст-
вия программы). Объем фиксирован-
ных выплат совету составил около 39 
млн руб. за первое полугодие 2016 го-
да и 69 млн руб.— за период с июля 
2016 по июнь 2017 годов).

Елизавета Кузнецова

Первый зампред ВЭБа приземлился в «Аэрофлоте»
Михаил Полубояринов возглавил совет директоров авиакомпании
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После четырех лет  работы  
в правительстве Москвы Павел 
Ливинский (на фото) возвраща
ется в электро сетевой бизнес  
ФОТО СЕРГЕЯ КИСЕЛЕВА

42,4 процента  составила доля 
группы «Аэрофлот» на российском 
 рынке в первом полугодии
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потребительский рынок и телекоммуникации
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Несмотря на уже широкий охват 
мобильных сетей, число высот-
ных сооружений связи в России 
в 2016 году выросло на 4%, до 
66,2 тыс. Их владельцы могли 
заработать на аренде до 4 млрд 
руб. Рост сохранится и в ближай-
шие годы: большая часть ин-
фраструктуры расположена на 
крышах жилых домов, и участ-
никам рынка придется перено-
сить ее на столбы и вышки для 
развития сетей четвертого и пя-
того поколений.

Число высотных конструкций 
связи в России по итогам 2016 года 
выросло на 4%, до 66,2 тыс., а к 1 ию-
ля 2017-го достигло 68 тыс., говорит-
ся в отчете AC&M Consulting. Рост 
происходит, несмотря на практиче-
ски полное покрытие населенных 
территорий страны сетями связи 
второго и третьего поколений и вы-
сокую доступность связи четвертого 
поколения, отмечают в компании. 
«У нас все еще около 60% сайтов рас-
положено на крышах зданий, в том 
числе и жилых. Со временем боль-
шинство таких сайтов придется пе-
реместить на столбы и мачты осве-
щения и уличную мебель»,— пояс-
няет управляющий партнер AC&M 
Михаил Алексеев. Это вызвано в том 
числе технологической эволюцией: 
в четвертом и пятом поколениях уз-
лы сети необходимо располагать на-
много гуще, а высоту подвеса 
устройств сокращать. Таким обра-
зом, темпы роста примерно на 3 тыс. 
конструкций в год сохранятся в 
2017–2022 годах.

Россия уже занимает шестое место 
по количеству высотных сооруже-
ний связи в мире после Китая, Ин-
дии, Японии, США и Индонезии. Но, 
в отличие от других развитых рын-
ков, на российском почти все кон-
струкции принадлежат самим опера-

торам связи. Только у «большой чет-
верки» в совокупности 53,7 тыс. ба-
шен, мачт и столбов, оценивает 
AC&M: по 15,6 тыс. у «МегаФона» и 
МТС, 13 тыс. у «Вымпелкома», 9,5 тыс. 
у Tele2. У крупнейших специализи-
рованных компаний — «Русских ба-
шен» и «Вертикали» — около 3 тыс. и 
2 тыс. конструкций соответственно.

Годовая выручка «Русских башен» 
от сдачи в аренду конструкций в 2016 
году, по оценке AC&M, могла соста-
вить не менее 1,4 млрд руб., «Вертика-
ли» — 800–900 млн руб. Все участни-
ки рынка могли заработать на аренд-
ных платежах 3,5–4 млрд руб. В этом 

объеме не учитываются номиналь-
ные арендные платежи или бартер-
ные схемы между операторами. Если 
бы 70% всех высотных сооружений 
оказалось бы в собственности не опе-
раторов связи, а специализирован-
ных компаний, как на более разви-
тых рынках, совокупный объем рын-
ка достигал бы 19–20 млрд руб. в год, 
предполагают авторы исследования.

При этом российский рынок мо-
жет не увидеть традиционных для 
США и Европы крупных сделок по 
продаже башен операторами, гово-
рится в отчете. В AC&M приводят 
пример «Вымпелкома» и Tele2, кото-
рые «не смогли достичь с потенци-
альными покупателями взаимовы-
годных условий». «Для сотовых опе-
раторов вышки, антенно-мачтовые 
сооружения не являются профиль-
ными активами. Но продажа вышек 
для нас не является самоцелью. Мы 
рассматривали возможность прода-

жи башенной инфраструктуры, по-
скольку это может быть экономиче-
ски выгодно с точки зрения затрат. 
Интерес к нашей инфраструктуре 
проявляло достаточно много компа-
ний. Но пока мы не получили выгод-
ного предложения, которое нас бы 
устроило»,— подтвердил 

”
Ъ“ пред-

ставитель Tele2.
Представитель МТС отметил, что 

в компании «изначально не вери-
ли» в перспективность продаж опе-
раторами в России собственной ба-
шенной инфраструктуры как осно-
вы их бизнеса. Вместо этого опера-
тор самостоятельно сдает свои баш-

ни в аренду в нескольких регионах. 
«Мы уже привлекаем клиентов, что 
позволяет нам не только покрыть 
собственные незначительные рас-
ходы на обслуживание существую-
щей инфраструктуры, но и допол-
нительно зарабатывать»,— подчер-
кивают в МТС. Востребованность 
башен будет расти и с развитием в 
ближайшие годы технологий ин-
тернета вещей, добавляет собесед-
ник 

”
Ъ“ в одном из операторов.

Стоимость управляющих башня-
ми федеральных игроков, вокруг 
которых будет консолидироваться 
рынок, будет расти, уверен генди-
ректор принадлежащей «МегаФону» 
Первой башенной компании Алек-
сандр Теремецкий. При этом неза-
висимые игроки не создают конку-
ренции и не определяют подход к 
ценообразованию, отмечает он.

Кристина Жукова,  
Роман Рожков

У операторов выросли башни
Рынок высотных сооружений связи увеличился

Положения ст. 9, касающиеся, в 
частности, отсрочки платежа и оказа-
ния дополнительных услуг, при этом 
требуют от небольших ритейлеров 
значительных дополнительных за-
трат, отмечает господин Юрков. Диф-
ференцированное регулирование 
должно помочь развитию конкурен-
ции и региональной торговли, счита-
ет Дмитрий Юрков. Он уже подгото-
вил письмо, предоставив копию 

”
Ъ“, 

вице-спикеру Госдумы Ирине Яровой 
с просьбой рассмотреть предложен-
ный законопроект в осеннюю сессию. 
По словам депутата, письмо будет на-
правлено 12 сентября. В аппарате 
Ирины Яровой, Минпромторге и Фе-
деральной антимонопольной службе 
отказались от комментариев до озна-
комления с проектом поправок.

До того как в 2016 году стать депута-
том Госдумы, Дмитрий Юрков зани-
мался торговым бизнесом. По дан-
ным сайта «Деловой России», он был 
совладельцем НП «Панорама Retail». 
Эта структура, по собственным дан-
ным, объединяет более 80 магазинов 
в Архангельской и Вологодской облас-

тях. Господин Юрков пояснил 
”
Ъ“, что 

был одним из создателей НП, но вы-
шел из управления, после того как 
стал депутатом Госдумы.

Председатель президиума Ассоци-
ации компаний розничной торговли 
Илья Ломакин-Румянцев указывает, 
что проект поправок, по сути, предла-
гает дать право на дискриминацию 
поставщиков не только малым, но и 
средним торговым сетям, на долю ко-
торых в совокупности приходится 
около половины оборота сетевой роз-
ничной торговли. Инициатива проти-
воречит принципам рыночной эко-
номики и, по сути, является дискри-
минационной для большинства ри-
тейлеров и поставщиков, возмущает-
ся собеседник 

”
Ъ“ в крупной сети. Для 

торгового бизнеса, который реально 
относится к категории малого и сред-
него, это будет означать неоправдан-
ное усиление позиций его крупных 
конкурентов, считает глава москов-
ского представительства Metro 
Wholesale & Food Specialist Company 
AG Алексей Григорьев. Директор Сою-
за независимых сетей Сергей Кузне-
цов отмечает, что у региональных и 
федеральных сетей существенная 

разница в выручке, а поставщики ча-
сто ставят условия именно исходя из 
этого показателя. В этих условиях 
дифференцированный поход может 
быть одной из мер поддержки регио-
нальных ритейлеров, добавляет он. 
Трудности малого и среднего торгово-
го бизнеса связаны со снижающейся 
покупательной способностью, труд-
нодоступностью средств на рынке ка-
питала и отсутствием инструментов 
прямой господдержки, возражает го-
сподин Григорьев. Глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров считает, 
что упрощенная классификация тор-
говых сетей только по размеру выруч-
ки принесет больше вреда, чем поль-
зы. При анализе необходимо учиты-
вать и структуру ассортимента, и ре-
гиональную представленность, так 
как сравнительно небольшая сеть по 
меркам страны может быть домини-
рующей на рынке отдельного района 
или города, добавляет он. Один из 
производителей продуктов полагает, 
что подобное разделение может при-
вести к дроблению каких-то крупных 
сетей либо искусственному заниже-
нию выручки.

Анатолий Костырев

Закон в ассортименте
с1

Действительно, в 2016 году общее 
число игроков строительного рынка 
снизилось на 4%, до 146,1 тыс. юрлиц. 
«Говорить, что ситуация глобально 
улучшается, рано: просрочка только в 
сфере строительства, по данным ЦБ, с 
мая 2016-го по май 2017 года выросла 
на 10%, составив 334 млрд руб.»,— объ-
ясняет он. По словам господина Фесь-
кова, сами банки по-прежнему счита-
ют отрасль наиболее проблемной.

Объем госконтрактов в строитель-
стве, заключенных в первом полуго-
дии, составил 2,17 трлн руб., что на 
15% больше показателя аналогично-
го периода прошлого года. Но Нико-
лай Алексеенко предупреждает, что 
однозначно трактовать рост объема 
госзаказа как антикризисную тен-
денцию нельзя. Он объясняет, что 
госзаказ позволяет нагружать ва-
кантные мощности строительных 

организаций, которые простаивают 
в период низкого спроса со стороны 
частного сектора. Андрей Феськов 
связывает рост объема госзаказа с ак-
тивизацией подготовки объектов к 
чемпионату мира по футболу, про-
граммами реконструкции общест-
венных пространств и инфраструк-
туры и роста оборонного заказа. 
«Большая доля в общем объеме госза-
каза традиционно приходится на мо-
сковские проекты и 

”
стройки века“ 

— Керченский мост и автотрассу 

”
Таврида“ в Крыму»,— добавляет он. 

Директор департамента оценки и 
консультационных услуг Swiss Ap-
praisal в России и СНГ Алексей Серге-
ев предполагает, что рост объема гос-
заказа может сохраниться и в даль-
нейшем. «Например, в Москве он бу-
дет обеспечен началом программы 
реновации, на которую потребуются 
значительные средства»,— отмечает 
господин Сергеев.

В то же время в целом о росте пока-
зателей жилищного строительства го-
ворить пока не приходится: по итогам 
полугодия объем ввода по сравнению 
с аналогичным периодом 2016 года 
сократился на 11,3%, до 28 млн кв. м. 
Негативную динамику в РАСК связы-
вают с тем, что сейчас вводят в основ-
ном проекты, стартовавшие в самый 
разгар кризиса. Более того, ситуация в 
Подмосковье, на одном из ключевых 
рынков недвижимости, сейчас нахо-
дится на грани, заявил вчера замглавы 
Минстроя России Никита Стасишин. 
Инвестиционной себестоимости, ко-
торая сегодня есть в Москве, в Москов-
ской области практически не оста-
лось, пояснил чиновник. А инвести-
ционная себестоимость, по его сло-
вам,— это то, что «позволяет создавать 
новое качество среды внутри проек-
тов, применять новые технологии».

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко

Девелоперы выстроились по росту

«Интеко» семьи Гуцериевых-
Шишхановых построит 227 тыс. 
кв. м недвижимости на западе 
Москвы на участке территори-
альной дирекции (ТД) «Волын-
ская», вложив в проект 20 млрд 
руб. Партнером девелопера по 
проекту освоения этой террито-
рии остается принадлежащее 
столичной мэрии Управление 
экспериментальной застройки 
микрорайонов. Две компании 
планируют построить совокуп-
но 727,94 тыс. кв. м.

«Интеко» построит 227 тыс. кв. м 
недвижимости в рамках освоения 
площадей ТД «Волынская» на западе 
Москвы. В официальном сообще-
нии девелопера говорится, что 
стройка займет 20 га, из общего объ-
ема 144,3 тыс. кв. м придется на жи-
лье (четыре корпуса бизнес-класса, 
семь корпусов премиум-класса и 
три корпуса класса de luxe), осталь-
ное — на сопутствующую инфра-
структуру, нежилые помещения и 
парковку. Вся территория «Волын-
ской» занимает 48 га. Кроме «Инте-
ко» здесь будет строить Управление 
экспериментальной застройки ми-
крорайонов (УЭЗ). Вчера в его пресс-
службе 

”
Ъ“ сообщили, что проектом 

запланировано строительство в об-
щей сложности 727,94 тыс. кв. м, в 
том числе 615,73 тыс. кв. м жилья.

По оценкам президента «Интеко» 
Олега Солощанского, расходы ком-
пании на застройку своего участка 
составят 20 млрд руб. Он добавляет, 
что сейчас продолжается разработка 
проектной документации, а разре-
шение на строительство может быть 
получено уже в первом квартале 
2018 года.

В описании участка, который бу-
дут застраивать «Интеко» и УЭЗ, ука-
зано, что он находится в респекта-
бельном посольском районе в Запад-
ном административном округе Мо-
сквы в пойме реки Раменки. В преде-
лах пяти-десяти минут езды от него 
расположены торгово-развлекатель-
ные центры, объекты культуры, МГУ. 
Эта площадка принадлежит «Инте-
ко» давно: компания получила зем-
лю ТД «Волынская» и «Сетуньская» 
(всего около 55 га) при предыдущем 
собственнике, супруге экс-мэра Мо-
сквы Елене Батуриной. Участки дол-
гое время считались спорными и 
привлекали внимание Генпрокура-
туры, которая просила столичные 
власти разобраться, почему девело-
пер получил земли, предназначав-
шиеся для строительства посольств. 

На западе Москвы новому проек-
ту «Интеко» придется конкурировать 
почти с тремя десятками девелопер-
ских проектов (без учета ЖК за пре-
делами МКАД), отмечает управляю-

щий партнер «Метриум Групп» Ма-
рия Литинецкая. Это 5,96 тыс. квар-
тир и апартаментов преимуществен-
но в высокой стадии готовности. 
«Кроме того, проекты бизнес-класса 
и премиум-класса строятся почти во 
всех округах столицы, но Раменки — 
это локация, которая исторически 
пользуется высоким спросом»,— 
рассуждает госпожа Литинецкая, от-
мечая, что, в зависимости от класса 
строящегося жилья, на старте про-
даж оно может стоить 180 –250 тыс. 
руб. за 1 кв. м.

По словам гендиректора «Миэль-
Новостройки» Натальи Шаталиной, 
проекты бизнес-класса сейчас до-
минируют в общем объеме предло-
жения в новостройках: из 34 проек-
тов, вышедших на рынок в 2017 го-
ду, по метражу 52,9% приходится на 
бизнес-класс. Но его доля по сравне-
нию с докризисными показателями 
снизилась. В декабре 2013 года на 
него приходилось 54,2% общего 
объема предложения в новострой-
ках (в границах старой Москвы), 
сейчас 47,7%. Жилья комфорт-класса 
стали строить больше — 43% (теку-
щий показатель) вместо 31,8% в кон-
це 2013 года. Совокупный объем 
предложения первичного рынка 
Москвы в старых границах сегодня 
составляет 2,892 млн кв. м.

Екатерина Геращенко

«Интеко» устроится по-посольски
Девелопер начнет стройку в пойме реки Раменки

Российские компании улучшили свои позиции 
в ежегодном рейтинге крупнейших в мире книж-
ных издательств Publishers Weekly. «Эксмо-АСТ» 
под нялось с 48-го на 38-е место, а «Просвеще-
ние» — с 49-го на  47-е. Несмотря на стагнацию 
 тиражей на российском рынке, издательства 
 нарастили выручку в долларовом эквиваленте 
на 35% и 7% соответственно.

Два российских холдинга вошли в топ-50 крупней-
ших по выручке мировых книжных издательств, следу-
ет из ежегодного рейтинга журнала Publishers Weekly. 
«Эксмо-АСТ» поднялось с 48-го на 38-е место, нарастив в 
2016 году выручку в долларовом выражении на 35%, до 
$314 млн. «Просвещение» переместилось с 49-го на 47-е 
место при росте выручки на 7%, до $207 млн. При этом в 
рейтинге впервые за последние годы не учитывались 
китайские издательства. В 2015 году в топ-50 их было че-
тыре. Их исключение из списка объясняется рекоменда-
циями компаниям китайского правительства.

Президент «Эксмо-АСТ» Олег Новиков объясняет ди-
намику органическим ростом компании, поясняя, что 
основные сделки по расширению произошли раньше, в 
2014 году. По его оценке, рост рублевой выручки компа-
нии составил 14%, еще 17% дал рост курса рубля по отно-
шению к концу 2015 года. «Издательская группа растет 
выше рынка, и мы планируем сохранить эти показате-
ли. Стратегическая цель — войти в десятку крупнейших 
европейских издательств»,— сообщил он.

В «Просвещении» объясняют рост выручки «расшире-
нием клиентской базы, появлением новых проектов, в 
частности, началом работы академии 

”
Просвещение“, 

совершенствованием логистики и дистрибуции и разви-
тием системы работы с конечными клиентами, минуя 
посредников». Клиентская база увеличилась примерно 
на 10%, а доля новых проектов в выручке компании со-
ставила 5%, уточняет первый вице-президент компании 

Михаил Кожевников. Результаты 2017 года в «Просвеще-
нии» не прогнозируют, но уверены, что они будут «не ху-
же, чем годом ранее».

При этом ранее данные по российскому книгоиздатель-
скому рынку в целом не были учтены в последнем отчете 
International Publishers Association (IPA), обратил внима-
ние сайт «Горький». Если в число стран с наиболее высо-
ким оборотом рынка Россия могла и не попасть, то в рей-
тинге по количеству выпущенных книг, скорее всего, дан-
ные просто не были отражены, полагает глава Ассоциации 
интернет-издателей Владимир Харитонов. В Ассоциации 
книгоиздателей России уточнили, что направляли данные 
в IPA и сейчас разбираются в ситуации.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в 2016 году оборот книжного 

рынка России без учета бюджетных продаж вырос на 8%, 
до 56 млрд руб. (данные «Книжной индустрии»). Общий 
тираж выпущенных книг и брошюр снизился на 2,9%, до 
446 млн экземпляров (данные Российской книжной па-
латы). По количеству выпускаемых наименований Рос-
сия регулярно входит в первую пятерку, напоминает 
Олег Новиков. Отсутствие России в топ-10 крупнейших 
по обороту национальных книжных рынков он объяс-
няет низким уровнем потребления книг на душу населе-
ния. «Если в странах-лидерах уровень потребления семь-
девять книг на человека в год, то в России всего три. Так-
же средняя стоимость книги у нас в два раза ниже, чем в 
Европе и США»,— рассуждает издатель. По его словам, 
на низком объеме рынка сказываются также недостаточ-
ное обеспечение книжными магазинами и проблема за-
щиты авторских прав в интернете. «Однако те усилия, 
которые предпринимаются для решения перечислен-
ных проблем и со стороны государства, и с нашей сторо-
ны, за последние несколько лет помогают России посте-
пенно, но продвигаться вверх в этом рейтинге»,— под-
черкивает господин Новиков.

Елизавета Макарова, Анна Афанасьева

Издатели выручили рейтинг 
«Эксмо-АСТ» и «Просвещение» 
 улучшили финансовые показатели

24 тыс. руб.
в месяц составила средняя ставка 
 аренды места для размещения  
базовой станции связи в 2016 году
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тенденции / продовольственный ритейл
Розница от производителя
Почему продуктовые сети захотели стать дистрибуторами
Федеральные ритейлеры нашли 
способ увеличения оборотов 
на падающем рынке: со второй 
половины 2016 года они акти-
визировали оптовые продажи 
продуктов питания, получае-
мых напрямую от производи-
телей. Последние опасаются, 
что такая схема ухудшит их 
экономическое положение: по-
чти вся маржа от реализации 
товара достанется сетям. Зато 
небольшие региональные сети, 
на которых и ориентированы 
оптовые проекты крупных ри-
тейлеров, рассчитывают, что 
выход на рынок новых дистри-
буторов расширит выбор 
 продукции и снизит цены.

В середине прошлого года круп-
нейшие продовольственные сети 
России столкнулись с замедлением 
темпов роста. Из-за кризиса оборот 
розничной торговли продолжал па-
дать (в первом полугодии 2016 года, 
согласно Росстату, он сократился на 
5,7%, до 13,16 млрд руб.), население 
по-прежнему экономило даже на то-
варах первой необходимости.

Кроме того, прошлым летом по-
сле долгих проволочек были приня-
ты поправки к закону «О торговле», 
которые еще сильнее усложнили 
жизнь ритейлеров. Они ограничили 
размер выплат, которые поставщики 
могли осуществлять в пользу розни-
цы,— 5% от стоимости поставки. В 
этот процент теперь входит премия 
за объем закупки (ретробонус, кото-
рый до изменения закона мог дости-
гать 10%), оплата маркетинговых, ре-
кламных, логистических и других 
услуг (их размер прежде не ограни-
чивался). После принятия поправок 
сети и поставщики перешли на так 
называемую чистую цену, то есть без 
дополнительных выплат.

Что мешало, то и помогло
Впрочем, именно принятие попра-
вок к закону «О торговле» позволило 
ритейлерам добиваться от поставщи-
ков снижения закупочных цен, очи-
щенных от бонусов. В результате раз-
ница между ценой закупки для сетей 
и ценой закупки для оптовиков, пере-
продающих товар в небольшие мага-
зины, увеличилась. Соответственно, 
у ритейлеров возросла и выгода от 
продажи товара оптовым компани-
ям. До принятия поправок к закону 
«О торговле» ритейлеры перепрода-
вали товар в опт только если произво-
дитель давал им скидку, теперь из-за 
тотального снижения закупочных 
цен эта практика стала гораздо более 
распространенной, говорит один из 
производителей продуктов питания.

Почти все опрошенные 
”
Ъ“ про-

изводители говорят, что заметно на-
ращивать объемы закупки для по-
следующей перепродажи в опт ри-
тейлеры начали примерно с середи-
ны 2016 года. Но официально о рабо-
те в новом направлении они сооб-
щать не спешили. Первой косвенно 
признала работу по такой схеме ГК 
«Дикси» (четвертый по обороту рос-
сийский продовольственный ритей-

лер). В июле она и крупнейший в Рос-
сии табачный дистрибутор «Мегапо-
лис» (как и «Дикси», контролируется 
миллиардером Игорем Кесаевым) 
объявили об объединении своих за-
купочных, логистических и дистри-
буторских возможностей. Компании 
объяснили это желанием расширить 
каналы сбыта оптовых и мелкоопто-
вых партий товаров повседневного 
спроса. По сути, закупкой этих пар-
тий занимается «Дикси» и перепро-
дает их «Мегаполису», который, в 
свою очередь, осуществляет достав-
ку товара в несетевую розницу.

По пути Metro
Этим же летом стало известно, что 
вторая по обороту розничная сеть 
«Магнит» также решила расширить 
свои оптовые продажи. Согласно 
стратегии их развития, ритейлер 
ориентируется на активную клиент-
скую базу — 13,7 тыс. организаций 
из числа несетевой розницы, регио-
нального ритейла, рынков и ярма-
рок. Целевыми товарными группа-
ми «Магнит» назвал табак, алкоголь, 
кондитерские изделия, напитки, ко-
фе и чай, бакалею, молочную про-
дукцию, овощи и фрукты, рыбу и мя-
со. К 2020 году за счет увеличения оп-
товых продаж он намерен выйти на 
дополнительную прибыль 6 млрд 
руб. и выручку 150 млрд руб. в год. В 
августе ритейлер официально объя-
вил о тестовом запуске трех магази-
нов «Магнит-опт», в которых, как и в 
Metro Cash & Carry, товар можно бу-
дет приобрести как мелким оптом, 
так и в розницу.

Еще раньше в этом году по пути 
Metro пошла «Лента». С февраля сеть 
начала работу с профессиональными 
покупателями во всех своих гипер-
маркетах через программу «Лента 
про». Юридическим лицам и част-
ным предпринимателям предлагает-
ся совершать покупки в специаль-
ных кассах гипермаркетов, получать 
счета-фактуры для учета затрат и воз-
врата НДС, рассказывает директор по 
продажам и развитию проекта «Лента 
про» Дмитрий Лакизенко. Участие в 
программе дает покупателям скидку 
до 9% на весь ассортимент гипермар-
кетов «Ленты». Программа ориенти-
рована на сегмент HoReCa (кафе, ре-
стораны и отели), мелкую розницу и 
офисы, но также ритейлер думает и о 
работе с крупными корпоративными 
заказчиками. В ближайшее время он 
намерен расширить оптовый ассор-
тимент новыми позициями и част-
ными торговыми марками, разрабо-
танными специально для профессио-
нальных покупателей.

У каждого ритейлера свои причи-
ны развивать продажи в опт. «Дикси» 
нужно поддержать закупочную силу, 
падающую на фоне закрытия мага-
зинов. «Магнит» ищет точку допол-
нительного роста, который позволит 
ему при этом не нарушать антимоно-
польные ограничения. В «Ленте» за-
пуск оптовой программы объясняют 
тем, что спрос на товары в ее магази-
нах был со стороны не только обыч-
ных покупателей, но и бизнесменов. 
«На фоне сложной экономической 
ситуации с рынка ушло множество 
средних и мелких поставщиков для 

сегмента HoReCa и небольшой неза-
висимой розницы. За счет конку-
рентных цен, удобного сервиса и ин-
дивидуальной работы с каждым кли-
ентом мы рассчитываем нарастить 
свое присутствие в этом сегмен-
те»,— говорит господин Лакизенко.

В этом году сокращение оборота 
розничной торговли продолжилось, 
поэтому консолидация оптового 
рынка, где конкуренция довольно 
слабая, для крупных розничных се-
тей выглядит логичным и привлека-
тельным шагом, считает гендирек-
тор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. При этом он отмечает: 
производителям важно диверсифи-
цировать свои каналы продаж, поэто-
му крупным ритейлерам по прямым 
контрактам они поставляют, как пра-
вило, около половины продукции, 
остальная часть идет дистрибуторам. 
Но именно последним продать товар 
можно с большей выгодой. Отпуск-
ная цена для ритейлеров даже без 
учета продаж по промоакциям как 
минимум на 10% ниже, чем для реги-
ональных дистрибуторов, говорит 
господин Бурмистров. Таким обра-
зом, в сети товар отгружается с мини-
мальной маржой или совсем без нее.

Меньше маржи — 
меньше мяса в колбасе
Растущая активность сетей в опте 
еще в прошлом году была рассмотре-
на на комиссии по применению Ко-
декса добросовестных практик (ре-
гулирует отношения между постав-
щиками и ритейлерами). Произво-
дители тогда возмущались тем, что 

одна из розничных сетей, получая от 
поставщика товар для проведения 
промоакции по сниженной цене, пе-
репродавала его оптовикам. «В ре-
зультате этого потребители ограни-
чиваются в доступе к товару со сни-
женной ценой, поставщик несет фи-
нансовые издержки, не достигая це-
ли мероприятия, а товар... выводит-
ся посредниками на розничный ры-
нок по несниженной цене»,— гово-
рилось в материалах комиссии.

По словам одного из крупных про-
изводителей, из отгруженной в сети 
продукции в опт потом уходит до 10–
15%: этот объем в результате зависает 
на полке маленького магазина, но 
уже по цене, уровень которой будет 
либо паритетным тому, что в сетевой 
рознице, либо, скорее всего, даже вы-
ше. «Закупая больше товара с учетом 
потребностей 

”
Мегаполиса“, 

”
Дик-

си“ требует увеличить скидку, но мы 
могли бы продать этот объем другим 
оптовым компаниям с большей вы-
годой. Таким образом, ритейлер пе-
ретягивает себе нашу маржу»,— сету-
ет другой производитель. Менеджер 
компании по выпуску безалкоголь-
ных напитков рассказывает, что не-
которые дистрибуторы перестали 
брать у него товар на реализацию: 
«Они ссылаются на то, что могут заку-
пить мою же продукцию на более вы-
годных условиях у сетей». Собесед-
ник 

”
Ъ“ добавил, что один из его кон-

курентов, попав в аналогичную ситу-
ацию, решил отказаться от контракта 
с одной из федеральных сетей.

Бороться с такой практикой, по 
словам одного из производителей, 
можно было бы, например, путем 
конкретизации в договорах постав-
ки канала сбыта. Но требовать таких 
условий от розницы смогут только 
очень крупные поставщики, призна-
ет собеседник 

”
Ъ“: «Ритейлер может 

отказаться подписывать дополни-
тельное соглашение к договору, за-
крепляющее канал сбыта, а даже 
если и подпишет, ничто не помеша-
ет ему его нарушать».

Складывающаяся ситуация мо-
жет негативно сказаться на потреби-
теле, опасается топ-менеджер одного 
из производителей алкоголя. «Теряя 
маржу, производители будут выну-
ждены уходить с рынка или снижать 
и без того уже максимально низкую 
себестоимость продукции. В россий-
ской практике это всегда приводит к 
уменьшению мяса в колбасе и чистя-
щих веществ в стиральном порош-
ке»,— рассуждает он. По его мнению, 
единственное, что может противо-
стоять ритейлерам, рыночная сила 
которых достигла своего апогея, это 
развитие онлайн-торговли как пря-
мого канала между поставщиком и 
потребителем.

Если события и дальше будут раз-
виваться в том же духе, крупный ри-
тейл просто сломает оптовый ры-
нок, лишив производителей единст-
венного рентабельного для них ка-
нала сбыта, беспокоится крупный 
поставщик. Исправить эту ситуа-
цию, по его мнению, могли бы но-
вые поправки к закону «О торговле». 

«Например, они могли бы запретить 
ритейлерам проводить операции 
вне торгового зала, контролировать 
это можно было бы через наклад-
ные»,— предлагает он.

Бомба замедленного 
действия
Александр, собственник алкоголь-
ного дистрибутора в одном из цент-
ральных регионов, скептически от-
носится к оптовым проектам круп-
ных сетей. Он объясняет это тем, что 
мелкая розница, в которой те видят 
свою целевую аудиторию, имеет тен-
денцию к сокращению. «Чтобы заво-
евать оптовый рынок, крупным ри-
тейлерам придется продавать товар 
дешевле в несетевые магазины»,— 
говорит предприниматель. Однако 
он предупреждает, что это может 
оказаться бомбой замедленного дей-
ствия, так как с небольших рознич-
ных торговцев, получающих товар в 
рассрочку, очень часто бывает слож-
но получить деньги вовремя. «Имен-
но из-за этого я стал развивать собст-
венную алкогольную розницу, что-
бы меньше зависеть от недисципли-
нированных собственников мелких 
магазинов»,— сказал Александр. Для 
крупных сетей, по его мнению, бо-
лее безопасным вариантом разви-
тия на рынке оптовых продаж был 
бы формат «магазин для магазинов», 
так как в этом случае оплата товара 
происходит сразу.

Региональные ритейлеры в опто-
вых проектах крупных сетей видят 
дополнительную возможность для 
собственного развития, говорит ген-
директор Федерального закупочно-
го союза (ФЗС, объединяет 86 сетей 
из регионов, управляющих более 
чем 4 тыс. магазинов) Светлана Ваг-
нер. Она объясняет это тем, что в Рос-
сии во многих категориях товаров 
наблюдаются дефицит предложения 
и отсутствие эффективной логисти-
ки, поэтому любое расширение 
источников поставок дает дополни-
тельный выбор. При этом, добавляет 
госпожа Вагнер, большинство ло-
кальных розничных сетей не конку-
рирует с федеральными ритейлера-
ми по ценам, что делает их сотрудни-
чество взаимовыгодным.

Наибольший риск, считает госпо-
жа Вагнер, проекты федеральных ри-
тейлеров могут представлять для бо-
лее крупных региональных сетей, 
которые насчитывают более 500 ма-
газинов и ведут бизнес в формате ди-
скаунтера, пытаясь зайти на поле 
больших игроков. Локальным роз-
ничным сетям, считает она, в долгос-
рочной перспективе следует отне-
стись с осторожностью к растущему 
интересу лидеров российского роз-
ничного рынка к работе в оптовом 
звене. Через этот канал, поясняет 
глава ФЗС, федеральные игроки мо-
гут быстрее адаптироваться к регио-
нальным особенностям потреби-
тельского спроса, анализируя прода-
жи по категориям, форматам и лока-
циям небольших сетей.

Анастасия Дуленкова, 
Олег Трутнев

Принадлежащая датскому кон-
церну Carlsberg пивоваренная 
компания «Балтика» — крупней-
ший производитель пива в Рос-
сии с долей рынка около 33% 
(данные Nielsen). О ее взаимоот-
ношениях с федеральными се-
тями 

”
Ъ“ рассказала вице-прези-

дент по продажам «Балтики» 
Ольга Белкина.

— Насколько, по вашим наблюде-
ниям, в последние годы возросла 
рыночная сила сетей?
— По нашей категории Nielsen уже 
давно видит долю современной тор-
говли гораздо выше, чем традици-
онной. По разным оценкам, это 65–
70% рынка. Мы видим тренд по со-
кращению количества локальных 
сетей и безусловный рост крупней-
ших игроков. 

Но при всем при этом мы пре-
красно понимаем, что с точки зре-
ния консолидации рынка рознич-
ной торговли мы еще не достигли 
уровня Западной Европы. Если ве-
рить статистике, доля топ-10 сетей в 
России пока составляет 28%, тогда 
как, например, в соседней Финлян-
дии тройка лидеров занимает уже 
более половины рынка. 

Очевидно, что консолидация 
рынка продолжится, катализато-
ром этого послужил кризис. Потре-
битель еще не вышел из режима 

экономии. И мы видим, что 2017 
год стал рекордным по уровню до-
ли товаров, проданных по скид-
кам. В случае с пивом эта доля уве-
личилась очень существенно к 
прошлому году и в целом на рынке 
составляет примерно 70% по ито-
гам июня.
— Как сильно увеличение доли 
крупных розничных сетей влия-
ет на вашу доходность?
— Это, безусловно, большой вызов 
для любого производителя на лю-
бом рынке. Но мы стараемся вы-
страивать стратегическое партнер-
ство с нашими контрагентами та-
ким образом, чтобы оно было взаи-
мовыгодным.
— В чем, на ваш взгляд, причина 
того, что сети пошли в оптовое 
звено?
— У любого нового рыночного явле-
ния так или иначе есть экономиче-
ские предпосылки. То, что рознич-
ные операторы решили заняться 
оптовыми продажами, также свя-
зано с экономикой. Из-за продолжа-
ющегося кризиса сети чувствуют се-
бя не так комфортно, как им бы хо-
телось. Поэтому, безусловно, в борь-
бе за каждый рубль они придумы-
вают способы, как повысить свой 
товарооборот. Один из них — это 
продажа в опт.
— Как «Балтика» относится к по-
добной практике?

— Если говорить про экономику во-
проса, то понятно, что любой про-
изводитель, который инвестирует в 
сети, рассчитывает на получение 
каких-то понятных услуг. В их чи-
сле собственная доставка с распре-
делительных центров, выкладка то-
вара и т. д. Если продажами в точки 
традиционной розницы занимает-
ся дистрибутор компании, то опять 
же он им оказывает определенный 
набор услуг, связанный с достав-
кой, с выкладкой, работой с ассор-
тиментом и пр. В ситуации, когда 
сети продают в опт, понятно, что по-
добных услуг оказываться не будет. 
Поэтому, на наш взгляд, такая схема 
недостаточно справедлива. Нам ка-
жется, что каждый должен зани-
маться тем бизнесом, который ему 
наиболее соответствует и в котором 
он может оказать максимальное ка-
чество услуг.
— Когда, по вашим наблюдениям, 
сети стали активнее наращивать 
закупки для перепродажи в опт?
— Я думаю, что эта проблема стала 
заметной в середине 2016 года. Без-
условно, через опт сети продавали 
всегда в большем или меньшем 
объеме. Этим занимались не толь-
ко федеральные, но и некоторые 
локальные игроки. Это носило ско-
рее эпизодический характер, те-
перь же можно говорить уже о не-
коем системном подходе в отдель-
ных случаях.
— Вы, как крупный поставщик, 
можете как-то противостоять 
этой практике?
— Мы, как крупный поставщик, пол-
ностью соблюдаем требования теку-
щего законодательства России и не 
можем каким-либо образом ограни-
чивать наших покупателей в данной 
части.

Интервью взял  
Олег Трутнев

«Сети чувствуют себя  
не так комфортно, как им хотелось бы»

Ольга Белкина, 
вице-президент по продажам компании «Балтика»

Почти все крупные российские 
продовольственные ритейлеры 
торгуются на бирже, а потому 
стремятся постоянно радовать 
инвесторов хорошими финан-
совыми результатами. О том, за 
счет чего они их будут добивать-
ся в будущем, 

”
Ъ“ поговорил со 

старшим аналитиком Райффай-
зенбанка Натальей Колупаевой.

— В каких-то других странах есть 
практика, когда розничные сети 
не формата cash&carry занимают-
ся перепродажей получаемых от 
поставщиков товаров в опт?
— Если речь идет о модели специа-
лизированного дистрибутора и ри-
тейлера, фокусирующегося на по-
ставке определенных типов продук-
тов, то эта модель имеет распростра-
нение в разных странах мира, в част-
ности в США. Там, кстати, процесс 
интеграции игроков отрасли шел и в 
обратном направлении, то есть круп-
нейшие дистрибуторы выходили в 
сегмент розничной торговли, поку-
пая небольшие сети. В России мо-
дель вертикальной интеграции раз-
вита, например, в фармотрасли. Есть 
компания «Протек», которая однов-
ременно и дистрибутор, и произво-
дитель, и ритейлер.
— Что будет являться драйверами 
дальнейшего роста оборотов рос-
сийских ритейлеров? Какую роль 

в этом будут играть работа с опто-
выми клиентами? 
— Фаза активного роста у крупней-
ших российских розничных сетей 
продлится еще около пяти лет. Поэто-
му ключевым фокусом развития для 
компаний останется рост в рознич-
ном сегменте. С другой стороны, ри-
тейлеры изучают возможности для 
диверсификации бизнеса или полу-
чения конкурентного преимущест-
ва. Идут процессы вертикальной ин-
теграции — развитие собственной 
логистики, транспорта, производст-
венных мощностей, своего прямого 
импорта. Это является источником 
снижения операционной себестои-
мости и консолидации дополнитель-
ной операционной рентабельности в 
цепочке поставок. Все это может спо-
собствовать развитию оптового на-
правления бизнеса уже сейчас. Но 
вряд ли оптовый бизнес займет боль-
шую долю в обороте ритейлеров в 
обозримой перспективе. Для его раз-
вития требуются значительные инве-
стиции, которые сейчас актуальнее 
направлять в основной бизнес.
— «Магнит» уже заявил о начале 
тестирования магазинов форма-
та «Магнит-опт». Могут ли после-
довать его примеру другие ритей-
леры?
— Дистрибуторский бизнес, как и 
ритейл, это бизнес на масштабе, ко-
торый имеет относительно низкий 

уровень рентабельности. Как прави-
ло, он ниже, чем в розничной торгов-
ле. Те игроки рынка, которые имеют 
преимущество в отрасли по издер-
жкам, могут быть эффективными в 
этом сегменте. Пожалуй, любой 
крупный федеральный ритейлер 
мог бы рассматривать такую возмож-
ность. Однако речь идет скорее о ди-
стрибуции ограниченного наимено-
вания товарных категорий, созвуч-
ных ассортиментной матрице роз-
ничного бизнеса. 
— Как активизация ритейлеров в 
оптовом звене может сказаться 
на производителях продуктов 
питания с точки зрения их эконо-
мики? 
— Если ритейлер может предло-
жить в оптовый канал какой-либо 
товар по рыночной цене, это долж-
но быть выгодно поставщику за счет 
роста объемов, повышения доли 
рынка и т. д. Дистрибуция и розни-
ца — это высокотехнологический 
бизнес, где идет борьба за снижение 
себестоимости и удержание уровня 
рентабельности, которые легко из-
мерить. При этом конкретика эко-
номических взаимоотношений — 
предмет переговорного процесса 
поставщика с дистрибутором или 
ритейлером. 
— Как может измениться рынок 
оптовых компаний в результате 
действий ритейлеров? Может ли 
часть из них уйти с рынка?
— Развитие крупной сетевой розни-
цы и переход ритейлеров на прямые 
поставки и прямой импорт уже дав-
но негативно влияют на бизнес ди-
стрибуторов. В случае когда дистри-
бутор не создает для бизнеса допол-
нительной ценности, кроме как 
услуги посредничества, он теряет 
рынок, что логично.

Интервью взял  
Олег Трутнев

«Фокусом развития для компаний 
останется рост в рознице»

Наталья Колупаева, 
старший аналитик Райффайзенбанка

КРУПНЕЙШИЕ ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ ПУБЛИЧНЫЕ РИТЕЙЛЕРЫ   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.

РЫНОК ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ (ТРЛН РУБ.)

Объем 
рынка 
топ-10 
ритейлеров

Традици-
онная 
торговля

Прочие 
сети

Рынки Несетевые 
объекты 
современного 
формата

РОСТ LFL-ПРОДАЖ (%)

ПРИРОСТ В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ (%)

ВЫРУЧКА (МЛРД РУБ.)

III кв.2016 2017IV кв. I кв. II кв.

«Магнит» «Дикси» «Лента» «О'кей»X5 Retail Group*

ИСТОЧНИК: «МАГНИТ».

*«ПЯТЕРОЧКА», «ПЕРЕКРЕСТОК», «КАРУСЕЛЬ».
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Производство титана — одна из 
немногих ориентированных на 
экспорт российских отраслей, 
на которых почти никак не ска-
зались ни кризис на сырьевых 
рынках, ни западные санкции 
в отношении РФ. О работе с за-
падными потребителями 
в условиях острого политиче-
ского конфликта, судьбе инвес-
тиций на Украине и возможном 
развитии производства в США, 
а также о том, как превратиться 
из металлурга в машинострои-
теля, 

”
Ъ“ рассказал гендиректор 

«ВСМПО-Ависмы» Михаил 
 Воеводин.

— Стратегия развития «ВСМПО-
Ависмы» еще два года назад 
предполагала выход на произ-
водство 40 тыс. тонн титановой 
продукции к 2020 году, но этой 
весной вы говорили уже только 
о «не менее 32 тыс. тонн к 2021 
году». Почему?
— Измерять наши показатели в тон-
нах в целом неправильно. Речь о 40–
42 тыс. тонн в год шла в начале 2010-
х годов, когда мы считали себя ме-
таллургическим предприятием, 
а сейчас мы считаем себя скорее ма-
шиностроителями. Мы уже перело-
мили эту философию производства 
в Верхней Салде: перестали исчи-
слять план и результаты тоннами 
и перешли на штуки.

Но если говорить именно про тон-
ны, то планировавшиеся тогда 
40 тыс. тонн и планируемые 32 тыс. 
тонн сегодня — это абсолютно раз-
ные тонны. Есть два основных тита-
новых рынка: авиации и космоса 
и так называемого промышленного 
титана, то есть для производителей 
и комплектаторов опреснительных 
заводов, АЭС и химических пред-
приятий. Промышленный титан как 
в 2008 году упал, так обратно и не вы-
рос, причем не только для нас. В до-
кризисные годы мы поставляли на 
промышленный рынок 7–8 тыс. 
тонн в год, сейчас — 1 тыс. тонн в год. 

Если к 32 тыс. тонн добавить те 
7–8 тыс. тонн, получатся те же 40 тыс. 
тонн. Важно, что сегодня половину 
нашей выручки дает продукция глу-
бокой переработки, которая как раз 
и измеряется штуками, а не тонна-
ми: при 50-процентной выручке она 
составляет всего 20% в тоннах. Поэто-
му сокращение планов в тоннах ма-
ло что значит с точки зрения нашей 
финансовой отчетности. Рынок про-
мышленного титана самый низко-
маржинальный, у нас и так стояла 
цель уменьшения его доли в произ-
водстве.
— Какова именно разница в мар-
же?
— Маржа в авиакосмосе во много раз 
больше, чем на промышленном ти-
тане. При этом конкуренция в по-
следнем гораздо выше, поскольку 
это не наукоемкий рынок. Основное 
свойство, которое там требуется, это 
коррозионная стойкость, а она по 
умолчанию есть в титане. На этом 
рынке достаточно много продукции 
из Китая, так как требования по каче-
ству достаточно низкие (за исключе-
нием АЭС). Это не наше будущее.
— Китай остается преимуществен-
но поставщиком сырья и промыш-
ленных изделий, его производите-
ли не идут в высокий передел?
— Пытаются, но пока не очень 
успешно. В этом плане показателен 
новый китайский гражданский са-
молет: 100% штамповок для него по-
ставляет Верхняя Салда.
— У вас традиционно большая до-
ля экспорта в продажах. Планиру-
ется ее сохранять или развивать 
российский рынок?
— Как производители материала мы 
не можем сами развивать рынок. 
Если вспомнить те же 2009–2010 го-
ды, когда правительство часто зада-
вало вопросы: чем вам помочь, мо-
жет, денег дать, может, еще как-то 
поддержать, мы говорили: нет, нам 
не надо, дайте денег нашему конеч-
ному заказчику. Так и произошло. 
В 2012 году в России потребление ти-
тана вышло на постсоветский пик — 
12–13 тыс. тонн. Такого не было 
с 1990-х. Сейчас мы возвращаемся на 
среднегодовое потребление около 
7–8 тыс. тонн. Мы надеемся, что ни-
же рынок не упадет и вернется 
к 12 тыс. тонн.
— Это только ваш рынок или есть 
импорт?
— Нет, импорта почти нет. Большин-
ство технологий по титану сертифи-
цировано, защищено патентами, 
включено в документы конечного 

производителя. Например, в россий-
ской ракете «Союз» не может исполь-
зоваться титан, произведенный по 
американской технологии. К тому 
же всегда дешевле купить в России. 
В любом случае в стратегии мы на 
Россию закладываем 12–15 тыс. тонн 
свободных мощностей, то есть мо-
жем обеспечить все потребности. 
Поэтому в наших планах где-то око-
ло 70% экспорта и порядка 30% рос-
сийского потребления.

— Ваши основные клиенты — 
американская Boeing и европей-
ская Airbus. Как изменились от-
ношения с ними после санкций? 
Пришлось ли вести переговоры 
для сохранения долгосрочных 
контрактов?
— Знаете, как говорят дипломаты, 
невозможно построить отношения 
в кризисной ситуации. Надо сначала 
их долго-долго строить, чтобы в мо-
мент кризиса эти отношения помо-
гли его пережить. Вот у нас именно 
так и получилось. За счет 15–20 лет 
сотрудничества мы вместе этот пери-
од пережили, он в принципе даже 
и кризисом не стал.

Да, возникли политические 
трудности. Но мы встретились, по-
говорили, выработали, как они это 
называют, план по уменьшению ри-
сков. И даже в локальном периоде 
это было плюсом, а не минусом. По-
тому что основным шагом стало 
увеличение буферных складов на-
шей продукции за пределами РФ, то 
есть фактически дополнительная 
работа предприятия, оплаченная 
заказчиками.

Второй проблемой стало то, что 
по некоторым видам продукции мы 
были стопроцентными поставщика-
ми. В итоге совместно с клиентами 
согласовали уменьшение наших до-
лей до 70–80% потребностей, но вза-
мен получили заказ на продукцию, 
которую раньше не выпускали,— 
были американские, японские по-
ставщики, которые обеспечивали 
100% потребностей.

То есть, по сути, мы ничего не по-
теряли, как и наши клиенты. А на бу-
дущее это даже лучше. Потому что 
бывают не только политические 

кризисы, бывают и стихийные бед-
ствия. В Верхней Салде их вероят-
ность очень маленькая, а у наших 
конкурентов потенциально сущест-
вует. Теперь если у них что-то случит-
ся, мы можем обеспечить замену.

Из минусов — стало дороже фи-
нансирование. Мы по-прежнему 
привлекаем средства в западных 
банках, потому что имеем длинные 
экспортные контракты. Стоимость 
финансирования из-за странового 
риска, из-за ограничения бюджетов 

на РФ увеличилась, хотя западные 
деньги все равно дешевле.
— Помогло то, что «ВСМПО-
Ависма» теперь частная компа-
ния?
— Да, мы легче прошли всю эту эпо-
пею, особенно с банками. Мы предо-
ставляли им структуру владения, 
объясняли, что не на 51% принадле-
жим «Ростеху», а всего на 25% плюс 
1 акцию, это не контрольный пакет. 
Поэтому, наверное, удалось сохра-
нить западное финансирование. Но 
надо отметить, что приход «Ростеха» 
на предприятие в 2006 году, поло-
живший конец акционерному кон-
фликту, позволил убедить основных 
покупателей в надежности поставок 
ВСМПО и увеличить объемы буду-
щих заказов, под которые была про-
финансирована программа разви-
тия. Так что «Ростех» заложил серьез-
ный потенциал, а его реализация 
требует другого подхода, и это уже 
задачи не государства, а бизнеса.
— Новый президент США До-
нальд Трамп планирует отдавать 
приоритет местным производи-
телям стали, алюминия — есть ли 
подобные риски по титану?
— Основной вопрос у всех наших по-
требителей — это конкурентоспо-
собность. Ни один наш заказчик не 
может себе позволить приобретать 
продукцию по национальному при-
знаку, если у него есть надежный по-
ставщик за меньшую цену. Рента-
бельность на продажах самолетов не 
очень большая, и любой авиакон-
церн дерется за каждую копейку. По-
ка мы конкурентоспособны, будем 
продавать и в Европу, и в Америку, 
и в Японию, и в Китай.
— Планируете ли развивать ваши 
американские активы?
— Производственные мощности там 
по сравнению с Верхней Салдой, ко-
нечно, маленькие. Мы и ранее, и се-
годня изучаем возможность инвес-
тирования в производство в США 
и Европе. Но ни о каком дублирова-
нии мощностей, построении второ-
го ВСМПО в Америке речь не идет. 
В первую очередь там целесообразно 
производить продукцию, которая 
ввозится с пошлинами,— например, 
те же листы-плиты из титана. Мы 
этот проект рассматриваем, у нас по-
ка нет окончательного решения.

Если честно, это была мечта еще 
предыдущего собственника и дирек-
тора ВСМПО Владислава Тетюхина — 
создать плавильные мощности 

в США. Правда, у него эта идея была 
связана с тем, что на американский 
военный рынок нельзя поставлять 
титан, выплавленный не на террито-
рии США. У нас нет амбиций и жела-
ния поставлять титан для американ-
ского ОПК. Но, если авиастроителям 
понадобятся дополнительные объе-
мы по плоскому прокату, будет эф-
фективнее инвестировать средства 
на территории США, избежать пош-
лины, долгой и дорогой логистики 
из России. Что касается параметров 

проекта, то это вопрос того, сколько 
переделов туда переносить. Напри-
мер, мы можем плавить в России сли-
ток, отправлять его в Америку и там 
прокатывать его — это одна история. 
Можем построить там плавильные 
мощности — это другая история. 
И в зависимости от модели инвести-
ции могут составить от $20 млн до 
$150 млн. Мощности могут быть 
2–10 тыс. тонн по разной номенкла-
туре. Но это точно будут не штампов-
ки, которые всегда будут произво-
диться в России. А штамповка — это 
верх нашей продуктовой цепочки.
— Что может стимулировать вас 
принять это решение?
— Только экономика. Если Boeing 
скажет, что им надо гораздо больше 
плоского проката, покажет нам це-
ну, за которую компания готова по-
купать и мы поймем, что нам выгод-
нее инвестировать там. Пока такого 
заказа нет.
— В отчетности в последние годы 
наравне с прогнозами авиаком-
паний по росту спроса на самоле-
ты вы приводите опасения ана-
литиков о возможности «мыльно-
го пузыря» и нехватки финанси-
рования. К какому варианту скло-
няетесь? Какие проекты выбива-
ются из графика, какие реализу-
ются в срок?
— Для нас больших рисков в этом 
нет. Если какая-то программа идет 
медленнее, чем планировалось, это 
не риск — это отложенная выручка. 
Мы верим в наших потребителей, 
и они верят в себя. Все новые само-
леты гораздо сложнее предыдущих. 
И чем сложней система, тем больше 
в ней потенциально может быть так 
называемых детских болезней, 
и кто из наших клиентов эту дет-
скую болезнь вылечит быстрее, тем 
удачливее он будет. Но мы уверены, 
что они все равно вылечат — не се-
годня, так через год, поэтому мы не 
считаем это риском.

Вот пузырь, ожидание — это риск, 
да. Последние годы авиастроители 

прогнозируют сумасшедший спрос 
на самолеты, и, если он не оправдает-
ся, у меня может быть не 30–32 тыс. 
тонн продукции, а 28–29 тыс. тонн, 
как, например, в этом году. Этого бы 
не хотелось, но все зависит не столь-
ко от авиапроизводителя, сколько от 
мирового рынка, от доходов населе-
ния, от бизнес-процессов, от цен на 

нефть — чем они ниже, тем дешевле 
билет. Поэтому мы ждем и надеемся, 
что все прогнозы наших потребите-
лей реализуются.
— В 2016 году вы говорили, что, 
пока на рынке будет перепроиз-
водство ильменита, вы не видите 
смысла развивать Центральное 
месторождение в Тамбовской об-
ласти. Что может подтолкнуть вас 
к разработке?
— Все инвестпроекты должны оце-
ниваться в первую очередь исходя из 
экономики. Сегодня мы затеяли по 
просьбе администрации Тамбов-
ской области большую переоценку 
потенциальных инвестиций в разра-
ботку Центрального. Работают про-
фильные институты, в ближайшее 
время мы должны получить обнов-
ленное ТЭО проекта с учетом деваль-
вации и актуальных цен на сырье. 
Плюс надо понимать, что ильменит 
сегодня — не дефицитное сырье 
в мире, у нас достаточно много по-
тенциальных источников. Как толь-
ко мы найдем экономику проекта, 
начнем разработку. Конечно, с точки 
зрения сырьевой безопасности и ло-
гистики удобно иметь рядом источ-
ник основного сырья, но с точки зре-
ния денег трудно найти экономику 
в этом процессе, так как общая стои-
мость закупки ильменита в год со-
ставляет $20 млн.

— Но Демуринский ГОК на Украи-
не вы запустили...
— Он не требовал таких масштаб-
ных вложений. Когда мы приобрета-
ли ГОК, там уже была фабрика, мы 
начали разработку, потому что инве-
стиции уже сделаны. На Демурин-
ском ГОКе мы сейчас получаем при-
быль, возврат инвестиций. Мы не 
стали там делать мощность боль-
шой — сегодня получаем около 12–
15 тыс. тонн ильменита. Инвести-
ции в расширение мощностей, как 
мы планировали ранее, до 50 тыс. 
тонн мы сейчас делать не будем по 
всем причинам. В первую очередь по 
экономическим.
— То есть и страновые риски 
влияют?
— Еще раз повторю: в первую оче-
редь по экономическим.
— Есть ли у вас планы по созда-
нию новых производств — поми-
мо тех, которые вы называли, ин-
терес к сделкам M&A?
— Мы всегда открыты к предложени-
ям и всегда рассматриваем возмож-
ности. M&A на сегодня маловероят-
ны, потому что все предприятия в ми-
ре, работающие в авиакосмическом 
секторе, очень дорого стоят. Как всег-
да, когда мы говорим про котируе-
мые акции или про стоимость пред-
приятия в индустрии, продается не 
сегодняшний день, а ожидание. Как 
вы сами говорили, все авиапроизво-
дители показывают очень большие 
ожидания, и все продавцы очень хо-
тят продавать согласно ожиданиям, 
а мы совсем не готовы по ним поку-
пать. Кризисных активов, которые 
можно купить выгодно, сегодня нет, 
но мы продолжаем за этим следить. 
Поэтому основной фокус делаем на 
развитии собственных произ-
водств — как в РФ, так и за рубежом. 
Например, сейчас рассматриваем ин-
вестпроект по производству крепе-
жа: смотрим, где, как и с кем потенци-
ально его можно реализовать. Воз-
можно, это будет СП с потребителем 
или с конкурентом. Почему бы нет?
— Какое у вас сейчас соотноше-
ние чистый долг/EBITDA, ком-
фортно ли оно для вас?
— Сейчас это около 1,2–1,3, абсо-
лютно комфортный уровень, 
в принципе можно даже еще при-
влекать средства.
— А долг менеджмента, бравший-
ся на выкуп контроля в «ВСМПО-
Ависме», снижается? Какой он 
сейчас?
— Конечно, снижается постепенно, 
выплачиваем из дивидендов. Пока 
еще его состояние мы оцениваем 
как большое, но детали не коммен-
тируем.
— С ним проводите работы по ре-
финансированию?
— Нет. Весь долг размещен в Сбер-
банке, мы очень довольны сотрудни-
чеством, не ищем ничего нового.
— Вы говорили про завышенную 
стоимость мировых компаний 
в аэрокосмическом секторе. А ры-
ночная оценка ВСМПО из-за не-
большого free-float и низкой лик-
видности соответствует вашим 
внутренним оценкам?
— Честно говоря, рыночная оценка 
на сегодня для нас не так важна, 

я не вижу целесообразности в том, 
чтобы уделять большое внимание 
котировкам. Мы понимаем, как 
развивать предприятие, нашу се-
годняшнюю и будущую финансо-
вую отчетность, и мы сейчас не со-
бираемся делать SPO.

Говорить о справедливой стоимо-
сти активов на фондовом рынке, по-
моему, вообще глупо, когда некото-
рые российские предприятия стоят 
копейки на бирже. Я сейчас говорю 
не только про ВСМПО, которое 
в принципе недооценено по сравне-
нию с миром раза в два, может быть, 
в три. Предприятие с теми же акти-
вами, расположенное в Америке, ко-
нечно, стоило бы в три-четыре раза 
дороже. Если в качестве примера 
взять другие отрасли — например, 
«РусГидро», то по сравнению с миро-
выми аналогами оно будет недооце-
нено в 10—15 раз. С другой стороны, 
если мы возьмем с вами Google или 
Facebook, у которых в принципе нет 
EBITDA, но при этом компании оце-
ниваются в десятки миллиардов дол-
ларов... Я, честно говоря, изучал эко-
номику немножко в другом плане, 
и мне это непонятно.

Интервью взял  
Анатолий Джумайло

полная версия 
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«Невозможно построить отношения 
в кризисной ситуации»
Глава «ВСМПО-Ависмы» Михаил Воеводин о санкциях США и конкурентах из Китая

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « К О Р П О Р А Ц И Я  ” В С М П О - А В И С М А “ »

Создано в 2005 году на базе Верхнесалдинского металлургического производствен-
ного объединения (ВСМПО, Свердловская область) и титано-магниевого комбината 
«Ависма» (Березники, Пермская область). Крупнейший в мире производитель тита-
новых слитков и полуфабрикатов, выпускает изделия из алюминиевых и никеле-
вых сплавов, полуфабрикаты из легированных сталей. Мощности — до 30 тыс. тонн 
в год, количество сотрудников в 2016 году — 18,9 тыс. человек. Производство в 2016 
году — около 25 тыс. тонн, на продажи в РФ и СНГ пришлось 33%, на США — 32%, на 
Европу — 24,6%. Основные потребители (80%) — мировые авиаконцерны, включая 
Boeing, Airbus, Embraer, а также российские авиапредприятия.

Выручка в 2016 году по МСФО — 89,4 млрд руб., прибыль — 25,48 млрд (в пер-
вом полугодии 2017 года — 44,12 млрд и 7,76 млрд руб. соответственно). Основ-
ной акционер — ЗАО «Бизнес Альянс Компания» (напрямую и через кипрские Cador 
Enterprises и Jivanta Ventures владеет 65,27% акций ПАО), бенефициаром которого 
является заместитель главы совета директоров «ВСМПО-Ависма» Михаил Шелков. 
У «Ростеха» 25% ПАО, остальное — free-float. Капитализация на Московской бирже 
на 31 августа — 183 млрд руб. Гендиректор «ВСМПО-Ависмы» — Михаил Воеводин, 
председатель совета директоров — глава «Ростеха» Сергей Чемезов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В О Е В О Д И Н  М И Х А И Л  В И К Т О Р О В И Ч

Родился 3 мая 1975 года в Москве. В 1996 году окончил Российскую экономическую 
академию им. Г. В. Плеханова по специальности «экономист-математик», в 2001 
году — Дипломатическую академию МИД РФ по специальности «мировая экономика 
и международные экономические отношения». С 2002 года работал на руководящих 
должностях в ООО «Проминвест» (бывшее название «Оборонимпэкс», входит в «Ро-
стех»), которое до конца 2010 года возглавлял Михаил Шелков, ставший основным 
акционером «ВСМПО-Ависмы» с конца 2012 года. С 2005 по 2012 год — первый за-
меститель гендиректора—исполнительный директор «Проминвеста» (с 2010 по июнь 
2013 года — гендиректор дочернего ООО этой компании, «Проминвестресурс», лик-
видирован в 2014 году). С 2006 года член совета директоров корпорации «ВСМПО-
Ависма», с 2009 года — президент, затем гендиректор ПАО «ВСМПО-Ависма». Вла-
деет миноритарным пакетом ПАО (не напрямую, доля не раскрывается). Женат.
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В начале 2010-х годов мы считали себя 
металлургическим предприятием, сейчас  
мы считаем себя скорее машиностроителями

Рентабельность на продажах самолетов 
не очень большая, и любой авиаконцерн 
дерется за каждую копейку. Пока мы 
конкурентоспособны, будем продавать

Бывают не только политические кризисы, 
но и стихийные бедствия. В Верхней Салде 
их вероятность очень маленькая, а у наших 
конкурентов потенциально существует



культура В Петропавловской крепости проходит  
посвященная юбилею революции выставка  
«Мы наш, мы новый мир построим…»
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К началу учебного года в про-
кат выходит фильм «Гоголь. 
Начало», предлагающий не-
стандартный взгляд на жизнь 
и творчество классика русской 
литературы. По мнению Юлии 
Шагельман, интересных (пусть 
и позаимствованных) идей у ре-
жиссера Егора Баранова и его 
команды было намного больше, 
чем бюджетных и технических 
возможностей их реализовать.

 Сама по себе мысль сделать 
Гоголя кем-то вроде агента Малде-
ра XIX века вполне остроумна, да-
же если не слишком оригинальна. 
Еще в фильме «Путешествие в маши-
не времени» («Time After Time», 1979) 
Герберт Уэллс бросался в прошлое на 
поиски Джека Потрошителя, собст-
венноручно построив соответствую-
щую машину, а в «Вороне» (2011) Эд-
гар Аллан По ловил серийного убий-
цу, имитирующего его произведе-
ния. Детективы и триллеры, в кото-
рых главным героем становится ка-
кое-нибудь известное историческое 
лицо, выходят пачками что ни се-
зон, и если уж президент Линкольн 
может стать охотником на вампи-
ров (пусть экзерсис Тимура Бекмам-
бетова на эту тему, мягко говоря, не 
слишком удался), то самому мисти-
ческому из русских классиков сам 
бог велел поучаствовать в чем-то та-
ком потустороннем.

В 1829 году Николай Васильевич 
Гоголь (звезда фильма «Притяжение» 
Александр Петров) кропает свои пер-
вые, довольно неудачные, литера-
турные опыты. Поэма «Ганс Кюхель-
гартен», подписанная псевдонимом 
«В. Алов», настолько плоха, что Го-
голь выкупает весь тираж и сжига-
ет его. А в качестве настоящего, над-
ежного занятия будущий классик 
служит писарем в Третьем отделе-
нии — тоже реальный факт. Несмо-

тря на вопиющую профнепригод-
ность Гоголя, не выносящего вида 
крови и склонного к внезапным об-
морокам и непонятным видениям, 
его привечает знаменитый сыщик 
Яков Петрович Гуро (Олег Меньши-
ков, повторяющий своего Фандори-
на из «Статского советника», только 
в красном пальто), которому имен-
но эти паранормальные способно-
сти молодого писаря позволяют рас-
крыть очередное дело. Поэтому, ког-
да Гуро отправляется в Полтавскую 
губернию расследовать загадочное 
убийство девушки, начинающего 
литератора он берет с собой.

По приезде в село Диканька обна-
руживается, что оно ничем не напо-
минает уютную сказочную картинку 
из классического фильма Александ-
ра Роу. Зато очень похоже на «Сон-
ную лощину»: фильму Тима Бёрто-
на наш «Гоголь» обязан и холодной 
синеватой цветовой гаммой, и ан-

туражем (таинственный лес, река, 
вечный туман), и образом романти-
ческой белокурой красавицы (здесь 
она — жена местного помещика, но 
актрису Таисию Вилкову, кажется, 
взяли на роль как раз за некоторое 
сходство с Кристиной Ричи), и на-
туралистичной сценой эксгумации 
трупа, и типажами местных предста-
вителей власти. Прямиком из «Сон-
ной лощины» сюда перекочевал 
и ужасный черный всадник, которо-
му приписывают убийства невин-
ных девиц. Правда, у нашего всадни-
ка есть голова и — для пущего стра-
ха — растущие из спины рога, но де-
сять отличий от персонажа Бёртона 
точно не наберется.

Конечно, целых шесть сцена-
ристов, работавших над сюжетом 
фильма Егора Баранова, действи-
тельно черпали щедрой рукой из би-
ографии Гоголя и из его произведе-
ний. С гоголевских страниц взято 
большинство эпизодических пер-
сонажей и постоянные виньеточ-
ки вроде рассказа следователя Гуро 
о маньяке-чиновнике, ворующем 
шинели и — какой реприманд не-
ожиданный! — пожирающем сво-

их жертв. Еще здесь есть пара нео-
пасных шуток про «клятых моска-
лей», непременные вареники и га-
лушки, подмигивание прежним ро-
лям Олега Меньшикова («А не хлоп-
нуть ли нам по рюмашке?») и внезап-
ный Пушкин в исполнении Павла 
Деревянко — самый страшный пер-
сонаж в этом фильме ужасов. Одна-
ко, несмотря на все эти детали, неи-
стовое желание создателей картины 
придать ей то, что кажется им у Бёр-
тона и других заграничным шиком, 
лишает ее всякой самобытности. 
Этот Гоголь мог бы подвизаться хоть 
в Йоркшире, хоть в штате Мэн.

Возможно, «Гоголь. Начало» дейст-
вительно мог бы подвигнуть школь-
ников достать с полки запыленный 
томик «Вечеров на хуторе близ Ди-
каньки» (особенно, конечно, их дол-
жен заинтересовать рейтинг «18+»), 
но едва ли им глянется чисто техни-
ческая кустарность, с которой это ки-
но снято. По сути, это не закончен-
ная картина, а два первых эпизода 
восьмисерийного фильма, который 
будет показан на канале ТВ3 в 2018 
году, а до этого в широкий кинопро-
кат с промежутком в месяц выйдут 
еще три полнометражки по мотивам 
«Вия», «Страшной мести» и «Заколдо-

ванного места». Продюсер Александр 
Цекало горячо настаивает, что его де-
тище — именно многосерийный 
фильм, а не сериал, хотя принадлеж-
ность его малому экрану видна нево-
оруженным глазом, особенно в том, 
что касается монтажа и спецэффек-
тов. И это телевидение уровня не «Иг-
ры престолов», а какого-нибудь «До-
ма ужасов Хаммера» 1980-х годов — 
с вызывающе искусственной кро-
вью, пластиковыми частями тела 
и гримом, достойным разве что са-
модеятельного театрального кружка. 
Все это, положим, пугает, но в основ-
ном тем, насколько плохо сделано.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Хоррор на хуторе
На экранах фильм «Гоголь. Начало»

На открытии Международного 
кинофестиваля в Венеции пока-
зали фильм Александра Пейна 
«Короче». О нем и других вене-
цианских премьерах — Андрей 
Плахов.

 Мэтт Деймон с его ро-
стом 1,78 м после сложной медицин-
ской операции превращается на 
экране в миниатюрную копию себя 
самого высотой около 12 см. Он не 
один: над радикальным уменьше-
нием размеров человечества работа-
ет целая фабрика, основанная на экс-
периментальных разработках нор-
вежских ученых. Мир приблизился 
к роковой черте: кризис продоволь-
ствия и энергоресурсов, катастрофи-
ческие изменения климата, коллапс 
экономики. Но когда этот большой 
мир превращается в маленький, все 
становится неизмеримо дешевле 
и доступнее: роскошные дома, вы-
годные кредиты и даже (миниатюр-
ные) бриллианты. Во всяком случае, 
столь заманчиво все выглядит в ре-
кламе резервации для маленьких, 
которая становится моделью буду-
щего экономичного и экологичного 
человечества.

Герой Деймона по имени Пол Саф-
ранек, измученный стрессом обыва-
тель из города Омаха, штат Небраска, 
решается на операцию — и просыпа-
ется после нее игрушечным малы-
шом среди себе подобных. История 
этого преображения занимает пер-
вые полчаса фильма — и они самые 
лучшие. Придумка с сокращением 
героя в размерах провоцирует целый 
каскад комедийных трюков и кажет-
ся почти гениальной, достойной са-
мого Чарли Чаплина: не новая ли это 
зримая метафора в издавна привле-
кающем искусство изображении «ма-
ленького человека»?

Но нет, дыхания у этого большого 
(135 минут) фильма хватает лишь на 
короткометражку. Он фатально теря-
ет темп, как только в сюжете появля-
ется деятельная и довольно против-
ная вьетнамская диссидентка, поте-
рявшая ногу в жизненных передря-
гах: она становится подругой и воз-
любленной Пола, а также его парт-
нершей по благотворительности. 
В ней, как выясняется, остро нужда-
ется маленький мир, быстро пере-
нявший все пороки большого: здесь 
тоже имеют место трущобы и неле-
гальные мигранты. Совсем провале-
на норвежская часть картины, сня-

тая среди фьордов и повествующая 
о попытках некоей секты сохранить 
человечество от гибели, уведя его 
лучшую часть через тоннель в спаси-
тельный бункер. Даже таким универ-
сальным актерам, как Кристоф Вальц 

в роли обаятельного сербского про-
хиндея Душана, не удается сыграть 
ничего путного. Смесь сатиры, гро-
теска и поликорректной антиутопии 
не выдерживает нагрузки большого 
метража, и хочется крикнуть создате-
лям фильма: «Короче!»

Зато другая голливудская пре-
мьера, конкурсная «Форма воды», 
целиком оправдала возложенные 
на нее ожидания. Это один из луч-

ших фильмов мексиканского само-
родка Гильермо дель Торо: он сумел 
продолжить в современных услови-
ях традицию великих режиссеров 
прошлого, наполняя интеллекту-
альным подтекстом и авторской ин-
тонацией жанровое, по сути фанта-
стическое кино. Героиня этой лен-
ты, немая, уже не юная Элиза (изящ-
ная и пластичная британская актри-
са Салли Хокинс) поднимается ка-

ждое утро ни свет ни заря, коротко 
мастурбирует, лежа в ванной, и по-
том едет на автобусе через весь город 
на работу: она — уборщица в секрет-
ной американской лаборатории. 
Там в один прекрасный день она 
оказывается свидетельницей экспе-
римента: его объект — человек-ры-
ба, живущий под надзором в специ-
альном бассейне. Элиза не может 
остаться равнодушной к чарам их-

тиандра, и между двумя отвержен-
ными безъязыкими героями вспы-
хивает запретное чувство.

На дворе — начало 1960-х. Пара-
ноидальная, наполненная скрыты-
ми извращениями атмосфера того 
времени мастерски передана в кар-
тине через образы спецслужбистов 
(самого выразительного играет не-
подражаемый Майкл Шеннон) и ка-
рикатурных советских агентов. И хо-
тя дель Торо утверждает, что не видел 
нашего «Человека-амфибию», став-
шего кассовым хитом в СССР как раз 
в 1962-м, и даже не слышал о нем, 
тень беляевского сюжета падает на 
картину, обнаруживая общие исто-
ки «оттепельного» романтизма, рас-
топившего зиму холодной войны. 
Две материи, не имеющие четкой 
формы,— вода и любовь — рифмуют-
ся у дель Торо так же, как сделал это 
в свое время в ключевом стихотво-
рении эпохи Андрей Вознесенский: 
«В человеческом организме / Девяно-
сто процентов воды, / Как, наверное, 
в Паганини / Девяносто процентов 
любви». Разница в том, что дель То-
ро показывает время с полувековой 
исторической дистанции, с позиции 
сегодняшнего дня — когда замороз-
ки возвращаются, а наивная востор-
женность за эти годы ушла, уступив 
место горькому фатализму.

Программа «Горизонты» откры-
лась фильмом «Нико, 1988» режис-
сера Сюзанны Никьярелли, тоже те-
матически связанном с послевкуси-
ем 1960-х годов. Героиня картины, 
легендарная певица Нико, показа-
на спустя двадцать лет после разры-
ва с Velvet Underground, она пере-
крашена из блондинки в брюнет-
ку и предпочитает, чтобы ее назы-
вали настоящим, данным от рожде-
ния именем Криста. Нико страдает 
от героиновой зависимости, пытает-
ся выстроить сольную карьеру, а так-
же установить душевный контакт со 
своим взрослым сыном. Мальчик по 
имени Ари родился в 1962-м; он не 
был признан своим отцом Аленом 
Делоном (хотя воспитали его роди-
тели знаменитого актера), а мать бы-
ла лишена права общения с сыном 
вплоть до его совершеннолетия. Пре-
красная датская актриса Трине Дюр-
хольм играет сильную, независи-
мую, истощенную чересчур интен-
сивной жизнью женщину незадол-
го до сердечного приступа, насмерть 
ее сразившего. Но прежде ей удает-
ся, полулегально заехав в Прагу, пе-
редать импульс «Бархатного подпо-
лья» молодым чешским поклонни-
кам как раз на пороге «бархатной ре-
волюции».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Водный приговор
Открылся Венецианский кинофестиваль

Неудачи за письменным 
столом компенсированы 
у экранного Гоголя пара-
нормальными детективны-
ми успехами   
ФОТО КАРОПРОКАТ

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Ц И В И Л И З А Ц И Я  С Т Р О И Т С Я  Н А  В О О Б Р А Ж А Е М Ы Х  П Р А В И Л А Х »

Накануне венецианской премьеры 
«Формы воды» Андрей Плахов  
встретился и побеседовал с Гильермо 
дель Торо.

— Директор фестиваля Альберто 
Барбера назвал новую карти-
ну вашей лучшей режиссерской 
работой со времен «Лабиринта 
Фавна». А сами вы как думаете? 
И как оце ниваете шансы на победу 
в конкурсе?
— Тот случай, когда можно согласиться 
с мнением директора. Хотя все относи-
тельно. Одно дело, когда ты находишься на 
позиции зрителя, даже профессионального, 
смотришь кино и оцениваешь его. Как мы 
с вами в 2006 году, когда вместе заседали 
в Венеции в жюри дебютных фильмов. 
Другое дело — когда сам снимаешь. 

В этом  процессе случается столько препят-
ствий, вмешивается столько непредвиденных 
обстоятельств, что, если фильм в итоге полу-
чается таким, как задуман, это уже награда. 
Призы, присужденные другими,— просто 
приятное приложение.
— Как возник и развивался замысел 
этого фильма?

— Впервые мысль о нем появилась 
у меня в 2011 году, через год я начал писать 
сценарий. В 2013-м сформировал группу 
скульпторов и дизайнеров для разработки 
образа ихтиандра. В 2014-м отправил доку-
менты в Fox: к сценарной заявке прилагались 
дизайнерские решения. Как это ни стран-
но, студия почти сразу приняла проект 
к производству. Единственное, на что они 
не пошли,— это дать возможность снять 
фильм черно-белым. «Вы хотите рассказать 
историю любви девушки и рыбы, да еще 
и в черно-белом варианте?» — сказали мне 
скептически. И их можно понять.
— Повлияли ли на ваш замысел 
какие-то фильмы? И не приходилось 
ли вам видеть советскую картину 
1962 года «Человек-амфибия»?
— Что, в России действительно был 
такой фильм? Очень интересно, особенно 

учитывая, что русские играют важную роль 
в сюжете «Формы воды». Нет, к сожалению, 
вашего фильма я не смотрел. А перед съем-
ками пересматривал много американских 
картин того периода: мелодрамы Дугласа 
Сёрка, мюзиклы Стэнли Донена и Винсента 
Миннелли.
— Чем, как вам кажется, «Форма 
воды» может привлечь сегодняшнюю 
публику?
— Времена холодной войны возвращаются. 
Людей снова научили ненавидеть друг друга. 
Но есть разница. После Второй мировой 
игра велась по определенным правилам, 
между США и СССР была договоренность, 
пусть и довольно хрупкая. Это очень важно, 
ведь цивилизация строится на вообража-
емых правилах. Теперь мы живем в мире 
постнарратива и постправды, и это гораздо 
сложнее.

В фантастическом фильме 
Гильермо дель Торо реали-
стично передана атмосфе-
ра начала 1960-х 
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Во втором круге US Open Михаил Южный  
встречался с главным фаворитом турнира  
Роджером Федерером
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

Трехпартийная система
Российские волейболисты вышли в полуфинал

Сборная России по волейбо-
лу вышла в полуфинал чемпио-
ната Европы. В четверг в Крако-
ве во втором раунде play-off она 
победила словенцев — 3:0. По-
ка команда Сергея Шляпнико-
ва выглядит убедительно и вы-
игрывает на турнире только 
в трех сетах. С подробностями 
из Польши — Александр Ильин.

нтересно развиваются 
события на этом континентальном 
первенстве. Сборные, выступав-
шие здесь в ранге чемпионов мира 
и Европы, не смогли квалифициро-
ваться даже в четвертьфинал. Фран-
ция, считавшаяся перед турниром 
его главным фаворитом, изрядно 
помучилась на групповом этапе и 
в стыковом раунде play-off уступи-
ла в четырех партиях Чехии, кото-
рая уже давно не добивалась серь-
езных успехов. Триумфаторы прош-
лого континентального первенства 
и сами не понимают, как такое мог-
ло произойти. «Не скажешь, что че-
хи играли очень хорошо, но мы бы-
ли еще хуже»,— заметил после мат-
ча либеро французской сборной 
Женя Гребенников. А параллель-
но трагедию пережили хозяева со-
ревнований, которые очень хотели 
сыграть так же успешно, как на до-
машнем чемпионате мира три года 
назад, но оказались к этому не гото-
вы. В итоге Словения просто разгро-
мила Польшу на глазах ее болель-
щиков за три сета. Тренеру победи-
телей Слободану Ковачу пришлось 
чуть ли не извиняться за разочаро-

вание, доставленное столь большо-
му количеству людей, которые го-
рячо любят волейбол.

Команда Сергея Шляпникова, ко-
нечно, следила прежде всего за мат-
чем Польша—Словения, ведь имен-
но в нем определился ее соперник 
по четвертьфиналу. Профессиона-
лов такой результат не удивил. На-
сколько крепко сбита и организо-
ванна словенская сборная, россияне 
уже имели возможность проверить, 
что называется, на собственной шку-
ре. Да, на групповой стадии турнира 
они одолели ее со счетом 3:0, однако 
исход всех партий решался в напря-
женных концовках. В какой-то сте-
пени российским волейболистам 
тогда повезло, и встречаться с таким 
неудобным противником, который 
сам совершает мало ошибок и нака-
зывает за чужие, второй раз им не хо-
телось. К тому же в дополнительном 
матче play-off словенцы практиче-
ски не устали — наоборот, подзаря-
дились позитивной энергией и явно 
почувствовали кураж.

Сборная России после группово-
го этапа два дня отдыхала, и беспо-
койство по поводу того, в каком то-
нусе находится команда, безуслов-
но, присутствовало. Такое понятие, 
как «игровой ритм», еще никто не 
отменял.

Польские болельщики на фоне 
глубокого расстройства в связи с по-
ражением своей сборной проигно-
рировали матч Россия—Словения. 
Впрочем, даже накануне на 15-ты-
сячной краковской арене хватало 
свободных мест. Так что волейбо-
листы состязались в камерной об-
становке, как и на предваритель-
ном этапе. На центральной площа-
ди Кракова тусовалось гораздо боль-
ше народа, чем на играх чемпиона-

та Европы. Кстати, местная публика 
болела за словенцев, несмотря на 
нанесенную ей обиду.

Между тем уже в дебюте мат-
ча россияне решили показать, кто 
на площадке хозяин, и предъяви-
ли весомые аргументы в виде уве-
ренных действий в атаке и на бло-
ке. Первый брейк сделали подопеч-
ные Ковача, однако затем на подачу 
вышел Максим Михайлов, и коман-
да Шляпникова резко рванула впе-
ред — 6:2. К техническому тайм-ауту 
она вела 8:3, после чего только нара-
щивала свое преимущество — 16:8. 
Стартовый сет завершился со сче-
том 25:17. Шесть очков набрал Ми-
хайлов. Еще четыре принес Дмит-
рий Волков, который, правда, за из-
лишние эмоции получил необяза-
тельное предупреждение. Да и об-
щая статистика у россиян была за-
мечательная: 75% позитивного при-
ема, 57% эффективности в нападе-
нии и ни одной своей ошибки с иг-
ры — все пять случились на подаче.

Словенцы, естественно, не сда-
лись, не такая это команда, и завя-
зали борьбу в следующей партии. 
Но и россияне держали ситуацию 
под контролем. Цифры на табло ро-
сли исключительно в одном направ-
лении — 8:6, 16:12, 19:13... 19-е очко 
забил Юрий Бережко немыслимым 
ударом в падении из защиты. К сло-
ву, и в обороне подопечные Сергея 

Шляпникова работали самоотвер-
женно, поднимая сложнейшие мя-
чи. Опять они сыграли на минимуме 
невынужденных ошибок (всего пять 
— и две из них на подаче). А самым 
результативным на этот раз был Бе-
режко с шестью очками. По четыре 
добыли Волков и Михайлов. Слове-
ния общими усилиями взяла лишь 
на два балла больше, чем в первом 
сете. 25:19 — в пользу России.

Десятиминутный перерыв, ког-
да соперники уходили в раздевал-
ку, ничего не изменил. Тине Урнаут 
и компания продолжали оказывать 
сопротивление — российской сбор-
ной противостоял очень достойный 
оппонент. Словения после стреми-
тельного взлета на прошлом чемпи-
онате Европы, где она завоевала се-
ребряные медали, не остановилась в 
развитии. С одной стороны, команда 
сохранила костяк, а с другой — на ве-
дущие роли в ней выдвигаются уже 
и новые исполнители. Однако и в 
третьей партии постепенно прояви-
лось превосходство команды Шляп-
никова. В концовке она оторвалась 
и уверенно довела дело до победы 
— 25:19. Отметим, что россияне вы-
играли 13:2 по числу убойных бло-
кирований. 13 баллов в активе Ми-
хайлова, 12 — у Волкова. Очередной 
качественный матч сборной на ны-
нешнем чемпионате Европы, кото-
рый продолжится для россиян полу-
финалом против победителя встре-
чи итальянцев с бельгийцами: он со-
стоялся вчера поздно вечером по мо-
сковскому времени.

Волейболисты сборной 
России (справа — Юрий  
Бережко) во втором матче 
справились со словенцами 
еще увереннее,  
чем в первом     ФОТО CEV.LU

КОНТРАКТЫ

Алекс Окслейд-Чемберлен 
выбрал «Ливерпуль»
Английский футбольный клуб «Ливерпуль» 
подписал долгосрочный — по неофициаль-
ным данным, пятилетний — контракт с по-
лузащитником сборной Англии Алексом 
Окслейдом-Чемберленом. Об этом сообща-
ется на официальном сайте команды. По ин-
формации британских СМИ, переход полу-
защитника из «Арсенала» обошелся ливер-
пульцам в £35 млн.

Отметим, что «Арсенал» намеревался оста-
вить игрока у себя (контракт с ним истекал 
только по завершении нынешнего сезона). 
Кроме того, в услугах Окслейда-Чемберле-
на был заинтересован «Челси». При этом обе 
лондонские команды предлагали ему бо-
лее выгодные условия личного контракта. 
Но Окс, как называют игрока болельщики, 
предпочел перебраться в Ливерпуль. Сам он 
объяснил свое решение тем, что в «Челси» его 
видели в той же роли, что и в «Арсенале»,— 
фланговым игроком. А он хочет играть в цен-
тре поля. И эту возможность ему готовы дать 
в «Ливерпуле». Плюс влияние на решение 
футболиста оказало и то, что ливерпульцы, 
в отличие от «Арсенала», в этом сезоне высту-
пят в Лиге чемпионов. «Я знаю, что мой вы-
бор многих удивил, но я чувствую, что это 
было правильное решение»,— заявил Алекс 
Окслейд-Чемберлен.

В прошлом сезоне Окслейд-Чемберлен 
провел за «Арсенал» 45 матчей, в которых за-
бил шесть мячей. Всего он провел в «Арсена-

ле» шесть сезонов и за это время трижды выиг-
рывал Кубок Англии. Кроме того, на счету фут-
болиста 27 матчей за сборную Англии. Reuters

«Зенит» закрыл окно
Футбольные клубы «Зенит» и «Ростов» до-
стигли договоренности о переходе словен-
ского защитника Михи Мевли в петербург-
скую команду, сообщается на официаль-
ном сайте сине-бело-голубых. Соглашение 
с 27-летним игроком рассчитано на четыре 
года. По неофициальным данным, покупка 
словенца обошлась «Зениту» в €8 млн.

Миха Мевля перешел в «Ростов» в августе 
2016 года из бухарестского «Динамо». В соста-
ве ростовчан он провел в общей сложности 
39 игр, включая шесть на групповом этапе 
Лиги чемпионов, и забил два мяча. Ранее за-
щитник также выступал за словенскую «Го-
рицу», швейцарскую «Лозанну», израиль-
ский «Бней Сахнин». В активе Мевли пять 
матчей и один гол за сборную Словении.

Как заявил президент «Зенита» Сергей 
Фурсенко, Мевля стал последним приобре-
тением клуба в летнее трансферное окно. Ра-
нее команда усилилась восемью игроками, 
среди которых пять аргентинцев. Самый до-
рогой из них, Леандро Паредес, обошелся 
в €23 млн. Эмануэль Маммана и Себастьян 
Дриусси стоили €16 млн и €15 млн соответ-
ственно, за Эмилиано Ригони «Зенит» отдал 
€9 млн, а за Матиаса Краневиттера — €8 млн. 
В общей сложности расходы «Зенита» на уси-
ление достигли €85 млн. ТАСС, «Р-Спорт»

РЕЗУЛЬТАТ

Художественная 
гимнастика
Чемпионат мира  
в Пезаро (Италия)
Мяч. 1. Арина Аверина — 18,950 бал-
ла. 2. Дина Аверина (обе — Россия) — 
18,700. 3. Невиана Владинова (Болга-
рия) — 17,950.
Обруч. 1. Дина Аверина — 19,100 бал-
ла. 2. Арина Аверина — 19,000. 3. Кахо 
Минагава (Япония) — 17,700.

Теннис
Турнир Большого шлема 
US Open.  
Общий призовой фонд — 
$50 млн
Женщины. Первый круг. Агнешка 
Радваньска (Польша, 10)—Петра Мартич 
(Хорватия) 6:4, 7:6 (7:3). Светлана Куз-
нецова (Россия, 8)—Маркета Вондроу-
шова (Чехия) 4:6, 6:4, 7:6 (7:2). Кристи-
на Макхейл (США)—Анастасия Павлю-
ченкова (Россия, 19) 3:6, 6:3, 6:2. Да-
рья Касаткина (Россия)—Ван Цян (Ки-
тай) 6:7 (7:9), 6:2, 6:3. Елена Весни-
на (Россия, 17)—Анна Блинкова (Рос-
сия) 6:1, 6:3. Второй круг. Мария Ша-
рапова (Россия)—Тимеа Бабош (Вен-
грия) 6:7 (4:7), 6:4, 6:1. Петра Квито-
ва (Чехия, 13)—Ализе Корне (Франция) 
6:1, 6:2. Слоун Стивенс (США)—Домини-
ка Цибулкова (Словакия, 11) 6:2, 5:7, 6:3. 
Винус Уильямс (США, 9)—Осеан Доден 
(Франция) 7:5, 6:4. Анастасия Севасто-
ва (Латвия, 16)—Екатерина Козлова (Ук-
раина) 6:4, 6:4. Каролин Гарсия (Фран-
ция, 18)—Екатерина Александрова 
(Россия) 4:6, 6:3, 6:0. Екатерина Мака-
рова (Россия)—Каролина Возняцки (Да-

ния, 5) 6:2, 6:7 (5:7), 6:1. Гарбинье Мугу-
руса (Испания, 3)—Дуань Инъин (Китай) 
6:4, 6:0. Элина Свитолина (Украина, 4)—
Евгения Родина (Россия) 6:4, 6:4. Еле-
на Остапенко (Латвия, 12)—Сорана Чир-
стя (Румыния) 6:4, 6:4. 
Мужчины. Первый круг. Давид Гоф-
фен (Бельгия, 9)—Жюльен Беннето 
(Франция) 6:4, 2:6, 6:4, 6:2. Гаэль Мон-
фис (Франция, 18)—Жереми Шарди 
(Франция) 7:6 (8:6), 6:3, 6:4. Андрей 
Рублев (Россия)—Аляж Бедене (Слове-
ния) 6:1, 6:4, 6:4. Григор Димитров (Бол-
гария, 7)—Вацлав Шафранек (Чехия) 6:1, 
6:4, 6:2. Михаил Южный (Россия)—
Блаж Кавчич (Словения) 6:3, 5:7, 6:4, 6:3. 
Фелисиано Лопес (Испания)—Андрей 
Кузнецов (Россия) 6:4, 7:6 (7:4), 6:7 
(5:7), 6:2. Джон Миллмен (Австралия)—
Ник Кириос (Австралия, 14) 6:3, 1:6, 6:4, 
6:1. Роберто Баутиста (Испания, 11)—Ан-
дреас Сеппи (Италия) 6:2, 4:6, 6:2, 7:6 
(7:1). Хуан Мартин дель Потро (Арген-
тина, 24)—Хенри Лаксонен (Швейцария) 
6:4, 7:6 (7:3), 7:6 (7:5). Второй круг. 
Паоло Лоренци (Италия)—Жиль Мюллер 
(Люксембург, 19) 6:7 (4:7), 6:3, 7:6 (7:4), 
6:3. Никола Маю (Франция)—Альберт Ра-
мос (Испания, 20) 4:6, 6:4, 4:6, 6:3, 6:0. 
Джон Иснер (США, 10)—Чхун Хён (Южная 
Корея) 6:3, 6:4, 7:5. Сэм Куэрри (США, 
17)—Дуди Села (Израиль) 6:4, 6:1, 6:4. 
Борна Чорич (Хорватия)—Александр Зве-
рев (Германия, 4) 3:6, 7:5, 7:6 (7:1), 7:6 
(7:4). Пабло Карреньо (Испания, 12)—Кэ-
мерон Норри (Великобритания) 6:2, 6:4, 
6:3. Михаил Кукушкин (Казахстан)—Евге-
ний Донской (Россия) 6:4, 6:4, 7:5. Ма-
рин Чилич (Хорватия, 5)—Флориан Май-
ер (Германия) 6:3, 6:3, 6:3. Денис Ша-
повалов (Канада)—Жо-Вильфрид Тсон-
га (Франция, 8) 6:4, 6:4, 7:6 (7:3). Люка 
Пуйе (Франция, 16)—Джаред Доналдсон 
(США) 7:5, 6:4, 4:6, 3:6, 6:4.

ШАХМАТЫ

Кубок мира  
превратился 
в чемпионат
В Тбилиси сыграют  
все сильнейшие гроссмейстеры

В Тбилиси завтра начинается шах-
матный Кубок мира, который пре-
тендует на право называться силь-
нейшим турниром в истории этого 
вида спорта. Дело в том, что впер-
вые в соревнованиях по нокаут-
системе выступают абсолютно 
все сильнейшие гроссмейсте-
ры, в том числе те, которым не на-
до отбираться через эти сорев-
нования в кандидатский турнир, 
определяющий состав очередно-
го чемпионского матча,— чемпи-
он мира норвежец Магнус Карлсен 
и его соперник по прошлогоднему 
поединку в Нью-Йорке россиянин 
Сергей Карякин.

тот Кубок мира превратил-
ся в предмет гордости Международ-
ной шахматной федерации (FIDE) 
еще до его старта — после того, как 
был сформирован окончательный 
состав его участников. Нокаут-си-
стема, в которой победитель в ка-
ждом раунде play-off, начинающем-
ся с 1/64 финала, определяется в ко-
ротких матчах, была придумана пре-
зидентом Кирсаном Илюмжиновым 
в качестве способа оживить шахма-
ты, придать им непредсказуемость и 
зрелищность. В новом формате FIDE 
в течение нескольких лет — с 1995 
по 2004 год — разыгрывала свое чем-
пионское звание. Однако эти турни-
ры постоянно сопровождались кри-
тикой ведущих гроссмейстеров, жа-
ловавшихся на слишком большой 
элемент случайности в нокаут-сис-
теме. FIDE в конце концов вернулась 
к розыгрышу титула чемпиона по 
классической схеме — через длин-
ные матчи, а мировые первенства 
по «нокауту» заменили Кубки ми-
ра. В основной приз в них преврати-
лись две стоящие на кону путевки в 
кандидатский турнир — в нем опре-
деляется соперник в очередном чем-
пионском матче действующего обла-
дателя титула.

Этот Кубок мира — шестой. И 
список участников действительно 
отличает его от пяти предыдущих, 
которые всегда испытывали неко-
торый дефицит звезд. Кубки мира, 
например, предпочитали игнори-
ровать те шахматисты, кому в кан-
дидатский турнир отбираться бы-
ло не нужно, то есть действующий 
чемпион мира и автоматически по-
лучающий право биться за возмож-
ность снова встретиться с ним неу-
дачник чемпионского матча. Кроме 
того, у некоторых известных гросс-
мейстеров сохранялась стойкая ан-
типатия к не прощающему ошибок 
«нокауту».

Сейчас ситуация совершен-
но иная. Более того, Кубок мира в 
Тбилиси вполне корректно назы-
вать сильнейшим турниром в исто-
рии. Ведь первая десятка его посе-
ва полностью соответствует топ-де-
сятке рейтинга FIDE. Кроме того, за-
хотели сыграть в Грузии и все зна-
менитости, которые располагаются 
вслед за ней.

Главная сенсация в этом смысле, 
разумеется, приезд в Тбилиси Маг-
нуса Карлсена. Норвежский фронт-
мен мировых шахмат сыграл в двух 
Кубках мира, будучи совсем моло-
дым, и сыграл неважно. В 2005 го-
ду он занял итоговое десятое место, 

а в 2007-м сошел в полуфинале. По-
сле этого Карлсен, который прошел 
в кандидатский турнир в 2013 году 
без помощи Кубка мира, по рейтин-
гу, а затем отнял титул чемпиона у 
индийца Вишванатана Ананда, от 
«нокаута» отказывался. Между тем 
два года назад он неожиданно объ-
явил о том, что считает такой фор-
мат «наиболее справедливым» для 
шахмат, и, как вскоре выяснилось, 
он полюбил его не только на словах. 
А в числе потенциальных оппонен-
тов норвежца очутился Сергей Ка-
рякин, бившийся с ним в прошло-
годнем чемпионском матче в Нью-
Йорке, хотя ему путевка в кандидат-
ский турнир (он состоится весной) 
гарантирована.

Интерес к Кубку мира этих двух 
шахматистов между тем создал лю-
бопытную коллизию, связанную как 
раз с состязаниями, которые опреде-
ляют соперника чемпиона мира. Де-
ло в том, что в официальном регла-
менте FIDE нет четко закрепленных 
инструкций по поводу отбора в кан-
дидатский турнир на случай, если 
чемпион мира, бывший претендент 
или сразу оба попадают в финал.

В федерации, куда 
”
Ъ“ обратил-

ся за разъяснениями, вчера опро-
вергли популярную версию о том, 
что, если Магнус Карлсен и Сергей 
Карякин доберутся до финального 
матча (а норвежец к тому же не за-
хочет сыграть в кандидатском тур-

нире, хотя такое право у него теоре-
тически есть), их автоматически за-
менят гроссмейстеры, финиширо-
вавшие в Тбилиси следом. В FIDE со-
общили, что этот вариант актуален 
лишь при выходе в финал Каряки-
на: тогда придется вводить в распи-
сание первоначально не предусмо-
тренный им поединок за бронзу. «Ре-
зервистом» же для Карлсена будет не 
третий призер Кубка мира, а третий 
призер другого основного соревно-
вания в рамках чемпионского ци-
кла — серии Гран-при.

Это неплохая новость для России. 
У нее уже есть представитель в кан-
дидатской восьмерке — Сергей Ка-
рякин. А теперь увеличились шан-
сы, что к нему присоединится Алек-
сандр Грищук. В серии Гран-при пе-
ред заключительным этапом Гри-
щук, его пропускающий, идет вто-
рым, однако после этапа в Пальма-
де-Мальорке, скорее всего, опустит-
ся ниже. Кроме того, надо помнить 
о том, что нокаут-система в этом 
десятилетии была вотчиной рос-
сийских шахмат. Все три послед-
них Кубка мира выиграли отечест-
венные гроссмейстеры: в 2011 го-
ду победил Петр Свидлер, в 2013-м 
— Владимир Крамник, а в 2015-м — 
Сергей Карякин.

Алексей Доспехов

Play-off
1/8 финала. Болгария—Финляндия 3:1. Италия—
Турция 3:0. Словения—Польша 3:0. Чехия—Фран-
ция 3:1.

1/4 финала. Россия—Словения 3:0 (25:17, 25:19, 
25:19). Германия—Чехия 3:1.

Завтра в 1/2 финала встречаются:  
Россия—победитель матча Бельгия—Италия,  
Германия—победитель матча Сербия—Болгария.

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2827 очков. 
2 (8). Максим Вашье-Лаграв (Франция) — 2804. 
3 (4). Владимир Крамник (Россия) — 2803. 4 (5). 
Левон Аронян (Армения) — 2802. 5 (3). Фабиано 
Каруана (США) — 2799. 6 (6). Шахрияр Мамедь-
яров (Азербайджан) — 2797. 7 (10). Вишванатан 
Ананд (Индия) — 2794. 8 (2). Уэсли Со (США) — 
2792. 9 (9). Александр Грищук (Россия) — 2788. 
10 (7). Хикару Накамура (США) — 2781... 11 (12). 
Сергей Карякин (Россия) — 2780... 14 (16). 
Петр Свидлер — 2756… 21 (15). Ян Непомня-
щий (все — Россия) — 2741.

В скобках — позиция в предыдущей версии 
рейтинга.

И
Кубок мира в Тбилиси вполне корректно 
называть сильнейшим турниром  
в истории. Ведь первая десятка  
его посева полностью соответствует  
топ-десятке рейтинга FIDE

Э

Магнус Карлсен и Сергей Карякин решили выступить  
в Кубке мира, несмотря на то что им не нужно отбираться  
в кандидатский турнир     ФОТО РИА НОВОСТИ
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